
МОРЕ ПИВА. Мэр Юрий Лужков в субботу, 1
июля, открыл в спорткомплексе «Лужники»
восьмой московский фестиваль пива. Фести-
валь пройдет по 9 июля. В этом году отмечено
несколько нововведений, в частности, состав-
лен пивной календарь: каждый день отме-
чаются шуточные праздники. Будет проведена
и спартакиада любителей пива. Фестиваль со-
брал практически всех крупнейших произво-
дителей напитка в России: всего на нем пред-
ставлены 82 пивные марки.

ГРОЗНОМУ - В ПОДАРОК. Власти Москвы
приняли решение передать в дар столице
Чечни городу Грозному три единицы специ-
альной коммунальной техники, сообщили в
понедельник, 3 июля, в городской админист-
рации. В третьем квартале нынешнего года
будет подготовлена необходимая документа-
ция о передаче в Чеченскую Республику ило-
сосной машины, машины для очистки кана-
лизационных сетей, а также мусоровоза.

ПОД ЗЕМЛЕЙ - ОПАСНО! В связи с послед-
ствиями жаркой погоды в столице увеличи-
лась вероятность заполнения камер, колод-
цев, коллекторов и других подземных соору-
жений взрывоопасными и токсичными газа-
ми, сообщили в четверг, 29 июня, в МГУП
«Мосводоканал». Там предупреждают: спуск
в подземные сооружения представляет боль-
шую опасность для человека. Также опасно
применение открытого огня вблизи колодцев
и камер.

В МОСКВЕ, КАК В КУРСКЕ... Соловьев в
Москве, по оценочным данным, стало поч-
ти в полтора раза больше, чем в 2005 го-
ду, сообщили в четверг, 29 июня, в мос-
ковском отделении Союза охраны птиц. В
столице в прошлом году их было почти
6950, а в этом уже более 9900. Седьмой по
счету ежегодный учет поющих соловьев в
Москве велся с 19 по 21 мая.

Впоследнее время в комиссию по
делам несовершеннолетних и
защите их прав муниципалите-

та Северное Бутово все чаще стали
поступать административные прото-
колы на ребят, которые в ночное вре-
мя нарушают тишину. По-человече-
ски понятно: летом молодежи хочется
подольше погулять, погромче пошу-
меть. Но!..

В столице действует городской за-
кон, который имеет довольно длинное
название, однако будем корректными
и назовем его полностью: «Об адми-
нистративной ответственности за на-
рушение покоя граждан и тишины в
ночное время в городе Москве». Для
тех читателей, кто не поверит на сло-
во и пожелает прочитать закон само-
стоятельно, указываю и его реквизи-
ты: 12.07.2002 г. № 42 (в ред. Закона
г. Москвы от 29.01.2003 г. № 4).

Ночное время по упомянутому за-
кону определенно с 22 до 6 часов.

Какие ограничения на это время су-
ток существуют?

К действиям, нарушающим покой
граждан и тишину в течение этих
восьми часов, относятся использова-
ние в режиме повышенной громкости
телевизоров, радиоприемников, маг-
нитофонов и других звуковоспроиз-
водящих устройств, игра на музы-
кальных инструментах, крики, свист,
пение... Не буду продолжать перечис-
ление всех действий, определенных
законом. Принцип, думаю, понятен.
Хотя, как показывает жизнь, далеко
не всем...

Что касается административных
взысканий за неправомерные ночные
«шумовые эффекты», то их два: пре-
дупреждение и штраф. Закон допус-
кает применение предупреждения как
административного наказания в слу-
чае, если нарушение покоя граждан и
тишины в ночное время устраняется
по первому требованию. В противном
случае - штраф.

Мне хотелось бы обратиться к роди-
телям с просьбой: объясните своим
детям необходимость соблюдения в
городе «комендантского часа» для де-
цибел! Тогда и отдыхать люди смогут
спокойно, и родителям не придется
тратиться на штрафы: шуметь-то в
ночное время накладно!

ПО НОЧАМ
СВИСТЕТЬ
НАКЛАДНО
Владимир
МАЛЬЦЕВ,
заместитель
руководителя
муниципалитета
Северное
Бутово

Михаил МАСЛОВ, 
безработный:

- Поиск работы - это тоже работа.
Сначала надо дать себе установку:
«Это не конец света, а новый виток
жизни». Затем подключить к поиску
весь свой круг общения. Ежедневно
просматривать СМИ, в которых гово-
рится о трудоустройстве. Изучить
предложения в Интернете. Не забыть
о рассылке своего резюме. Ознако-
миться с банком вакансий Москов-
ской службы занятости, ее окружных,
ресурсных и других центров. Посмот-
реть, что предлагают частные кадро-
вые агентства. Не пропускать ярмар-
ки вакансий. И не отказываться на
первых порах от временной работы.

Сергей БУЛГАКОВ,
Московский институт
коммунального хозяйства 
и строительства:

- Думаю, что полезную информа-
цию можно найти в Интернете. По-
лезно также рассылать свои резюме
в организации, которые вас заинтере-
совали. Что же касается нашего ин-
ститута, то у нас большинство сту-

дентов - заочники, и они уже работа-
ют. Другое дело, что не все из них,
получив диплом, трудятся по специ-
альности: зарплата менеджера или,
скажем, торгового представителя не-
редко более привлекательна, чем ин-
женера.

Виктор НОВИКОВ,
дизайнер:

- Вообще на профессионалов на
рынке труда всегда есть спрос, но на-
до еще уметь выгодно продать свой
труд. И в этом тоже помогает Интер-
нет: там можно продемонстрировать
образцы своей работы, даже устро-
ить выставку...

Дмитрий ДЕРУНЕЦ,
ведущий телеканала ТВЦ:

- Я всегда хотел вести новости на
телевидении. И сначала искал работу
среди знакомых. Но, к сожалению,
желаемого результата мне это не
принесло. Тогда я стал отправлять
свое резюме на все московские теле-
каналы. Приходилось иногда даже

самому перезванивать, так как очень
часто анкеты клали на полку и забы-
вали. Стал ездить на собеседования.
Словом, методом проб и ошибок я
все-таки нашел место, где меня все
устраивало.

Георгий НЕКРАСОВ,
инженер, 30 лет:

- За годы после окончания инсти-
тута искал работу несколько раз и
всегда по одной схеме: покупаю све-
жие выпуски журнала «Работа и зар-
плата», выбираю объявления, кото-
рые меня интересуют, и рассылаю
свои резюме. Как правило, в течение
недели от работодателей поступает
несколько предложений. Если ни од-
но из них не устраивает, повторяю
попытку. При поиске работы главное
знать, чего ты хочешь, и реально оце-
нивать свои возможности.

Анатолий КУКЛЕВ,
приезжий из Костромы:

- Два дня живу у дальних родст-
венников и по объявлениям обзвани-

ваю предприятия, где требуются
электрики. Сегодня еду на первое со-
беседование. Работу по своей специ-
альности я точно найду, предложе-
ний много, вот только бы в зарплате
не прогадать. Сложнее будет снять
жилье...

Ольга КОРОБОВА,
МЦТЗМ «Перспектива»:

- У нас получают работу те, кому
от 14 до 35 лет. В нашем банке ва-
кансий более 12 тысяч предложений
по трудоустройству. И набор специ-
альностей самый разный - от соци-
ального работника до озеленителя.
За более подробной информацией
можно обращаться по телефону:
190-16-05.

Ольга ЛАНЦОВА,
пресс-служба общественного
движения «Солнечный круг»:

- Мы можем предложить всем не-
равнодушным взрослым стать во-
лонтерами «Солнечного круга» и
помогать кураторам «Солнечных
гостиных» (наших штаб-квартир). В
каждом округе организуются раз-
личные мероприятия для детей. Да-
вайте вместе расширять лучи «Сол-
нечного круга». Звоните: 628-61-61,
628-46-46.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ХРОНИКА ТЕМНОГО 
ПОНЕДЕЛЬНИКА 4
«МАШИНА ДЛЯ ЖКХ»:
КТО ЗА РУЛЕМ? 8-9
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ
СНИЗИТ ТАРИФЫ? 10
СЫСКАРИ 
НА КОЛЕСАХ 17
ПОТОМКИ 
ФАРАОНОВ
СРЕДИ НАС 18
НА САХАЛИН -
В ИНВАЛИДНЫХ
КОЛЯСКАХ 21

Юрий ОСИПОВ:
Руки связаны, на шее гири,
но мысль - работает! 19

Владимир АЛЕКСАНДРОВ:
Никто не имеет права 
на чужую жизнь 16

КАК НАЙТИ В МОСКВЕ РАБОТУ 
ПО СВОИМ ЗАПРОСАМ?

Андрей КОЦОЕВ:
Нельзя стоять, 
ехать надо... 6

Выставки цветников стали при-
ятной традицией москвичей.
Казалось, мы повидали столь-

ко диковинок, что уже ничему не
удивимся. Но нет предела совершен-
ству! Первая международная вы-
ставка цветочного оформления и
ландшафтного дизайна, открытая 1
июля на ВВЦ, способна приятно оше-
ломить кого угодно.

- Замечательно, что праздник про-
шлого лета, прошедший на террито-
рии выставочного центра, вернулся
сюда вновь, - сказал, выступая на
торжественном открытии выставки
один из его организаторов, первый

заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксенов.
- Международная выставка стала ло-
гическим продолжением III город-
ского фестиваля цветников и ланд-
шафтной архитектуры.

При входе на центральную аллею
мгновенно забываешь о городской
суете. Появляется ощущение, что
попал в красиво иллюстрированную
книгу. Переходя от одной экспози-
ции к следующей, ты словно пере-
листываешь страницы.  И каждая из
них со своей историей...

Вот раскинулась перед посетите-

лями «Голубая лагуна». Эта компо-
зиция  представлена префектурой
Северо-Восточного административ-
ного округа.  На берегу, омываемом
голубыми цветами, стоит лодка. Ря-
дом натянута рыбацкая сетка. Слов-
но хорошо декорированная сцена
театра в ожидании выхода героев
постановки. На самом деле это от-
ражение реальной действительно-
сти. Ведь создатели - одни из луч-
ших в Москве по благоустройству
малых рек.

Продолжение на стр. 4
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КАДРОВЫЙ ВОПРОС В ЖКХ - ЧУТЬ ЛИ НЕ САМЫЙ ВАЖНЫЙ.
ОДНАКО УВЕЛИЧЕНИЕ ЗАРПЛАТЫ В ЭТОЙ СФЕРЕ  
ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ КАДРОВ
МОЖНО РАССМАТРИВАТЬ ЛИШЬ КАК ОТПРАВНУЮ ТОЧКУ...

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (178), 5 - 11 июля 2006

-С ергей Валентинович, Комплек-
су городского хозяйства не
хватает рабочих рук. Средний

возраст сотрудников ЖКХ - 45 лет. Что
будет с кадрами в этой сфере лет через
десять? Что, по-вашему, нужно изме-
нить в системе трудоустройства?

- Сфера ЖКХ включает в себя боль-
шую гамму специальностей - практиче-
ски полный набор рабочих профессий.
Это, по-моему, та отрасль, в которой,
несмотря на внедрение самых передо-
вых технологий, всегда будут соседство-
вать лопата и компьютер. Трубу когда-то
где-то прорвет, и откапывать ее придет-
ся не только экскаватором, но и лопа-
той, чтобы не повредить коммуникации.

Кадровый вопрос здесь чуть ли не са-
мый важный. Однако точной корреля-
ции повышения зарплаты с насыщением
отрасли кадрами не получится. Увеличе-
ние зарплаты можно рассматривать
лишь как отправную точку. Как говорят
математики, это условие необходимое,
но недостаточное. Важно получать та-
кую зарплату на одном (!) рабочем мес-
те, чтобы ее хватало на жизнь. Только
тогда работник будет полностью ис-
пользовать свой трудовой потенциал, не
распыляя его по сторонам. Если дворни-
ку платят хорошие деньги на его участ-
ке, он не станет нигде больше подраба-
тывать.

Насыщение кадрами ЖКХ может идти
по нескольким направлениям. Первое -
подбор персонала из людей, ищущих
работу. Любому человеку надо создать
приличные условия труда, хотя в ЖКХ
это сделать сложнее, чем в других от-
раслях. Многим работникам городского
хозяйства приходится трудиться на от-
крытом воздухе в любую погоду. Хотя
бытовые условия и стали лучше, но они
далеки от идеала.

Второе и наиболее перспективное на-
правление - воспитать молодого кадро-
вого работника сферы. Надо сделать
так, чтобы молодежь закреплялась на
своем участке. Для этого нужны три ки-
та - хорошие условия труда, четкая орга-
низация производства, достойная зар-
плата. Если «киты» есть, можно гово-
рить и о перспективах, о карьерном ро-
сте. На мой взгляд, молодежь надо гото-
вить не под ЖКХ, а просто учить про-
фессии. Чтобы парень знал: газосвар-
щик - это хорошая, престижная, нужная
профессия. Пока, к сожалению, само
слово «ЖКХ» больше отпугивает моло-
дых граждан, чем привлекает.

Одновременно важны две составляю-
щие - воспитание профессионала, кото-
рый должен гордиться своей специаль-
ностью, и подготовка для него достойно-
го рабочего места. Сейчас работодатель
гоняется за рабочим. А вот когда люди
будут говорить: «Возьмите меня в
ЖКХ!», проблема острого дефицита кад-
ров начнет спадать. 

- Молодежь ищет работу не только с
хорошей зарплатой, но и поближе к до-
му. Было бы логично, чтобы ваши ре-
сурсные центры появились в каждом
округе...

- Вы правы, их должно быть не пять, а
десять - по числу округов. Если с фи-
нансами сложится все удачно, мы эту
цепь продолжим и замкнем. Кстати, сам
термин «ресурсный» появился именно в
нашей службе. Отличительная особен-
ность таких центров - там человек ак-
тивно ищет работу сам. Он ведущий, а
консультант - ведомый, его помощник.
Здесь соискателю подскажут, как соста-
вить резюме и разместить его в Интер-
нете. Ознакомят с городским банком ва-
кансий, предложат каталоги, справочни-
ки. Мощности ресурсных центров надо
наращивать, и мы будем это делать.
Как? Взаимодействуя с органами власти
на местах, с местным самоуправлением,
с общественными организациями, с по-
мощью районной и окружной прессы,
кабельного вещания.

- Вы говорили, что служба занятости
участвует в городских акциях. Кого при-
влекаете к общегородской программе
«Мой двор, мой подъезд»? И будет ли
продолжение акции Московского цент-
ра труда и занятости молодежи «Пер-
спектива» - «Чистый город»?

- У нас есть такие направления трудо-
устройства, как временные и общест-
венные работы. А также экологическое
направление. Уборкой и благоустройст-
вом городских территорий занимаются
как взрослые, так и школьники. Студен-
ты взяли под свою опеку парки столицы.
Работа в лесопарковом хозяйстве горо-
да станет для молодых традиционной. 

- Но ведь сезонными, временными
работами ситуацию не исправишь. Мо-
жет, стоит решать проблему молодой
смены «точечно», по округам? Скажем, в
ВАО по решению префекта Николая Ев-

тихиева создана специальная рабочая
группа. Ее основная цель - свести вме-
сте выпускников и директоров коллед-
жей ВАО с работодателями округа. Гля-
дишь - и появится взаимный интерес.
Тогда выпускник не убежит в коммерче-
скую фирму. А руководитель предпри-
ятия позаботится о современном обору-
довании цехов колледжа.

- Стопроцентно сказать, кто кому
больше нужен, у кого больше степень

готовности к решению этого вопроса,
сложно. Работодатель обвиняет образо-
вание в том, что оно готовит кадры не
той квалификации, которая нужна сов-
ременному производству. А образова-
ние пеняет на низкую зарплату и необу-
строенность рабочих мест. Так что это
путь с двусторонним движением. Но на-
чинать «рулить» надо со школы, вво-
дить в школьную программу профори-
ентацию.

- Кто ею должен заниматься?
- Я думаю, наша служба занятости

вместе с Департаментом образования.
- Есть такая практика?
- Утверждать, что у нас в городе дело

налажено, я бы не стал. Мы мало прини-
маем участия в этом деле. И виноваты в
том, что плохо пропагандируем свои
возможности. Потенциал службы заня-
тости больше.

- Из опросов, проведенных вашей
службой среди школьников, следует,
что больше 60 процентов старшекласс-
ников хотят получать профориентацию...

- В целом дети не имеют представле-
ния о профессиях. Поэтому профориен-
тация должна начинаться как можно
раньше. Никто не будет спорить, что уже
к старшим классам школьник должен
выбрать будущее направление своей де-
ятельности. А взрослые обязаны детям
помочь в этом. Тут и медики должны
сказать, у кого, например, зрение не по-
зволяет стать водителем, а кому в силу
конфликтности характера сложно будет
работать в социальной сфере. Профо-
риентация может стать школьным пред-

метом или преподаваться факультатив-
но. Мы предложим Департаменту обра-
зования Москвы наши услуги по фа-
культативному проведению таких заня-
тий в школе.

- Старшеклассник должен ориентиро-
ваться и на рынке труда. Сколько можно
плодить безработных юристов и эконо-
мистов!

- Такую ориентацию мы закладываем
в нашу работу. Откроем в своих ресурс-

ных и окружных центрах занятости но-
вые факультативы для молодежи.

- Когда я спросила у руководителя
одного из окружных центров занято-
сти, о чем она мечтает, то услышала
почти крамольную мысль: «Мечтаю,
чтобы не было службы занятости. А
вместо нее был центр, который зани-
мался бы только улучшением условий
труда, карьерным ростом москвичей».

- Правильно. Получается парадокс: не-
которые специалисты оценивают работу
службы занятости по принципу «чем
больше у нас безработных, тем нужнее
служба занятости». Это не так. Задача
нашей службы - не бороться с безрабо-
тицей, а заниматься ее профилактикой.
Чем лучше работает служба занятости,
тем больше возможностей заниматься
карьерным ростом человека.

- Кадровики, работающие в ДЕЗах,
жалуются, что к ним зачастую прихо-
дят потенциальные работники с на-
правлением от вашей службы лишь
затем, чтобы отметить путевку в
жизнь. И откровенно говорят: мол, на-
пишите, что вы меня не взяли. Услы-
шала я и потрясающую историю про
профессиональную безработную с...
пятилетним стажем. Вы часто говори-
те, что обратную связь с безработны-
ми наладить сложно. Что-то измени-
лось?

- Наши сотрудники, которые работа-
ют с незанятыми гражданами, многих
из них хорошо знают. И так называе-
мых профессиональных безработных -

тоже. Подобные персонажи будут все-
гда, во всех странах мира. Мы исследо-
вали этот феномен. И самых «мудрых»
безработных условно разделили на три
категории. Одни на определенном от-
резке жизни работать не собираются,
хотя и получили статус безработного.
Другим необходимо стать официаль-
ным безработным для того, чтобы пой-
ти на бесплатное переобучение новой
профессии. Третьим нужна полная ин-
формация по трудоустройству.

- Не все так просто и с учебными цен-
трами, где можно пройти переподготов-

ку или повысить квалификацию. Ска-
жем, ваш учебный центр «Профессио-
нал» - идеал, а в Тушинском учебном
комбинате не хватает элементарных по-
собий и современных мастерских. Нель-
зя ли все учебные центры взять под ва-
ше крыло?

- У Московской службы занятости два
учебных центра - «Профессионал» и
техникум непрерывного образования
незанятого населения (бывший Москов-
ский учебный центр). Мы решили вы-
строить свою работу многоступенчато.
Первый уровень обучения - для вчераш-
них школьников и молодежи (наш тех-
никум). Там учат, в частности, и сметно-
му делу, очень востребованному в го-
родском хозяйстве. Второй уровень -
подготовка и переподготовка людей с
профессиональным образованием. В
«Профессионале» дают рабочие специ-
альности, готовят работников среднего
звена. Третью ступеньку - для людей с
высшим образованием - будем созда-
вать. Кроме того, мы участвуем в про-
грамме подготовки кадров для малого
бизнеса.

- Московская служба занятости еже-
годно проводит порядка 250 ярмарок
вакансий. Однако режим их работы тру-
дно отследить россиянам, живущим в
далеких городах и весях. Значит, сто-
личный рынок труда недополучает ра-
бочую силу. Почему бы не организовать
постоянно действующий единый центр,
куда можно было бы приходить в любое
время?

- Мы скоро предложим городу созда-
ние в Москве центральной, постоянно
действующей биржи труда, которая ста-
нет работать семь дней в неделю. Там
будут всегда, как мы говорим, живые
работодатели. Любое московское пред-
приятие сможет себя заявить и полу-
чить место за рабочим столом, компью-
тер, линии связи. Предварительно рабо-
тодателей мы будем тестировать, чтобы
на биржу не залетали бабочки-одно-
дневки типа злополучного МММ. Специ-
алисты центра будут дифференциро-
ванно работать с молодежью, военно-

служащими, пенсионерами, инвалида-
ми. Разместится там и наш Женский де-
ловой центр.

- Есть ли у вашей службы механизм,
регулирующий и направляющий приток
рабочей силы в столицу из регионов?

- Подобное можно сделать - хотя это и
не остановит поток мигрантов. Вместе с
тем у города должна быть возможность
подбирать кадры, которые ему нужны.
Наш интерес в том, чтобы в город приез-
жали люди нужных специальностей. В
каждом регионе есть службы занятости.
И с их помощью мы могли бы контроли-
ровать передвижение кадров в Москву.
Пока же наша функция сводится только к
выдаче разрешений на привлечение ино-
странной рабочей силы. Но я согласен:
городской рынок труда нужно защищать.

- Служба занятости с января следую-
щего года вернется в ведение Москвы.
Что изменится тогда в вашей работе?
Такая «миграция» службы занятости
для вас в плюс или в минус?

- За шесть лет, что мы работаем в фе-
деральном формате, объемы финанси-
рования были значительно уменьшены.
У нас случались периоды задержки вы-
платы пособий по безработице. Почти в
два раза упала заработная плата внутри
службы, и штат наш уменьшился боль-
ше чем в два раза. Хотя служба и сжа-
лась, стала более компактной, в объеме
услуг она осталась на том же уровне.
Как обращались к нам два миллиона че-
ловек в год, так и обращаются. Как мы
трудоустраивали ежегодно около 300
тысяч, так и трудоустраиваем.

- Иногда я слышу на ярмарках вакан-
сий разговоры о том, что «ассортимент»
свободных рабочих мест у Московской
службы занятости с годами не меняет-
ся, и рассуждения на тему, нужна ли та-
кая служба. В банке вакансий - 50 тысяч
рабочих мест. В городе 34 тысячи без-
работных. И те, и другие существуют как
две половинки одного рынка труда, ко-
торые никак не встретятся...

- Так можно сказать и о прачечной.
Или о любой другой службе, где вам ока-
зывают услуги, без которых вы не може-
те обойтись. Служба занятости содейст-
вует трудоустройству. И мы, естествен-
но, предлагаем лишь те вакансии, кото-
рые в городе существуют. Московская
служба занятости не может работать в
отрыве от столичной власти, иначе ста-
нет просто виртуальной реальностью.

- Сергей Валентинович, каким, по-ва-
шему, должен быть идеальный рынок
труда?

- Служба занятости активно пропаган-
дирует идеологию достойного труда.
Мы хотели бы добиться от предприни-
мателей рабочих мест не только с циви-
лизованными организацией труда и зар-
платой, но и со всеми составляющими,
которые защищают права человека. В
том числе с запрещением детского тру-
да, охраной труда женщин, правом че-
ловека реализовывать свои трудовые
права согласно Трудовому кодексу, пра-
вом гражданина на создание союзов,
ассоциаций и так далее. Чтобы человек
чувствовал себя защищенным независи-
мо от того, в какой отрасли он работает.
Идеальный рынок труда - это когда для
каждого москвича нашлось бы свобод-
ное место по его профессии и квалифи-
кации. Тогда государство выполнило бы
свою задачу. С переходом под юрисдик-
цию Москвы мы готовим амбициозный
проект - создание в городе службы ми-
рового уровня.

Беседу вела
Елена ВОЛКОВА

Сергей ДУДНИКОВ родился 13
марта 1948 года в Москве, док-
тор экономических наук. После
окончания Московского высше-
го технического училища имени
Н.Э. Баумана работал в КБ об-
щего машиностроения, прини-
мал участие в разработке кос-
мических систем. Имеет автор-
ское свидетельство на изобре-
тение, патент. С 1977 года кури-
ровал столичные предприятия
машиностроения. С 1994 года -
в Комитете труда и занятости
правительства Москвы, где про-
шел путь от руководителя упра-
вления до первого заместителя
председателя комитета. В 2001
году назначен руководителем
Федеральной государственной
службы занятости населения по
городу Москве. Профессор ка-
федры труда и социальной по-
литики Российской академии
государственной службы при
Президенте Российской Феде-
рации. Автор более 90 научных
работ и публикаций, лауреат
премии Правительства Россий-
ской Федерации в области об-
разования. Женат, в семье Дуд-
никовых - двое детей и четверо
внуков.

Сергей ДУДНИКОВ:
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В1829 году подстрекаемая
англичанами толпа фана-
тиков разгромила рос-

сийское посольство в Тегера-
не. Погиб и сам российский по-
сланник - Александр Сергеевич
Грибоедов.

Похмелье было тягостным: с
горных перевалов неотврати-
мой карой сверкнули штыки
стальных полков Кавказского
корпуса ужасного сердара Ер-
молов-паши. Муллы на мина-
ретах зашлись в тоскливых мо-
литвах...

«Уважение к России и ее
требованиям - вот все, что мне
нужно», - писал Александр
Сергеевич незадолго до гибели
в письме к своему другу князю
Чавчавадзе.

И уважение такое было ока-
зано. Немедленно. Полной ме-
рой. Кровавая вакханалия вер-
ноподданных стоила сиятель-
ному шаху добровольной ус-
тупки России половины Иран-

ского Азербайджана. В Санкт-
Петербург снарядили специ-
альное посольство, которое
преподнесло Николаю алмаз
«Шах» - ныне один из самых
знаменитых в мире. Не от
большой любви. Не от великой
скорби. Просто в Тегеране пре-
красно понимали: иначе - все
сметающая казачья лава и не
знающий пощады Ермолов-па-
ша, кстати, личный друг убито-
го русского посланника...

Больше никаких массовых
вероломных акций против цар-
ских ли,  советских диппред-
ставителей на память не при-
ходит. Хотя случались отдель-
ные демонстративные нападе-
ния, провокации, обычное хам-
ство, наконец...

То, что произошло на минув-
шей неделе в Багдаде, - чудо-
вищно. Чудовищно по своей
жестокости, бессмысленности
и немотивированности.

Итак, место действия - наи-

более безопасный, дипломати-
ческий, якобы полностью конт-
ролируемый межнациональны-
ми силами район иракской сто-
лицы. Поездка россиян, види-
мо, была самой банальной и
рабочей. Об этом я сужу по со-
ставу участников трагедии: во-
дитель, два охранника, повар
посольства, дипломат в ранге
третьего секретаря. Ехали за
продуктами для посольства. И
вдруг, посреди бела дня - кин-
жальный огонь из автоматов,
бездыханное тело Виталия Ти-
това на асфальте, исчезнове-
ние всех остальных. И снова -
тишина. Тишина в эфире, ти-
шина в Интернете, никаких
требований, никаких «взятий
ответственности». Никто ниче-
го не видел, никто ничего не
знает. Долгие, как вечность,
две недели неизвестности и
молчания. А потом словно про-
рвало: в сети появилась целая
орава «армий», «бригад» и
«мучеников», ни к селу, ни к
городу потребовавшая... в со-
рок восемь часов вывести рос-
сийские войска из Чечни.
Впрочем, и этих несуразных
сорока восьми часов дожи-
даться не стали: показали со-
дрогнувшемуся миру ролик о
том, какую лютую смерть при-

няли наши ребята. И - все. Ал-
мазов никто не слал.

Осудил это злодеяние Сов-
без ООН. Выразили сожаления
и соболезнования главы ино-
странных государств, что-то
там промямлили американские
полководцы.

Впервые открытой в подоб-
ной ситуации была реакция на-
шего президента, отдавшего
приказ спецслужбам: где угод-
но найти и уничтожить мерзав-
цев. Найти и уничтожить! Без
всяких там адвокатов и проку-
роров. Именно так  давно и ус-
пешно действует израильский
«Моссад», без сроков давно-
сти и географического выбора.
Вспомнить хотя бы нацистских
военных преступников или не-
завидную судьбу террористов,
уничтоживших израильских
олимпийцев в Мюнхене. Ведь
всех моссадовцы достали, ни
одна гадюка не спаслась!

...Не покидают горечь и
грусть. И не только от трагизма
произошедшего. Еще и оттого,
что нет сегодня той, грибое-
довской, России. Противоре-
чивой, неоднозначной, люби-
мой до обожествления и нена-
видимой до животного ужаса.

Мотивы тех, шахских по-
громщиков, хоть понять мож-

но: ведь только что Персия по-
терпела тяжкое поражение в
войне с николаевской Россией.
Может быть, эти, нынешние
варвары не ведали, что твори-
ли? Да нет, ведали: диплома-
тические номера, хорошо ви-
димая на лобовом стекле таб-
личка с надписями «россий-
ское посольство» по-арабски и
по-английски.

Какие могли быть претензии
к России, хотя бы и у отмороз-
ков? Российских войск в Ираке
не было и нет. Москва всегда
более чем сдержанно относи-
лась к американской авантюре,
особенно после того, как ника-
кого оружия массового пора-
жения у Багдада не обнаружи-
лось, и  «освободительный по-
ход» обернулся неприкрытой
агрессией Вашингтона и его
сателлитов против суверенно-
го государства. И уж арабам ли
обижаться на Советский Союз
и его правопреемницу Россию,
кормивших, поивших, воору-
жавших десятилетиями и все
больше на халяву «прогрес-
сивные» арабские государства.

Особый разговор о так назы-
ваемых «межнациональных си-
лах». Войска США и их союзни-
ков вот уже третий год не могут
взять под контроль оккупиро-
ванную страну. Заметьте, не
горную (горную войну и вправ-
ду никто никогда не выигры-

вал), а полупустынную столеш-
ницу! Даже в городах (у нас,
кстати, в Афганистане с этим
вопросов вообще не было) зе-
мля, говоря языком пропаган-
дистских штампов, горит под
ногами оккупантов. Шестьсот
(!) терактов в неделю по всей
стране - хорош «контроль»!

После трагедии наши потре-
бовали от объединенного ко-
мандования усилить охрану
российского посольства. И что
же? Отмахнулись, как от надо-
едливой мухи, словно и не ус-
лышали: все те же бетонные
блоки на пустынной улице пе-
ред посольством без единого
солдата коалиции...

За неполные двести лет пос-
ле гибели Александра Грибое-
дова, Россия прошла терни-
стый путь. На последнем его
отрезке с нашей могучей и гор-
дой Родиной, некогда способ-
ной влиять на важнейшие век-
торы мировой политики, счи-
таются все меньше. Слаба ста-
ла она, разграблена и унижена
своими же доморощенными
лиходеями. В том числе и
здесь, на Востоке, нет нашего
былого веса и влияния. А вот
на Западе высокомерно учить
нас любят по-прежнему. Демо-
кратии, общечеловеческим
ценностям. Хамить стали уже
не исподтишка, а в открытую -
и на Западе, и на Востоке...

Александр ЧУДАКОВ,
корреспондент 
«Московской среды»

Чуть ли не каждый день приносит
нам грустную новость, связан-
ную с плачевным состоянием

электросетей и электроустановок:
сгорел оптовый рынок, в общежитии
пожар, в школе во время ремонта по-
страдали рабочие, менявшие электро-
проводку. Согласно официальной ста-
тистике Госэнергонадзора России, в
стране ежегодно регистрируется око-
ло 11 тысяч случаев электротравма-
тизма, а число погибших составляет
400-450 человек. Еще больший урон
приносят пожары. В 2004 году в огне
погибли 1930 человек, причем 1123
из них стали жертвами огненной сти-
хии в жилых домах, школах, интерна-
тах и других зданиях, относящихся к
социальной сфере. Анализ этой тяже-
лой статистики показывает, что каж-
дый третий пожар в жилом секторе
произошел из-за неисправности элек-
троустановок, неквалифицированного
их проектирования и монтажа, непра-
вильной эксплуатации. По сути дела
из-за чьей-то халатности только за
один год в России огонь уничтожил
65 тысяч строений стоимостью поряд-
ка 100 миллиардов рублей. Для срав-
нения - бюджет самой богатой облас-
ти страны - Московской - составляет
105 миллиардов рублей.

Вот, собственно, масштаб пробле-
мы, которая в последние годы стала
просматриваться во всем своем объе-
ме. Если сравнить эти цифры с по-
добной статистикой в странах Запада,

то там все на порядок благополучнее.
И мы в какой-то мере пытаемся уже-
сточить нормативную базу, требова-
ния к электроустановкам, монтажу
дополнительных защитных уст-
ройств, приведя их в соответствие с
западными стандартами. Но число
аварий, ЧП, к сожалению, не снижа-
ется. Конечно, одними инструкциями
беду не остановишь, когда фонд
электротехнического оборудования
стареет год от года. Но есть и еще од-
на причина, которую мы порой упус-
каем из внимания, - это пресловутый
человеческий фактор. Там, где рабо-
тают высококлассные специалисты,
ЧП и аварии крайне редки. Возьмите,
к примеру, опыт эксплуатации элект-
ротехнического хозяйства комплекса
зданий Московского университета на
Воробьевых горах.

МГУ построили полвека назад, и
полвека все оборудование там ис-

правное. А причина проста - в универ-
ситете есть надежно работающая
энергетическая служба, укомплекто-
ванная грамотным персоналом, кото-
рая регулярно проводит планово-пре-
дупредительные ремонты и следит за
правильностью эксплуатации элект-
роприборов. Но подобные примеры
для страны отнюдь не показательны.

Когда 15 лет назад экономику стра-
ны начали переводить на рыночные
рельсы, то первыми жертвами «ре-
форм» стали энергослужбы предпри-
ятий и работники, отвечающие за со-
блюдение техники безопасности. Спе-
циалистов этого профиля увольняли
беспощадно. Таким образом, за 15
лет мы фактически повсеместно
уничтожили электротехнические
службы. А сегодня ломаем голову:
как компенсировать эту потерю? 

Сегодня многие вузы ориентируют-
ся на подготовку специалистов широ-

кого профиля - менеджеров, в том
числе и управленцев в энергохозяйст-
ве городов. Но практика показывает,
что такие «широкие» специалисты
слабо знают конкретные объекты уп-
равления - энергетические и электри-
ческие установки, особенно в части
обеспечения надежности и безопас-
ности их работы. Отсюда аварии, от-
сюда и энергетический коллапс, охва-
тивший столицу 25 мая 2005 года, ко-
торый выявил профнепригодность
иных энергетиков и руководителей от
энергетики.

Существующая система подготовки
инженеров-энергетиков неэффектив-
ная, затратная для государства. Лишь
немногие из выпускников профиль-
ных вузов приходят трудиться в энер-
гетический комплекс. Большинство
предпочитает работать не по специ-
альности, а там, где платят деньги...

Конечно, недопустимо, чтобы спе-
циалисты-энергетики получали ми-
зерную зарплату. Необходимо повы-
шать престиж специальности. Ведь
если мы не вырастим сегодня высо-
коклассных специалистов, то завтра
не только работать, но и учить будет
некому. 

Каким же образом предстоит ре-
шать кадровую проблему? На мой
взгляд, необходим госзаказ на подго-

товку специалистов для конкретного
города, области. Необходимо опреде-
лить число специалистов, уровень их
квалификации, и так далее.

Но кроме инженеров нужны и ква-
лифицированные техники, рабочие.
Найти грамотного электромонтера,
электродизелиста сегодня проблема.
Существовавшая долгое время отла-
женная система профтехобразования
сегодня реформируется. Федераль-
ные власти снимают с себя ответст-
венность за подготовку таких кадров,
сокращается число профильных об-
разовательных учреждений. Кто же
будет обслуживать электроустановки
и заниматься их ремонтом?..

Я полагаю, что проблему подготов-
ки электротехников и рабочих можно
решить, используя многоканальное
финансирование: со стороны госу-
дарства и со стороны предприятий,
обеспечивающих работу энергокомп-
лекса. При таком подходе можно ре-
шить и социальную проблему - дать
образование детям из малообеспе-
ченных семей, а впоследствии - и до-
стойную работу.

Словом, пора возвращаться к ста-
рому проверенному лозунгу: «Кадры
решают все!» Без грамотных специа-
листов положение в энергохозяйстве
страны мы не выправим.

Владимир ТОЛМАЧЕВ,
ректор Московского института
энергобезопасности и энергоснабжения

ПРОФЕССИОНАЛЫ СПАСУТ ЭНЕРГЕТИКУ

На днях прошел московско-
берлинский семинар по ак-
туальным проблемам ми-

грации. Москва и Берлин много
лет обмениваются опытом реше-
ния самых различных проблем в
области миграции. Нынешний
семинар проводился уже в 15-й
раз, и его тема была сформули-
рована так: «Миграция. Социаль-
ные проблемы и вопросы инте-
грации».

Речь шла об интеграции ми-
грантов в новую для них среду и
изучении соответствующего ме-
ждународного опыта в условиях
мегаполисов. Как известно, на
социально-экономическую об-
становку в мегаполисах все
большее влияние оказывает вре-
менная миграция самых разно-

образных форм - трудовая, маят-
никовая и т.д. И цель семинара
состояла в том, чтобы разобрать-
ся, как адаптировать законопос-
лушных трудовых мигрантов -
чтобы  они не вызывали оттор-
жения среди местного населе-
ния, могли нормально работать и
приносить пользу обществу.

В Германии в этом плане нако-
плен значительный опыт. Но раз-
ница между Россией и Германией
в том, что немецкая среда все-та-
ки более адаптирована с точки
зрения законодательной базы и
материального сопровождения
миграционных программ. Там до-
вольно тонко подходят к данному
вопросу: есть законы, которые
четко регламентируют, какие ка-
тегории мигрантов можно и нуж-

но принимать и на каких услови-
ях, кем они принимаются, какие
федеральные земли нуждаются в
том или ином количестве рабо-
чей силы. А главное, кто за это
отвечает. Не менее важно, что в
Германии четко определена сте-
пень участия государства и мест-
ных бюджетов в этом вопросе. 

У нас, к сожалению, все с точ-
ностью до наоборот. В Москве -
масса приезжих, в основном из
стран СНГ.

Но, как известно, вопросы
въезда в страну у нас регулиру-
ются на федеральном уровне,
вопросы труда и занятости нахо-
дятся в ведении территориаль-
ных органов федеральной вла-
сти. Субъекту Федерации угото-
вана роль своего рода консуль-
танта, чье мнение, в принципе,
учитывать необязательно.

В Германии, как это вновь по-
казал московский семинар, это
мнение не просто учитывается -
упор там делается именно на фе-
деральные земли. Основное
предназначение государства в
решении миграционных вопро-
сов в Германии - определить ста-
тус иностранца. Чтобы стало яс-

но, кто он такой. А все остальное
(вопросы адаптации, трудоуст-
ройства и т.д.) отданы землям, в
нашем случае - субъектам Феде-
рации. Ведь очевидно, что на ме-
стах лучше знают, как использо-
вать иностранного работника.
Территориальные органы обла-
дают большими возможностями
обеспечить мигранта работой и
получить желаемый результат.

В Германию так же, как и в Мо-
скву, прибывают десятки тысяч
трудовых мигрантов со всего ми-
ра. Но это не стихийный процесс,
когда все происходит по принци-
пу «сам еду, сам ищу работу, сам
оформляю регистрацию». Гас-
тарбайтеры приезжают туда уже
на конкретные рабочие места -
по приглашению и заранее про-
считанной экономической необ-
ходимости. Если какой-то феде-
ральной земле на развитие неко-
его проекта требуется опреде-
ленное количество иностранных
работников, то определяются их
профессии, непременно учиты-
вается, из каких они должны
быть стран. Поэтому нет как не-
хватки, так и переизбытка рабо-
чей силы.

Проводится квалификацион-
ный отбор мигрантов. Ни одна
серьезная фирма в Германии не
возьмет кота в мешке, который в
итоге может оказаться профне-
пригодным. Немцам нужны толь-
ко высококвалифицированные
кадры.

Как известно, недавно в Госду-
му представлено два новых зако-
нопроекта - о миграционном уче-
те и правовом положении ино-
странных граждан. Но опять-таки
их разработка шла в обход субъ-
ектов Федерации, мнение кото-
рых было проигнорировано. И
уже когда законы приняли в пер-
вом чтении, субъектам Федера-
ции дали месяц на то, чтобы вдо-
гонку внести свои предложения.
Однако мы знаем, что после пер-
вого чтения идеология закона,
как правило, не меняется. 

По этим законопроектам субъ-
екты Федерации еще больше
устраняются от регулирования
баланса трудовых ресурсов,
формирования национального
рынка труда. Работодателю дает-
ся право нанимать кого угодно,
он только уведомляет власти о
том, что кого-то принял на рабо-
ту. Гражданам стран СНГ предос-
тавляется право беспрепятствен-
ного въезда в Россию, фактиче-

ски отменяющее разрешитель-
ный порядок и вводящее уведо-
мительный режим их пребыва-
ния на территории нашей стра-
ны. При этом от мигранта даже
не требуется предъявить доку-
мент, подтверждающий владе-
ние заявленной профессией.

Странно, что при разработке
столь серьезных документов на-
ши законодатели даже не попы-
тались обобщить зарубежный
опыт. 

Конечно, Москва не может
смотреть на все это безучастно.
Когда появились упомянутые за-
конопроекты, московское прави-
тельство через Мосгордуму вне-
сло свои предложения по их со-
вершенствованию. Но к ним не
прислушались. Создается такое
впечатление, что не все депутаты
Госдумы представляют себе все
возможные последствия прини-
маемых ими решений.

По итогам нынешнего москов-
ско-берлинского семинара мы
попытаемся использовать немец-
кий опыт для того, чтобы повли-
ять на ситуацию, чтобы показать:
есть цивилизованные способы
решения проблемы нехватки ра-
бочих рук, цивилизованные и
грамотные способы развития ми-
грационного законодательства. 

Юрий АРХИПОВ,
начальник отдела разработки и
реализации городских программ
Комитета межрегиональных
связей и национальной политики
города Москвы

МИГРАЦИЯ ПЛЮС ИНТЕГРАЦИЯ

ПЯТЬ ЖИЗНЕЙ И АЛМАЗ В НЕДОДАЧУ
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ЕСЛИ МИГРАЦИОННАЯ ПОЛИТИКА 
БУДЕТ ОПРЕДЕЛЯТЬСЯ ТОЛЬКО 

ФЕДЕРАЛЬНЫМИ ВЛАСТЯМИ,
В СУБЪЕКТЫ РФ ХЛЫНУТ КОТЫ В МЕШКЕ



С начала текущего года впервые
за полвека зафиксировано два
случая заражения собак бешенст-
вом на территории Москвы, сооб-
щил в пятницу, 30 июня, глава ко-
митета ветеринарии города Алек-
сандр Туник. Раньше речь шла
лишь о случаях завоза в город еще
живых больных животных. Зара-
жение собак произошло в районах
Южное Тушино (СЗАО) и Северное
Бутово (ЮЗАО). В этих районах
было объявлено неблагополучие
по бешенству и наложен карантин.

А. Туник рассказал, что государ-
ственной ветеринарной службой
совместно с территориальным уп-
равлением Роспотребнадзора по
Москве был проведен полный ком-
плекс ветеринарно-профилактиче-
ских и противоэпизоотических ме-
роприятий. Во всех районах Под-
московья вокруг столицы склады-
вается неблагоприятная обстанов-
ка по бешенству, однако МКАД яв-
ляется своеобразным препятстви-
ем попадания животных в Москву.
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В будущем году для выпускни-
ков московских школ - золотых и
серебряных медалистов планиру-
ется сохранить льготы при посту-
плении в высшие учебные заве-
дения, сообщила руководитель
столичного Департамента обра-
зования Любовь Кезина в среду,
28 июня, на пресс-конференции в
информационном центре прави-
тельства Москвы. Так она отреа-
гировала на появление в ряде
средств массовой информации
слухов о том, что в будущем году
льготы для медалистов отменят.

«На будущий год льготы по ме-
далистам планируется сохранить.
А дальше будет видно», - сказала
руководитель ДО. По ее словам,
ожидается, что в ближайшие го-
ды мест в вузах будет больше,
чем выпускников школ. Л. Кезина
также отметила, что отменять ме-
дали для отличников школ не
планируется. В этом году с золо-
тыми и серебряными медалями
окончили московские школы 7,3
процента  выпускников, в то вре-
мя как в прошлом году - 6,8 про-
цента. Всего золотые и серебря-
ные медали получили 5207 выпу-
скников.
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ИНФОРМ
БЮРО

МЕДАЛИСТЫ -
ТОЖЕ ЛЬГОТНИКИ

МКАД - БЕШЕНЫМ
ПРЕГРАДА

4
ПОСЛЕДСТВИЯ ПОЖАРА В ПОДЗЕМНОМ КОЛЛЕКТОРЕ
МОГЛИ БЫТЬ ГОРАЗДО МЕНЬШЕ,
ЕСЛИ БЫ СПЕЦИАЛИСТЫ МОСЭНЕРГО
СВОЕВРЕМЕННО ОБЕСТОЧИЛИ АВАРИЙНЫЙ УЧАСТОК

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,29.06
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Архитекторы прорабатывают
возможность использования под-
земного пространства под Новым
Арбатом, рассказал в четверг, 29
июня, на пресс-конференции пре-
фект Центрального административ-
ного округа столицы Сергей Байда-
ков. «На уровне предпроектных раз-
работок есть предложение превра-
тить Новый Арбат в пешеходную зо-
ну, а под ней разместить подземную
транспортную магистраль», - сооб-
щил он. По словам префекта, в на-
стоящее время также рассматрива-
ется вопрос об отселении жителей
одного из домов по четной стороне
Нового Арбата и строительстве на
этой территории паркинга.

К 2007 году будут завершены все
проектные работы по реконструк-
ции Старого Арбата.  С. Байдаков
сообщил, что предполагается ре-
конструкция пешеходной зоны Ста-
рого Арбата в стиле старой Москвы,
озеленение и создание нескольких
рекреационных зон на его террито-
рии, создание зон цивилизованной
продажи сувениров и художествен-
ных работ, приведение в порядок
фасадов домов, прилегающих к
Старому Арбату, а также размеще-
ние под тротуаром тепловых эле-
ментов, которые позволят подогре-
вать пешеходную часть улицы.

АХ, АРБАТ, 
НАШ АРБАТ...

Кстати, префекта СВАО Ирину Рабер здесь все на-
зывают крестной мамой. И не случайно. 26 гектаров,
на которых ныне благоухает ароматами диковинная
растительность, были освоены лишь в прошлом году.
И ни одна работа не прошла без ее чуткого руковод-
ства.

- Есть повод гордиться нашим округом, - проком-
ментировала происходящее префект. - Нам удалось
вдохнуть новую жизнь в эту территорию. И здесь
можно не только любоваться красотой, но и оценить
мастерство российских дизайнеров.

И словно в ответ на ее слова в этот пасмурный
день из-за туч выглянуло солнышко и осветило все
вокруг. Яркие лучи добрались и до острова Пасхи, ко-
торый автор проекта Александр Гришин перенес в
Москву. Загадочная земля - далекая и прекрасная,
как мечта о постоянном лете, где чудесное море,
дельфины, пальмы. На белом песке красуются древ-
ние каменные статуи - олицетворение вечности и не-
прерывности бытия.

Голландские авторы знакомят нас со своей стра-
ной как с миром дюн и цветов. Представители Герма-
нии порадовали розами и дали возможность полюбо-
ваться восемью  новыми сортами душистых краса-
виц.  Также приняли участие в выставке дизайнеры
Англии и Франции.

Любителям путешествовать по российским про-
сторам предоставлена возможность увидеть досто-
примечательности наших городов.

Например, серебристые листочки цинерарии, крас-
ные лепестки сальвии и голубой агератум помогли
представителям МУП «Зеленстрой» Твери изобразить
Волжский мост, который соединяет две части их горо-
да, разъединенные широкой рекой. Авторы проекта
стали постоянными участниками наших выставок.

- Мы получаем возможность не только предста-
вить свое умение, но и перенять опыт, - рассказыва-
ет Нина Котова, главный агроном МУП «Зеленстрой».
-  Так, в прошлом году позаимствовали рассаду у кол-
лег из Ярославля. У себя в городе начеренковали и
стали размножать. По весне впервые использовали
растение в оформлении Твери.

- На наших выставках может почерпнуть идеи каж-
дый, - объяснил  одну из целей организации подоб-
ных мероприятий П. Аксенов. - Любой цветник может
быть перенесен во дворы наших домов или на дачные
участки. Ведь все представленные культуры выращи-
ваются и в московских регионах.

Более 70 цветников, и у каждого своя история. Все
и не пересказать. Но русская пословица гласит: луч-
ше раз увидеть, чем сто раз услышать. А дорога на
ВВЦ всем известна. Тем более что времени предоста-
точно. Праздник продолжится по 15 сентября.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Конкурсы профессионального мас-
терства на звание лучшего машини-
ста в столичном метрополитене про-

водятся с 1998 года. Они проходят в не-
сколько этапов. На первом соревнуются
машинисты в каждом из 15 электродепо.
Лидеры внутренних чемпионатов во вто-
ром туре состязаются в теоретическом и
практическом конкурсах, причем  в пос-
леднем из них участвуют по два чемпиона
своих депо. На одно из таких ристалищ в
конце июня пригласили журналистов...

Проходивший в электродепо «Сокол»
Замоскворецкой линии метро конкурс был
примечателен тем, что машинистам пред-
лагались непростые задания, связанные с
обеспечением безопасности перевозок
пассажиров. Участникам этих учений тре-
бовалось в кратчайший срок обнаружить и
ликвидировать неисправность в вагоне, а
также справиться с экстремальной ситуа-
цией при задымлении состава и найти са-
мый оперативный способ пожаротушения.

Следует отметить, что противоборство-
вали машинисты «зеленой» ветки метро-
политена (ее обслуживают два депо – «Со-
кол» и «Замоскворецкое») – той самой
ветки, которой пришлось испытать и пос-
ледствия теракта, произошедшего на пе-
регоне «Автозаводская» - «Павелецкая», и
«обстрел» сваями тоннеля в районе стан-
ции «Войковская».

- Вы что-то скромничаете, - подошел я к
стоящему в сторонке «хозяину стадиона»,
исполняющему обязанности начальника
электродепо «Сокол» Александру Черепа-
нову.

- Ну что вы, здесь сейчас нет хозяев, -
заметил Александр Владимирович. -  По-
нимаете, это аварийные игры,  а для нас

очень важна отработка всех возможных
нештатных ситуаций, которые могут про-
изойти во время движения поезда. Мы же
с этими ситуациями сталкиваемся еже-
дневно, и нам необходимо подготовить
машинистов к оперативным действиям в
случае опасности. Кстати говоря, вы не пу-
тайте нештатные и чрезвычайные ситуа-
ции. Вторые происходят у нас крайне ред-
ко. А вот что касается нештатных, мы нау-

чились и учимся постоянно устранять их
быстро и грамотно. Инструктаж проводит-
ся ежедневно, два раза в год машинисты
сдают экзамены – так называемый техни-
ческий минимум. Что такое стандартные
неисправности? Нередко пассажиры от-
жимают двери вагонов – нарушается кон-
троль дверей. Порой даже спинки диванов
снимают, пытаются отключать автомати-
ку.

Густой протяжный гудок  - сигнал к на-
чалу состязаний. Мы находимся в одном
из больших нефов депо – помещений, где
в обычное время ремонтируются поезда.
Над одним из них – «подопытным»,- за-
мигали красные огни. Дмитрий Рыков,
машинист депо «Замоскворецкое», начал
схватку с «соколом» Александром Симо-
ненко. Дмитрий – первый. Он забрался в
кабину машиниста, следом -  несколько

членов судейской коллегии. И вдруг поя-
вился бело-серый дымок, он окреп, на-
брал силу, закружил над четвертым ваго-
ном состава. Вижу, Рыков что-то передает
по рации. Ага, ведь согласно инструкции о
случившемся он обязан перво-наперво
сообщить диспетчеру. Затем машинист,
прихватив фонарь, выскакивает из каби-
ны и бежит вдоль состава. За ним впри-
прыжку поспешают журналисты. Дмит-

рий невольно морщится, косясь на теле-
камеры. Кажется, он нашел место задым-
ления, снова устремляется к кабине – на-
до передать информацию диспетчеру,
опять совершает «чартерный» рейс к чет-
вертому вагону.

Рядом с нами, явно волнуясь, за дейст-
виями Рыкова наблюдал седовласый че-
ловек в форме машиниста. Познакоми-
лись. Оказывается, Михаил Громушкин –
машинист-инструктор, учитель Дмитрия.

- Что сейчас делает Дмитрий? За инст-
рументом пошел. Видите, несет длинный
металлический стержень. Это штанга, пря-
мое назначение которой – отжатие башма-
ков токоприемника. Но при помощи этой
штанги также открывают люки в вагонах.
Именно под крышкой люка и находится
электрооборудование – там и произошел
условный пожар.

Место Рыкова в вагоне занял Симонен-
ко. Снова дым завертелся над вагоном.
Александр бежит по составу как ошпарен-
ный. Похоже, ему безразлично, что дейст-
вия его фиксируют телевизионщики и га-
зетчики.

- Видите, он отжимает башмак токопри-
емника, - комментирует действия своего
подопечного машинист-инструктор Голу-
бев. – Нужно полностью обесточить вагон.

- А у вас в свое время на линии что-ли-
бо происходило?

- Всякое случалось. И тележки лома-
лись. И взрывали нас: когда произошел
теракт на «Автозаводской», я как раз де-
журил. Поэтому надо тренироваться и со-
хранять холодную голову, что дается пра-
ктикой и профессионализмом.

Затем конкурсанты устраняли условные
неисправности. А потом, пока судьи сове-
щались, хлынул неожиданный тропиче-
ский ливень. Я застал Дмитрия в одиноче-
стве. Он курил и глядел на косы дождя.

- Волнуюсь? Нет, - пожал плечами Ры-
ков. – Конечно, немного подкачал я, вы-
полняя первое задание. Телекамеры от-
влекали. Со вторым заданием справился
нормально. Мне уже 36 лет. В метрополи-
тен я пришел менее трех лет назад. Поче-
му? Стабильности захотелось, уверенно-
сти в завтрашнем дне. Нравится мне
здесь...

Ну что ж, в этом конкурсе победил Але-
ксандр Симоненко. Лучшего же машини-
ста метрополитена определят по сумме
баллов, набранных всеми финалистами по
окончании второй, теоретической, части
второго этапа конкурса. Это произойдет в
июле.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ВМоскве впервые в истории го-
рода на улицах появились ве-
лотакси. Этот вид альтернатив-

ного городского транспорта доста-
точно давно используется в Европе,
Америке и Японии. Велокебы не на-
носят вред экологии города. Хотя
при движении по центру средняя
скорость велокеба несколько мень-
ше обычного такси (такси - 23 км/ч,
велокеб - 15 км/ч), они могут доста-
вить пассажира к месту назначения
гораздо быстрее обычного автомо-
биля. Ведь, что греха таить, там, где

обычное такси будет стоять в проб-
ке, велокеб, как обычный велосипед,
сможет объехать пробку по тротуа-
ру. Да и проехать под «кирпич» при
необходимости проблемы не соста-
вит. Осилить подъемы помогает
электромотор, соединенный с зад-
ними колесами. Несомненный недо-
статок - сезонность использования,
особенно в наших климатических ус-
ловиях.

В России развитием системы го-
родских велотакси занимается заре-
гистрированная в начале 2006 года

компания «Велосити», являющаяся
официальным представителем меж-
дународной сети «VELOTAXI». Пока
эксперимент по разработке и вне-
дрению альтернативных транспорт-
ных средств проводится в двух горо-
дах - Москве и Санкт-Петербурге. В
Москве работают 11 велокебов мар-
ки «City-cruzer». Шесть из них - в
районе ВВЦ, пять - на Тверской ули-
це. Стоимость проезда - 100 руб./км
или по договоренности с водителем.

Так как работа носит сезонный
характер, то и водители набирают-

ся в основном из числа студентов
на летние каникулы. Кебмен дол-
жен быть старше 18 лет, физиче-
ски крепким и контактным с пас-
сажирами. Кроме работы в качест-
ве обычных такси компания пред-
лагает велокебы и для обслужива-
ния других мероприятий. Напри-
мер, свадебный кортеж из велоке-
бов.

Вряд ли приходится рассчиты-
вать в ближайшее время на массо-
вое появление велотакси на улицах
города. А вот в парках Москвы, и
особенно на ВВЦ, велокебы могут
вполне успешно прижиться в каче-
стве альтернативного персонально-
го транспортного средства.

Андрей ФИЛАТОВ
Фото автора

АВАРИЙНЫЕ ИГРЫ 
«ЗЕЛЕНЫХ»

Окончание. Начало на стр. 1

ОСТРОВ ПАСХИ НА ВВЦ

ТАМ, ГДЕ МАШИНА НЕ ПРОЙДЕТ...

Светопреставление случилось в 19
часов 4 минуты минувшего поне-
дельника. Именно в это время по-
ступил сигнал оперативного дежур-
ного МЧС о возгорании кабельных
электролиний напряжением 10 и
110 киловольт в подземном коллек-
торе на Нижне-Красносельской
улице. В результате была нарушена
подача электроэнергии на несколь-
ко питающих подстанций.

ХРОНИКА
ТЕМНОГО
ПОНЕДЕЛЬНИКА

Масштабы отключения таковы: без света остались
466 жилых строений и 17 объектов социальной
сферы в Басманном, Красносельском, Мещанском

и Таганском районах, в том числе госпиталь им. Бурденко,
6-я, 29-я и 63-я городские больницы, станция переливания
крови и Казанский вокзал.

Как сообщил руководитель столичного Департамента
транспорта и связи Леонид Липсиц, в зону отключения по-
пали Октябрьское трамвайное депо и 2-й троллейбусный
парк. Для организации компенсирующих перевозок задей-
ствовали 43 автобуса.

- В 19.57 возобновилось движение по проспекту Мира, -
сказал Леонид Липсиц, - в 20.20 - по Садовому кольцу, а в
21.18 движение восстановилось полностью.

Такие объекты транспортной инфраструктуры, как Кур-
ский вокзал и метрополитен, имели кратковременные сбои
в подаче энергии, своевременное переключение на резерв-
ные линии предотвратило перебои в их функционирова-
нии.

К 20.00 удалось полностью восстановить энергоснабже-
ние жилищного фонда в Мещанском районе, через полча-
са свет пришел в жилые дома Таганского района. Около
часа ночи восстановили подачу электричества в дома Бас-
манного района.

Приступить к тушению в коллекторе смогли только пос-
ле девяти вечера. Ущерб от пожара мог быть гораздо мень-
ше, если бы работникам Мосэнерго удалось сразу отклю-
чить подачу напряжения на кабели аварийного участка.

В течение ночи аварийные службы вели восстанови-
тельные работы - откачивали воду, проветривали коллек-
тор, оборудовали внешнее освещение. По предваритель-
ным данным, причиной пожара стало короткое замыка-
ние.

Мэр Москвы Юрий Лужков, который держал ситуацию
под контролем, заявил, что Мосэнерго проявило нераспо-
рядительность.

- Нам еще года полтора придется хлебать и хлебать си-
туацию, - сказал он, - которая сложилась в энергосистеме
города.

От имени специалистов добавлю: ситуация эта
сложилась по вине руководства Мосэнерго.

Прокуратура города сообщила, что после проведения
соответствующей проверки может быть возбуждено уго-
ловное дело по статье «халатность». На полную ликвида-
цию последствий пожара в коллекторе потребуется дней
десять.

Петр ПОЛЫНОВ



В субботу, 1 июля,  во время
представления в Цирке на Цветном
бульваре на дрессировщика напал
тигр. Как сообщила пресс-секре-
тарь цирка Е. Ольшанская, жизнь
артиста, получившего  повреждения
обеих рук и задней части головы,
вне опасности. Он находится сейчас
в институте имени Склифосовского.
Его состояние оценивается как ста-
бильное.

Пресс-секретарь отметила, что
животное, напавшее на дресси-
ровщика, не будет усыплено и
продолжит работу в цирке. Специ-
алисты считают, что тигр, видимо,
просто хотел поиграть, как обыч-
ная кошка.

В воскресенье, 2 июля, при-
мерно в 19.30 в одной из квар-
тир дома 37 на бульваре Яна
Райниса были обнаружены тела
двух мужчин, жителей этой
квартиры - отца, 1946 года рож-
дения, с признаками асфиксии
(удушения ремнем), и его сына,
1984 года рождения, с множест-
венными колото-резаными ра-
нами шеи.

«По данному факту прокура-
турой Северо-Западного округа
возбуждено и расследуется уго-
ловное дело по статье 105 часть
2 УК РФ (убийство двух лиц)», -
сообщил представитель столич-
ной прокуратуры.

СУББОТА,1.07

ИНФОРМ
БЮРО

УБИЙСТВО 
НА УЛИЦЕ 
РАЙНИСА

На состоявшемся во вторник,
4 июля, в столичной мэрии засе-
дании городского правительства
была рассмотрена целевая про-
грамма развития потребитель-
ского рынка и услуг Москвы на
ближайшие три года.

Как сообщил министр прави-
тельства Москвы Владимир Ма-
лышков, в нынешнем году обо-
рот розничной торговли в горо-
де превысит 1,8 трлн. руб. На
столичном рынке функциониру-
ет 35 тысяч магазинов и кафе,
парикмахерских, ресторанов,
различных мастерских. К 2009
году на тысячу москвичей будет
приходиться 800 кв. м торговых
площадей, и по этому показате-
лю Москва догонит Париж и
Лондон.

«МС» - Интерфакс 

5
КАК УТВЕРЖДАЮТ ВОДОЛАЗЫ,

ТОНУТ В ОСНОВНОМ МУЖЧИНЫ. 
ПРИЧИНА ИЗВЕСТНА:

ИЗЛИШНЕЕ ПРИСТРАСТИЕ К АЛКОГОЛЮ
факты и комментарии
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ДОГОНИМ 
ЛОНДОН И ПАРИЖ

Реализация национального
проекта «Здоровье» позволит
довести обеспеченность москов-
ских поликлиник участковыми
терапевтами к концу 2006 года
на 80-85 процентов, сообщил за-
меститель руководителя Депар-
тамента здравоохранения Моск-
вы Иван Лешкевич в понедель-
ник, 3 июля, на совместном засе-
дании комиссии по социальной
политике и трудовым отношени-
ям и комиссии по здравоохране-
нию и охране общественного
здоровья Мосгордумы.

Он также сообщил, что выде-
ляемые из федерального бюд-
жета средства на закупку меди-
цинского оборудования покры-
вают в Москве лишь 4 процента
от необходимого объема, а по
машинам «Скорой помощи» - 18
процентов.

ПОЛКУ 
ТЕРАПЕВТОВ 
ПРИБЫВАЕТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,3.07

ОАО «Московская
объединенная энер-
гетическая компа-

ния» (ОАО «МОЭК») с на-
чала текущего года на про-
граммы по ремонту и капи-
тальному строительству
затратило более 900 млн.
рублей, сообщил в четверг,
29 июня, первый замести-
тель генерального дирек-
тора компании Владислав
Черный. Он рассказал, что
в общей сложности в пер-
вом квартале этого года
потребители получили от
МОЭК более 30 млн. Гкал
тепловой энергии, причем
только треть от нее была
покупной, все остальное

выработали собственные
мощности компании.

Выручка компании за
три месяца превысила 14
млрд. рублей, из них бо-
лее 2 млрд. рублей чистой
прибыли, которая была
направлена на реконст-
рукцию и развитие произ-
водственных мощностей и
сетей компании. Первый
замгендиректора отметил,
что МОЭК активно вне-
дряет новые технологии, в
частности, трубы в пено-
полиуретановой изоляции,
из сшитого полиэтилена,
которые позволяют про-
длить срок безремонтной
службы трубопровода.

В то же время В. Чер-
ный отметил, что ремонт
теплосетей идет не так
быстро, как хотелось бы.
Сегодня в реконструкции
нуждаются более пяти из
девяти тысяч километров
трубопроводов. При со-
хранении нынешних тем-
пов ремонта программа
может растянуться на два-
дцать лет. При этом мощ-
ности подрядчиков, при
наличии средств, позво-
лят вдвое ускорить этот
процесс. Для этого ОАО
«МОЭК» занимается при-
влечением инвесторов.

Владимир 
НАЗАРОВ

ТЕПЛОСЕТИ 
ТРЕБУЮТ ЗАБОТЫ

-Вот это да! - ошарашенно рассматри-
вали отдыхающие пляжа «Левобе-
режный» детскую горку.

Ржавую железную конструкцию у всех на
глазах подняли из пучины речной водолазы.
Специалисты чистили дно местной аквато-
рии.

- Подобную работу мы проводим ежегодно
накануне открытия купального сезона на
всех столичных пляжах, - рассказывает
старший дежурный смены отряда Владимир
Кочанов. - Сюда мы вызваны повторно, по-
скольку участились несчастные случаи в во-

де. Отдыхающие, которых здесь всегда мно-
го, то и дело на что-то напарываются.

Этот пляж хорошо оборудован. Здесь и
спортивная площадка, и кафе, и катамара-
ны. Такой ассортимент услуг - редкость, вот
и тянутся сюда люди. Посетителей в выход-
ной день бывает до шести тысяч человек.
Мусора остается столько, что менее чем на
трех КамАЗах не вывезти. На суше уборка
проходит регулярно, а подводный мир досту-
пен лишь водолазному отряду.

Вытащив непонятно откуда взявшуюся
горку, Денис Гусев продолжил работу. На
нем было водолазное снаряжение, а к поясу
привязана плотная бечевка, конец которой
держал в руках дежурный смены Вячеслав
Луценко. Он должен подстраховывать сво-
его коллегу, чтобы тот правильно передви-
гался по дну - не должно быть упущено ни
одного сантиметра. Водолаз опускается под
воду до полного натяжения каната и начина-
ет передвигаться вдоль берега. Когда он до-
бирается до границы обследуемой террито-
рии, канат приспускается на полтора метра,
и подводник движется в обратном направле-
нии уже на большой глубине.

Обнаружив опасный предмет, Денис
всплывает на поверхность и бросает наход-
ку на берег. Отряд работает уже два часа, и
все побережье усеяно пивными бутылками и
банками. Иной раз из водных недр на берег
летят увесистые булыжники, наступив на
острые края которых, можно повредить ногу.
К концу работы должны подоспеть уборщи-
ки и вывезти образовавшийся мусор. 

Размеренные работы нарушила обрушив-
шаяся на наши головы стихия - град и ли-
вень. Денис выбрался на берег. Непогода
сильно взбудоражила воду, и видимость
ухудшилась.

- Лучше подождать, работа должна быть
качественной, - прокомментировал В. Коча-
нов. - Да и спешить нам сегодня некуда - вы-
ходные.

Основные хлопоты «чистильщиков дна»,
оказывается, связаны совсем с другими за-
дачами. Укрывшись от непогоды под кры-
шей катера, мы продолжили беседу.

Выяснилось, что подобный отряд водола-
зов-спасателей I класса 3-й группы специа-
лизации - единственный в нашем городе.
Его представители имеют допуск к подвод-
ным работам на глубине более 40 метров, в
то время как большинству обычных спасате-
лей не разрешено спускаться ниже 12. К то-
му же это единственная группа специализа-
ции, позволяющая проводить подводные по-
исковые работы.

- Обнаружение утонувших и поднятие их
со дна - наше повседневное занятие, - объ-
ясняет Владимир Александрович. - Наша

база расположена на поисково-спасатель-
ной станции «Центральная». И если в горо-
де кто-то утонет, то сигнал поступает на
нее. И мы незамедлительно выезжаем на
место происшествия. Поэтому в обычные
дни нам некогда заниматься очисткой водо-
емов. Это дело мы откладываем на выход-
ные.

Как правило, по словам моих собеседни-
ков, трагедии случаются в тех местах, где
купаться запрещено. Да и станции располо-
жены не повсеместно. Разве за всем усле-
дишь?

- Найти тело не так просто, - поясняет Ко-
чанов. - Дно водоемов илистое. Толщина
плотной растительной прослойки порой дос-
тигает девяти метров. И эти заросли прихо-
дится исследовать метр за метром.

К сожалению, трагедии на наших водо-
емах происходят ежедневно. Так, прошлым
летом утонули 130 человек. По словам водо-
лазов, гибнут в основном мужчины. И глав-
ная причина - спиртное. 

...Тучи рассеялись, Денис снова собрался
нырять. Я смотрела на этого 23-летнего пар-
ня и не могла понять, почему он выбрал се-
бе такую скорбную работу. Он в отряде все-
го четвертый день в отличие от коллег с мно-
голетним стажем. Накануне он впервые при-
сутствовал при поднятии тел со дна. Один из
погибших оказался его ровесником.

- Я два года проработал спасателем и пси-
хологически готов ко всему, - был ответ на
мой вопрос. - Тем более я с самого начала
стремился работать в отряде, а не на стан-
ции. Мне нужно больше практики по водо-
лазным работам. А мертвые, как говорится,
не кусаются - нужно бояться живых...

И облачившись в водолазный костюм, Де-
нис продолжил чистить акваторию. А на бе-
регу сидели разморенные зноем люди и че-
рез одного потягивали пиво, купленное
здесь же, в кафе. Ох, не дождаться водола-
зам передышки...

Ольга ПЕТРУСЕВА

Первый замести-
тель мэра в пра-
вительстве Моск-

вы, руководитель Комп-
лекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов в
своем поздравлении
отметил: «Колледж
Мосэнерго является од-
ной из основных кузниц
высококвалифициро-
ванных кадров, прохо-
дящих профессиональ-
ную подготовку с уче-
том современных тех-
нологий энергопроиз-
водства. Заслуживает
всемерного одобрения
и дальнейшего разви-
тия ваше практическое
участие в программе,
реализуемой прави-
тельством Москвы,
«Москва - энергоэффе-
ктивный город».

...В пяти аудиториях
на столах преподавате-
лей разложены дипло-
мы. Они больше похожи
на «адресные» папки с
видом на Кремль. Внут-
ри этих «корочек» уме-
стились аттестат и фо-
тография группы. За
партами сидят самые
дисциплинированные -
родители тепловиков.
Постепенно заходят
бывшие школяры с цве-
тами. Куратор группы
Юрий Баранов сказал
мне, что его ребята -
слесари по ремонту
оборудования. Все они
будут работать на пред-
приятиях Мосэнерго. В
колледже стопроцент-
ное трудоустройство.

В другой аудитории
похожая картина.
Председатель прием-
ной комиссии тепло-
энергетических дисци-
плин Марина Волкова
похвасталась, что вы-
пускник этого года
Александр Мирошкин
занял первое место в
конкурсе инновацион-
ных проектов Мосэнер-
го. Его работа называ-
ется «Парогазовые
ГТУ (газотурбинные
установки)».

После вручения ди-
пломов праздник про-
должился на стадионе
колледжа. Там ребят
ждал большой концерт.
Среди зрителей я заме-
тила заместителя дире-
ктора колледжа Ната-
лью Грапонову.

- Расставаться все-
гда очень грустно, - го-
ворит она. - Печально,
что с каждым годом все
меньше московской мо-
лодежи. Наша моло-
дежь смотрит телевизи-
онные «фабрики
звезд» и строит воз-
душные замки. Почему
бы не снять программу
«Фабрика рабочих
рук»? Но, к сожалению,
никто не делает пере-
дач о работе высоко-
классных специали-
стов, скажем, тех, кто
дает людям тепло. 

- Выпускники этого
колледжа уникальны, -
присоединился к разго-
вору Сергей Мещеря-
ков, начальник отдела
развития персонала
РАО «ЕЭС России». - И
не только потому, что
их здесь хорошо гото-
вят, но еще и потому,
что их мало. К сожале-
нию, на производстве
не хватает людей со
средним техническим
образованием.

...Наш разговор пре-
рвал звон колоколов.
Вдруг наступила пол-
ная тишина. Потом ду-
ховой оркестр заиграл
гимн Москвы. И начал-
ся парад студентов. За
выпускниками «про-
плыла» ладья ( на коле-
сах), на борту которой
все прочли: «Виват,
колледж!»

От альма-матер на-
путственное слово мол-
вил заведующий энер-
гетическим отделением
Игорь Ягнышев. Он по-
советовал молодым
взять с собой в дорогу
главную черту юности -
оптимизм.

Елена ВОЛКОВА

ТЕПЛОВИК,
ВОЗЬМИ В ДОРОГУ
ОПТИМИЗМ
В минувшую пятницу праздник под
названием «День выпускника» от-
мечали в колледже Мосэнерго.
Здесь готовят электриков, тепло-
виков, техников. Образователь-
ную систему этого учебного заве-
дения высоко оценила ЮНЕСКО.
В этом году колледжу исполняется
двадцать лет.

В Москве 140 рек и ручьев, 438 прудов и озер. В жаркие дни их
побережья оккупированы отдыхающими. В такую горячую пору
сотрудникам водолазного поисково-спасательного отряда прихо-
дится забыть о выходных.

НА ДНЕ...
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-Игромания - это по сути та же нарко-
мания, - рассказывает главный нар-
колог Западного административного

округа Игорь Рубченко. - Это зависимость пси-
хологическая, но она не менее страшна по сво-
им последствиям. Есть определенная предрас-
положенность к подобному заболеванию, не-
которые ученые даже считают, что оно переда-
ется на генетическом уровне. Болезнь прояв-
ляется внезапно: стоит человеку хоть раз вы-
играть, как мгновенно возникает искус попро-
бовать «счастье» еще раз. Для многих «выиг-
рыш» и «счастье» становятся синонимами.

В народе жажда легкой наживы и наивная
вера в удачу по-прежнему живучи, - продол-
жает И. Рубченко. - Никакие МММ нас уму-ра-
зуму не выучили. И в итоге ломаются судьбы.
Сам с горечью недавно наблюдал, как около
станции метро «Пионерская» прямо на улице у
автоматов стоят бабушки-пенсионерки и кида-
ют монетки: судьбу пытают. В результате оста-
ются без копейки...

Власти округа настроены решительно. В Ра-
менках, например, были убраны из магазинов
и кафе более 50 игровых автоматов. Удалось
прикрыть один из рассадников игромании в

магазине «Гранат» на улице Пырьева, где лик-
видировали 21 «однорукого бандита». В круп-
ном продуктовом магазине «Университетский»
у стены еще стоят несколько завернутых в чер-
ный полиэтилен «агрегатов», а вот в соседней
«Рембыттехнике» вместо игральной комнаты -
пустые стены. Совсем избавились от наплыва
игроков еще несколько продмагов и кафе.

Как сообщила начальник управления потре-
бительского рынка префектуры ЗАО Наталья
Лазарева, в рамках общегородской програм-
мы ликвидации игорных точек в Западном ок-
руге с начала года ликвидировано 134 подоб-
ных объекта. Прежде всего исчезли автоматы
с улиц и из торговых залов общепита и мага-
зинов. Сегодня общегородская комиссия во
главе с заместителем мэра Иосифом Орджо-
никидзе определяет, какие предприятия игор-
ного бизнеса соответствуют новому 58-му за-
кону, а какие - нет.

58-й закон города Москвы «О размещении
объектов игорного бизнеса» запрещает уста-
новку игорных точек ближе ста метров от
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

ВМоскве сложилась
достаточно напряжен-
ная транспортная си-

туация – это не секрет. Не
сказал бы, что Юго-Запад-
ный округ города является
самым перегруженным, но
и у нас положение в этом
смысле далеко не идеаль-
ное. Почему? Судите сами.
По данным на 1 января
1992 года, в ЮЗАО на учете
состояло 75 тысяч автомо-
билей. В настоящее время

зарегистрировано 362 тысячи автомашин. Что называ-
ется, почувствуйте разницу. 

Некоторые магистрали в их нынешнем состоянии про-
сто исчерпали свои пропускные возможности. В частно-
сти, в часы пик становится практически непроходимой
Профсоюзная улица. Существуют немалые трудности с
выездом в город из Северного Бутова, расположенного,
как известно, за пределами Кольцевой автодороги. Мы
расширили в этом месте внутреннюю сторону МКАД на
протяжении 400 метров. Увы, это не привело к улучше-
нию ситуации: рост количества автомобилей нивелиро-
вал положительный эффект от этой меры. 

По дорогам надо ездить, а не стоять в пробках, и мы,
конечно же, прикладываем максимум усилий, для того
чтобы улучшить положение на дорогах. Понятно, что од-
на из действенных мер в этом отношении – развитие со-
временной транспортной инфраструктуры. Так, построе-
на развязка на пересечении Севастопольского проспекта
с улицей Миклухо-Маклая. Движение в этом месте стало
более приемлемым. В настоящее время мы стали пере-
водить ряд окружных улиц на одностороннее движение.
К примеру, так оно организовано по Новочеремушкин-
ской улице, на участке от ул. Гарибальди до ул. Наметки-
на. Для чего? Это узкая четырехполосная магистраль, и
две ее полосы, как правило, были заняты припаркован-
ными автомобилями. Теперь же транспортные потоки по
Новочеремушкинской движутся гораздо активнее. Также
движение в одну сторону – от Профсоюзной улицы до
ул. Наметкина - мы запустили по Хлебобулочному проез-
ду. И здесь движение заметно оптимизировалось.

В недалеком будущем в округе запланировано значи-
тельное транспортное строительство. Так, существует
проект расширения улицы Островитянова на участке от
Ленинского проспекта до Профсоюзной улицы: здесь
устроят по три полосы движения в каждую сторону. Пре-
дусмотрена разработка предпроектной документации по
строительству городской магистрали, которая свяжет
Северное Бутово с районом Ясенево. Намечено возвести
мосты и транспортные развязки на Ленинском проспек-
те от площади Гагарина до ул. Миклухо-Маклая. Кроме
того, появится дублер Ленинского проспекта. Эта дорога
пройдет от третьего транспортного кольца до ул. Остро-
витянова. 

Любопытно, случается так, что порой жители округа,
пользующиеся общественным транспортом, тяготеют к
более отдаленным от места их проживания станциям ме-
тро. Такую закономерность мы, в частности, обнаружили
в новом 43-м микрорайоне Обручевского района. Мест-
ные обитатели чуть ли не пешком ходят с улицы Остро-
витянова на ул. Миклухо-Маклая к остановкам автобу-
сов, направляющихся к станции метро «Юго-Западная».
Хотя гораздо ближе расположена станция метро «Проф-
союзная». Это, видимо, связано с расположением пред-
приятий, на которых работает значительное количество
жителей микрорайона. Поэтому мы решили к осени ны-
нешнего года организовать новый кольцевой автобус-
ный маршрут от ул. Саморы Мошела. Автобус будет сле-
довать как раз к «Юго-Западной».

В последние годы в столице заметно активнее стали
использовать современные транспортные технологии и
методы организации дорожного движения. В 2005 году
впервые в Москве на территории ЮЗАО, около станции
метро «Калужская», был построен крупный транспорт-
но-пересадочный узел. Прошел год, и мы убедились, на-
сколько это эффективный способ обслуживания пасса-
жиров. На посадочном терминале валидаторы располо-
жены на улице, поэтому в автобусы горожане проходят
не только через переднюю, но и через остальные двери.
Очередей нет даже в часы пик. Кроме того, этот терми-
нал предназначен только для общественного транспорта.
Посторонних машин здесь нет. А ведь проблема парков-
ки частных автомобилей на остановках автобусов и трол-
лейбусов – серьезная проблема для города. В конце
2008-го – начале 2009 года гораздо более крупный
транспортно-пересадочный узел будет возведен около
станции метро «Новые Черемушки». Замечу, в этом ме-
сте проходит 18 маршрутов общественного транспорта,
и появление нового терминала поможет заметно улуч-
шить транспортную ситуацию.

Смогут ли все перечисленные мною мероприятия пол-
ностью решить проблему пробок в округе? Конечно, нет,
да и это общегородская проблема. Тут следует приме-
нять и нестандартные решения. Так, вы обращали внима-
ние, что свыше 80 процентов автомобилей перевозят
лишь одного пассажира – самого водителя? Стоило бы
по примеру Европы москвичам пересесть на мини-авто-
мобили. Это было бы весьма эффективно. В самом де-
ле, нельзя стоять на дорогах, ехать надо...

Андрей КОЦОЕВ,
заместитель префекта ЮЗАО

НЕЛЬЗЯ СТОЯТЬ,
ЕХАТЬ НАДО...

ЕСЛИ ДЛЯ  НУВОРИШЕЙ ИГОРНЫЙ БИЗНЕС -
РАЗВЛЕЧЕНИЕ И ДОХОД,
ТО ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ И ПОДРОСТКОВ,
ЗАБОЛЕВШИХ ИГРОМАНИЕЙ, - БЕДА

КАК ПОТЕСНИЛИ ИГОРНЫЙ
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Лет пятнадцать назад, когда российские горе-законодатели
легализовали игорный бизнес и самые примитивные игровые
автоматы начали появляться в магазинах, кафе, у станций ме-
тро, никто и не предполагал, во что выльется этот повальный
синдром игромании. Власти рассчитывали, что играть будут
только богатые, хотя жертвами азарта все чаще становились
простые обыватели, пенсионеры и подростки.

Всубботу, 1 июля, в
Кузьминках давали
«Бал цветов». Сре-

ди приглашенных на ок-
ружной фестиваль цвет-
ников ЮВАО были не
только представители
этого округа, но и ланд-
шафтные дизайнеры из
Нижнего Новгорода. 

...Перед входом в парк
«Кузьминки» репетиро-
вали свой выход роскош-
ные и смешные Бабочки
и Тюльпаны. Бабочки бы-
ли в пышных бальных
платьях до пола. К туло-
вищу каждой (на уровне
талии) пришиты забав-
ные фиолетовые ножки.
Все гости фестиваля об-
ращали на них внимание.
И только потом шли лю-
боваться цветниками.
Тем более что официаль-
ное торжество задержи-
валось, хотя по всему го-
роду афиши обещали от-
крытие ровно в 11 часов.
С другой стороны, не на-
до слов, лучше один раз
увидеть...

Погода, если вы пом-
ните, в субботу была хо-
лодной, с порывистым
северным ветром. Однако
народу от этого в Кузь-

минском парке не убави-
лось. Всем хотелось
сказки. А еще избалован-
ные цветочными фести-
валями москвичи ждали
от ландшафтных дизай-
неров свежих идей и
сюрпризов. 

А вот и «Золушкин
бал». Карета, замок, до-
рожка, фонари - все с
элементами ковки. Ну и
конечно, все «королевст-
во» в цветах. Кто же пра-
вит балом? На визитке

читаю: «ОАО «Люблин-
ская дорога», район Ка-
потня». 

Оригинально смотрит-
ся цветник с говорящим
названием «Любовь» от
ООО «СтройЛидер» из
Некрасовки. Озеленители
соорудили целое панно:
на фоне солнечного дис-
ка - контуры влюблен-
ных. Над ними, как и по-
ложено, натягивает тети-
ву амур. 

Внимание всем по-
стам! «70 лет Госавтоин-
спекции». Идея и назва-
ние такого «профессио-
нального» цветника за-
служивает внимания всей
нашей доблестной мили-
ции. Насыпные дорож-
ные знаки - стрелки,
«кирпичи» и прочие ука-
затели вполне могли бы
украсить территории,
прилегающие к постам и
отделениям ГИБДД горо-
да. Только вот, чтобы пе-

ренять опыт, автора при-
дется разыскивать с ми-
лицией. Никаких следов,
визиток и отпечатков
пальцев автор клумбы не
оставил...

«Деревенскими мело-
диями» гостей праздника
цветов порадовали сразу
пять организаций из Ле-
фортова. Рабочие зеле-
ного хозяйства построи-
ли деревенский домик,
возле которого присел

«Дед с котом». Недалеко
- колодец, сухое дерево с
гнездом, аист, а на гряд-
ках - заяц. Малая скульп-
тура - беспроигрышный
вариант для привлечения
внимания зрителей. Осо-
бенно самых маленьких. 

Ну а замок из девичьих
грез подарило романтич-
ным особам ООО «Фирма
«Тенд сервис». Даже на
маленьких балконах и на
крыше здесь цвели цве-

ты. Кажется, еще секунда
- и по насыпной дорожке
пройдет принцесса. Или
Барби?..

Жаль, что не на всех
клумбах был указан район,
где работают авторы про-
ектов. Ну а то, что за час с
лишним мы так и не дож-
дались официального от-
крытия, уже неважно. Все
эти цветники просто надо
видеть, а мнение о них вы
составите сами. Тем более
что «Бал цветов» в Кузь-
минках продлится до нача-
ла сентября. 

Елена 
ВОЛКОВА

Префект ЦАО Сергей Байдаков
утвердил резолюцию окруж-
ного общественного совета,

подготовленную по итогам заседа-
ния, где рассматривались вопросы
взаимодействия с общественностью
в ходе реализации градостроитель-
ной политики в округе.

В состав редакционной группы,
готовившей решение, вошли депута-
ты Мосгордумы Инна Святенко и Ми-
хаил Москвин-Тарханов, исполни-
тельный секретарь комитета защиты
москвичей Алексей Навальный и
первый заместитель префекта ЦАО
Сергей Федоров. В соответствии с
принятым решением одним из при-
оритетов окружной власти признано
снижение количества конфликтов,
возникающих между жителями ЦАО,
органами государственной власти и
инвесторами в ходе реализации гра-
достроительной политики.

Предполагается, что при реализа-
ции строительных проектов должны
соблюдаться права граждан и дейст-
вовать механизмы их защиты, пред-
усмотренные законом. Соответству-
ющая информация должна быть от-
крытой и доступной, а при разреше-
нии конфликтов будут учитываться
мнения всех сторон - жителей, про-
фильных общественных организа-
ций, органов государственной власти
и местного самоуправления, инве-
сторов и строительных организаций.

Определены и основные механиз-
мы предотвращения градострои-

тельных конфликтов и споров. Это
публичные слушания, проводимые
на этапе утверждения градострои-
тельного плана развития районов,
информирование в окружных СМИ и
создание общедоступного информа-
ционного ресурса в Интернете по ка-
ждому случаю планируемого строи-

тельства или реконструкции, прове-
дение социологических опросов жи-
телей домов, попадающих в проб-
лемную зону.

Компаниям-инвесторам, которые
осуществляют свою деятельность на
территории округа, рекомендовано
создать орган, координирующий
взаимодействие с жителями со сто-
роны представителей бизнеса. В ре-
шении отмечено также, что уже су-
ществующие и возникающие на тер-
ритории округа ТСЖ и ЖСК являют-
ся примерами местных сообществ,
необходимых для гармоничного раз-
вития города. В связи с этим префе-
ктура ЦАО намерена и впредь делать
все необходимое, чтобы предотвра-
тить ущемление прав этих сооб-
ществ в имущественной и земельной
областях.

Префект поручил всем подразде-
лениям префектуры и районным уп-
равам определить ответственных
лиц, которые будут обеспечивать
взаимодействие с общественным со-
ветом при префекте ЦАО и комите-
том защиты москвичей в реализации
градостроительной политики.

Петр ПОЛЫНОВ

...Жара вносит свои кор-
рективы в работу
многих служб горо-

да. Особенно это касается  тех орга-
низаций, которые занимаются озеле-
нением. ООО «Салекс-2» отвечает за
благоустройство нескольких рай-
онов ВАО. Спектр работ этой органи-
зации  включает в себя ремонт до-
рожного покрытия, уход за цветни-
ками, заботу о деревьях,  газонах...

Недавно озеленители «Салекса-2»
закончили посадку многолетников в
районах Новокосино и Ивановское.
И теперь главная забота цветоводов
сохранить еще не окрепшую рассаду.
Поливальные машины выезжают об-
рабатывать цветники два раза в день
- рано утром и вечером.  

Как мне объяснил Евгений Мол-

чанов, заместитель руководителя
«Салекса-2», специалисты следят за
тем, как глубоко  увлажнена почва. В
летний зной вода должна проникать
в грунт на менее чем на семь-десять
сантиметров. Это в два раза больше,
чем обычно. Почвоведы  рассчиты-
вают количество необходимой воды
на единицу каждой конкретной пло-
щади.

- Для рабочих зеленого хозяйства
– дождь во спасение?

- Это тоже палка о двух концах, -
говорит Е. Молчанов. – Если ливень
зарядит на целый день, «поливал-
ки» смогут передохнуть, а вот озе-
ленителям придется бороться с об-
наглевшими сорняками. О, кажется,
дождь пошел...

Елена ВОЛКОВА

...ВСЕ РАДИ ГОСТЕЙ
До конца 2008 года на юго-востоке Москвы откроется 15 гостиниц

для почти десяти тысяч постояльцев. Об этом сообщил префект
ЮВАО Владимир Зотов.

Он рассказал, что первые гостиницы появятся уже в этом году в рай-
онах Люблино, Капотня и Южнопортовый. Причем гостиница на 1500
мест в Люблине разместится в пределах оптово-розничного торгового
центра «Москва» и станет одним из крупнейших гостиничных комплек-
сов на территории округа.

Среди наиболее интересных проектов В. Зотов отметил строительст-
во трех гостиниц на месте реорганизуемых промышленных зон «Грайво-
роново» и «Курьяново». Также ждут реконструкции гостиницы «Моск-
вич» (район Текстильщики) и «Шахтер» (район Люблино). При этом гос-
тиницу «Москвич» власти обещают не только реконструировать, но и
построить второй корпус.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ

ЧТОБЫ СТРОИТЬ 
БЕЗ СКАНДАЛОВ

И ДОЖДЬ 
НЕ ДАСТ ПЕРЕДЫШКИ

«СТРОЙЛИДЕР» 
СПОСОБЕН НА «ЛЮБОВЬ»
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САМА САДИК 
Я САДИЛА, 
ИЛИ ШЛАНГ 
ОТ УПРАВЫ
Однажды жители дома № 69 на улице

Юных Ленинцев в Кузьминках (ЮВАО)
скинулись по десять рублей и купили на

эти деньги цветочную рассаду. В общей слож-
ности потратили на цветы шесть тысяч рублей!
В прошлом году этот дворик занял первое ме-
сто в районе в конкурсе «Улучшаем свое жили-
ще».

Старшая по дому Нателла Носикова рассказа-
ла мне, что победа была неожиданной, ведь ни-
каких заявок на участие в конкурсе «Мой двор,
мой подъезд» они не давали. Просто старшей по
дому позвонили из управы и сказали, что дворик
стал победителем районного конкурса «Улучша-
ем свое жилище». За победу посулили премию в
десять тысяч рублей. Вот уже почти год Нателла
Александровна безуспешно пытается узнать, ко-
гда же на их наградные подрядная организация
сделает конструкции для вертикального озелене-
ния. Ведь вьющимся растениям нужна верти-
кальная подпорка. Жителям пришлось сколо-
тить из старых плинтусов и лески самодельную
«вертикалку».

Вопрос «Доколе ждать обещанного?» мне
пришлось переадресовать начальнику отдела
городского хозяйства управы района Кузьмин-
ки Алле Бондаренко. Ответ был такой: «Финан-
сирование на эти цели получено недавно».

Если в ТСЖ и ЖСК премиальные переводят-
ся на их счета, то за жителей муниципальных
домов деньги получает ДЕЗ. Так что этим ле-
том, судя по заверениям представителя управы
района, подрядчики до народного сквера все-
таки доберутся.

Есть и еще одна проблема у озеленителей-
любителей. Всю эту цветущую красоту перед
домом нужно поливать. А в доме стоит счет-
чик на воду. Нателла Александровна имела не-
осторожность попросить ДЕЗ района Кузь-
минки организовать бесплатный полив цвет-
ника. На что ей было сказано: сами, мол, са-
жали, сами и поливайте. Не порадовал кор-
респондента «МС» и первый заместитель гла-
вы управы района Кузьминки Станислав Лебе-
дев. Он объяснил, что жители сами должны
поливать свои клумбы. И ограничил свои пол-
номочия только установкой крана перед подъ-
ездом. А Алла Бондаренко пообещала про-
шлогодним победителям подарить шланг от
управы.

Интересно, а где вообще берут воду дворники
и поливальные машины?

Как мне объяснил заместитель руководителя
ООО «Салекс-2» (организации, занимающейся
благоустройством и озеленением), в обязанно-
сти дворников входит и полив. Но многие подъ-
езды наглухо закрыты от потенциальных терро-
ристов. И кран в подвале стал для многих из них
недоступен. Ну а подрядные организации, зани-
мающиеся уборкой территорий, отправляют
свои поливальные машины в Мосводоканал. За-
правка машин водой чем-то напоминает бензо-
колонку. И за водную заправку также платят по
счетчику. Ведь поливать приходится не только
цветники, но и улицы.

...По иронии судьбы напротив самозванцев-
озеленителей и их несанкционированного скве-
ра-победителя стоит кафе с издевательским для
них названием «Водопад». Но воду-то из него не
наберешь!

Елена ВОЛКОВА
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7лицом к лицу
ИНИЦИАТИВА НАКАЗУЕМА ТАМ, 

ГДЕ ВЛАСТИ НА СЛОВАХ 
ПОДДЕРЖИВАЮТ АКТИВНЫХ ЖИТЕЛЕЙ,

А НА ДЕЛЕ НИЧЕМ ИМ НЕ ПОМОГАЮТ

школ и иных образовательных учреждений,
запрещено их размещать в жилых домах,
религиозных организациях, медицинских
заведениях, магазинах, на рынках, в здании
автовокзалов, на станциях метрополитена,
в подземных переходах.

Как сообщили в пресс-центре префекту-
ры ЗАО, лишь 50 объектов игорного бизне-
са соответствуют букве закона. Остальные
будут закрыты по графику, составленному
управами районов. Эту работу планируется
завершить в течение нескольких месяцев.

Наконец-то работники коммунальных
служб вздохнут с облегчением. Вслед за «од-
норукими бандитами» исчезнут и горы пив-
ных бутылок и мусора, регулярно оставляе-
мые на улицах игроками после продолжитель-
ных баталий. И прохожие также вздохнут с об-
легчением, проигравшийся игрок - человек
непредсказуемый. Сколько преступлений,
краж совершается игроманами! Чего не сде-
лаешь в стремлении отыграться...

Николай ПЕРМЯКОВ
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В диспетчерской дежурили:
Е.Волкова, Р.Койчиев, Г.Панин, П.Полынов, В.Потресов

13.07-28.07.06 Героев-Панфиловцев, В.Лациса,
Планерная, Донелайтиса, Я.Райниса, Свободы,
Б.Набережная, М.Набережная, Вишневая, Тушин-
ская, Сходненская, Штурвальная, Химкинский б-
р, Парусный пр-д – СЗАО.

13.07-02.08.06 Велозаводская, 1,2-я ул. Маши-
ностроения, Ленинская Слобода, Автозаводская,
Автозаводская пл., 3-й Автозаводский, Шарико-
подшипниковская, Восточная, П.Романова, 2-я ул.
Машиностроения, 5,6-я Кожуховская, Сайкина,
Лобанова, Ср.Калитниковская, Южнопортовая,
6,7-я Кожуховская, 2-й Кожуховский пер., Симо-
новский Вал, Крутицкий Вал, Б.Каменщики, Мель-
никова, 1-я Дубровская, Волгоградский пр., Си-
бирский пр-д – ЦАО, ЮАО, ЮВАО. Крупской, За-
водская, Советская, Ленина - ЗелАО.

14.07-03.08.06 Авиамоторная, Энергетическая,
2-я Синичкина, Красноказарменная, Госпиталь-
ный Вал, 1-й Краснокурсантский пр-д, ш. Энтузи-
астов, Ухтомская, Солдатская, Боровая, Лонги-
новская, Измайловское ш., Семеновская наб.,
Б.Вельяминовская, Б.Семеновская, М.Семенов-
ская, Госпитальный Вал, Гольяновская, Зверинец-
кая, Ибрагимова, Щербаковская – ЮВАО, ЦАО. Пе-
ровская, Электродная, Плеханова, ш. Энтузиа-
стов, 3-й пр-д Перова Поля, 1-я Владимирская –
ВАО.

17.07-06.08.06 Щелковское ш., Измайловский

б-р, Алтайская, Байкальская, Красноярская, Кур-
ганская, Иркутская, Уральская, Хабаровская, Чу-
совская, 9 Мая, Алтайская, Челябинская, Магни-
тогорская, Чечулина, Б.Купавинский пр-д, М.Ку-
павинский пр-д, 2-й Иртышский, Сталеваров,
Амурская, Бирюсинка, 5-я Парковая – ВАО.

18.07-07.08.06 Тверская, Б.Дмитровка, Пет-
ровка, Столешников пер., Страстной б-р, Пет-
ровский пер., Крапивинский пер., Сад.-Сухарев-
ская, Сад.-Каретная, Каретный Ряд, Лихов пер.,
Успенский пер. Трубная, Цветной б-р – ЦАО.
Шмидтовский пр-д, А.Живова, Красногвардей-
ский б-р, Мантулинская, Литвина-Седого, Под-
войского, 1905 года, Звенигородское ш., 2-я
Звенигородская, 2-я Черногрязская, Стрельби-
щенский пр. – ЦАО. Профсоюзная, 60-лет Октя-
бря пр-т, Новочеремушкинская, 3-й кв-л Чере-
мушек, Б. Черемушкинская, Д.Ульянова, И.Ба-
бушкина, Кржижановского, Гримау, Винокурова,
Шверника, Нахимовский пр-т, Севастопольский
пр-т, Профсоюзная, Гарибальди, Пилюгина,
Арх.Власова, Красикова, Вавилова, Керченская,
Каховка, Нагорная, Наметкина, Перекопская,
Херсонская, Болотниковская, Балаклавский пр-т
– ЮЗАО. Ак.Анохина, Мичуринский пр-т, Б.Оча-
ковская, Колесовой, Озерная, Пржевальского,
Ленинский пр-т, Покрышкина, Обручева, Нова-
торов, Миклухо-Маклая - ЗАО.

20.07-09.08.06 Саввинская наб., Троицкая, Но-
винский б-р, Смоленская пл., М.Никитская, Арбат,
Сад.-Кудринская, Б.Никитская, Б.Бронная,
М.Бронная, Поварская, Спиридоновка, Гранатный
пер., Вспольный пер., Украинский б-р, Кутузов-
ский пр-т, Новый Арбат, Красная Пресня, Дружин-
никовская, Заморенова, В.Предтеченский пер.,
Глубокий пер., Б.Грузинская, М.Грузинская, Кли-
машкина, Новопресненский пер., Зоологическая,
Красина, Б.Тишинский пер., Ср.Тишинский пер.,
Васильевская, Юлиуса Фучика, 1,2-я Брестская,
Б.Кондратьевский пер., Ср.Кондратьевский пер. -
ЦАО. Руставели, Милашенкова, Яблочкова, Остан-
кинская, Звездный б-р, Алтуфьевское ш., Дуб-
нинская, Клязьминская, Комарова, Лобненская,
Октябрьская, Шереметьевская, Старомарьин-
ское ш. – СВАО.

25.07-14.08.06 Ленинградский пр-т – САО.
26.07-15.08.06 Ореховый б-р, Ясеневская, Во-

ронежская, Булатниковская, Медынская, Тамбов-
ская, Ген.Белова, Марш.Захарова, Харьковская,
Харьковский пр-д, Востряковский пр-д, Шипилов-
ская, Шипиловский пр-д, Борисовский пр-д, Оре-
ховый б-р, М.Джалиля, Кустанайская, Задонский
пр-д - ЮАО.

27.07-16.08.06 Веснина, Смоленский б-р, Щуки-
на – ЦАО.

31.07-16.08.06 Волгоградский пр-т, Самарканд-
ский б-р, Ташкентская, Ташкентский пер., Тополи-
ная алл. – ЮВАО.

31.07-18.08.06 Островитянова, Профсоюзная,
Ак.Бакулева, Ленинский пр-т - ЮЗАО.

Информация предоставлена Департаментом
топливно-энергетического хозяйства правитель-
ства Москвы.

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ...
ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ В ИЮЛЕ

«Какие права и обязанности у до-
мового комитета?

Станислав ДУБРОВСКИЙ, ЮАО».
На этот вопрос «МС» попросила

ответить Михаила Масалыка, специ-
алиста управы района Бирюлево
Западное. И вот какую информацию
мы получили:

домовый комитет принимает уча-
стие в разработке проектов годовых
планов жилищно-эксплуатационно-
го участка по ремонту жилых домов,
а также мероприятий по благоуст-
ройству территории дворовых уча-
стков, детских и спортивных площа-
док;

- осуществляет контроль за со-
блюдением населением правил и
норм эксплуатации жилищного
фонда;

- оказывает эксплуатационной
организации и жителям содействие
в организации ремонта квартир и
мест общего пользования, установ-
ке подъездных запирающих уст-
ройств;

- принимает меры общественного
воздействия в отношении нанимате-
лей, собственников и арендаторов
жилых помещений и проживающих
с ними лиц, нарушающих правила
пользования этими помещениями;

- участвует в комиссиях по осмо-
тру жилого фонда, в отборе домов
для текущего и капитального ре-

монта, проводит периодические об-
щественные проверки технического
состояния жилых домов и элемен-
тов благоустройства придомовых
территорий;

- осуществляет контроль за про-
ведением ремонтных работ и благо-
устройством жилых домов;

- мобилизует население для уча-
стия на добровольных началах в де-
ятельности по благоустройству и
озеленению придомовых участков,
по обеспечению сохранности зеле-
ных насаждений, детских и спортив-
ных площадок;

- принимает меры общественного
воздействия в отношении злостных
неплательщиков за коммунальные
услуги;

- рассматривает факты наруше-
ния правил пользования жилыми
помещениями, а также порядка
пользования общими помещениями
в коммунальных квартирах, занима-
емых несколькими семьями;

- организует прием населения
членами домового комитета, осуще-
ствляет контроль за своевременным
рассмотрением и выполнением ра-
бот по жалобам и заявлениям жиль-
цов;

- созывает по необходимости со-
брания жителей или их представи-
телей для решения вопросов, затра-
гивающих интересы населения.

- Сотрудник почтового отделения
действовал правильно, - пояснила
«МС» заместитель начальника поч-
тового отделения 117449, которое
обслуживает район Академический,
Наталья Нургалеева. - Для того что-
бы не было проблем с получением
заказа во время отсутствия заказчи-

ка, необходимо составить письмен-
ную доверенность на то лицо, кото-
рое будет получать вашу корреспон-
денцию во время вашего отсутствия.

Такую доверенность можно бес-
платно сделать в почтовом отделе-
нии (действительна в течение года),
в ДЕЗе или по месту работы.

Как нам сообщили
в мэрии Москвы, по-
становлением сто-
личного правительст-

ва № 883-ПП от 21 де-
кабря 2004 года ут-
вержден «Сборник
предельной стоимо-

сти отдельных видов
работ, выполняемых
за счет средств граж-
дан в жилищном
фонде города Моск-
вы». В соответствии с
этим документом
предельная стои-
мость, например, за-
мены унитаза и бачка
типа «компакт» со-
ставляет 477 руб. без
учета НДС и 62 руб.
80 коп. с учетом НДС.

У ДОМКОМА ДЕЛ НЕВПРОВОРОТ

СКОЛЬКО СТОИТ ЗАМЕНА?
«Недавно поменяла в туалете унитаз и сливной

бачок. Как мне кажется, сантехники слишком до-
рого оценили свою работу. Но, наверное, есть ка-
кие-то официальные расценки? Если есть, то ка-
ким документом они установлены?

Ксения ПИРОГОВА, ЦАО».

«Я сделала заказ по каталогу «Товары почтой» с оплатой наложенным
платежом. Пока я жила на даче, по моему  городскому адресу пришло уведо-
мление с грозным предупреждением, что я должна оплачивать каждые су-
тки просрочки получения в размере 14 рублей. Я попросила мужа получить
посылку по своему паспорту, где зафиксированы наши отношения, и моему
загранпаспорту, поскольку общегражданский всегда ношу с собой. Но на
почте ему отказали на том основании, что в загранпаспорте не указана про-
писка получателя. Вправе ли в почтовом отделении отказывать в такой фор-
ме получения заказа, или это очередная форма узаконенного вымогатель-
ства в виде оплаты просрочки?

Ольга КОТЛЯРСКАЯ, район Академический, ЮЗАО».

ЗАКАЗАЛА, НО НЕ ПОЛУЧИЛА...

БИЗНЕС

КОНТРОЛЬ - 
ДЕЛО ПРИБЫЛЬНОЕ

«Какой стала рентабельность зеленоградских автобу-
сов после пяти лет существования АСКП?

Юрий ФЕДОТОВ, ЗелАО».
Как нам сообщили в ГУП «Зеленоградский автокомби-

нат», после введения на маршрутах АСКП, а попросту -
турникетов, поступления от сборов за проезд увеличи-
лись в два раза.

А СВЕРХУ
КАПАЕТ 
И КАПАЕТ...

«По моему подоконнику по-
стоянно течет вода - конденсат
из кондиционера, установленно-
го несколькими этажами выше.
Существуют ли какие-то прави-
ла установки кондиционеров? И
куда мне обратиться?

Елена ПОРОХОВА, ЦАО».

Как нам пояснили в техниче-
ском отделе ГУП ДЕЗ Таган-
ского района ЦАО, такое явле-
ние может быть связано с тем,
что для крепления кондицио-
нера использованы слишком
короткие кронштейны. Вы
должны обратиться в комму-
нальную организацию, обслу-
живающую ваш дом. Соответ-
ствующие специалисты выяс-
нят, установлен ли кондицио-
нер на законных основаниях и
с соблюдением необходимых
условий. Если будут выявлены
нарушения, владельцу конди-
ционера выдадут предписание
на их устранение.

«В мае этого года всем
жильцам нашего дома из
компании ООО «Аква-хол-
динг», обслуживающей
наш дом № 31, корпус 3 по
Братиславской улице
(ЮВАО, район Марьино),
пришли квитанции на оп-
лату коммунальных услуг,
на обороте которых ука-
зывалось до 1 сентября
2006 года предоставить
справку из ГУ Федераль-
ной регистрационной
службы по г. Москве о на-
личии в собственности од-
ного жилого помещения. В
противном случае, мол,
будет произведен пере-
расчет квартплаты по вы-
сокому тарифу.

Прошу разъяснить, на-
сколько законно данное

требование управляющей
компании, каким норма-
тивным актом оно преду-
смотрено, законно ли при-
нятие к непредоставив-
шим справку жильцам
указанных мер.

Дмитрий ЧИНЕННЫЙ».

- Требование управляю-
щей компании законно, -
считает начальник отдела
ЖКХ управы района
Марьино Анна Абрамова. -
Это право закреплено в
Жилищном кодексе со
всеми вытекающими пос-
ледствиями. Получить
справку несложно, и в ва-
шей управляющей компа-
нии вам объяснят, где, ко-
гда и как это можно сде-
лать.

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН
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Реформа ЖКХ:8
УПРАВЛЯЮЩИМ КОМПАНИЯМ ВЫГОДНЕЕ САМИМ ПРИХОДИТЬ 
К СОБСТВЕННИКАМ ЖИЛЬЯ И ПРЕДЛАГАТЬ СВОИ УСЛУГИ. 
А ЖИЛЬЦАМ ВАЖНО ВЫЯСНИТЬ, 
НАСКОЛЬКО ПОЗИТИВНА РЕПУТАЦИЯ ТАКОГО УПРАВЛЯЮЩЕГО
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Собственники квартир должны определиться,
кто и как будет управлять их домами до 1 ян-
варя 2007 года. Но если до  назначенного сро-

ка они не примут такого решения на общем собра-
нии жильцов, то по закону орган местного самоуп-
равления проведет открытый конкурс среди управ-
ляющих компаний и определит победителя.

Скорее всего, это будет та же дирекция едино-
го заказчика. Возможно, она сменит название,
статус, некоторые подрядные организации, но,
по сути, останется прежней. Жильцы обязаны бу-
дут на год подписать договор с управляющей
компанией, победившей в конкурсе. Так записано
в Жилищном кодексе РФ. Причем надо учесть,
что если собственник откажется подписывать до-
говор, то его обяжут сделать это через суд. Так
что лучше все делать самим. Корреспондент
«МС» решил узнать, как правильно выбирать
компанию и какие могут возникнуть проблемы. И
отправился в фонд «Институт экономики города»
к ведущему юрисконсульту Дмитрию Гордееву.

Итак, согласно Жилищному кодексу РФ, объе-
динившись, жильцы многоквартирного дома мо-
гут сами выбрать способ управления. Это или то-
варищество собственников жилья (ТСЖ), или
жилищный кооператив, или управляющая компа-
ния, или самоуправление. Но любой выбор по-
требует немалых усилий. Проще всего, конечно,
членам жилищного кооператива или ТСЖ. Если
они уже созданы, значит, есть правление, кото-
рое может взять на себя все хлопоты по оформ-
лению договора. Кроме того, товариществами и
кооперативами накоплен опыт ведения финансо-
вых и хозяйственных дел.

Если собственники жилья приблизительно
одинакового достатка и их взгляды относительно
содержания дома совпадают, но ТСЖ в их доме
еще нет, то стоит, наверное, посоветоваться и
приступить к его созданию: подготовить проект
устава, прикинуть, кто сможет войти в состав
правления. Практически всегда в доме есть ак-

тивные, компетентные и порядочные люди, поль-
зующиеся уважением соседей. А уже на правле-
нии будет избран председатель.  И тогда останет-
ся только собраться всем миром, обсудить и при-
нять решение о том, приглашать ли управляю-
щую компанию или нанимать разные подрядные
организации.

- Также можно взять в свой штат специалиста, -
говорит Д. Гордеев. - В таком случае этот служащий
будет работать за зарплату. Но это уже не самосто-
ятельный бизнесмен, а обычный штатный работ-
ник, так что его в принципе  нельзя называть упра-
вляющим.

Но одно дело – ТСЖ, а совсем другое – «неоргани-
зованные» собственники. Если кому-нибудь из них
захочется, чтобы место, где он живет, было под кры-
лом управляющей компании, то придется агитиро-
вать за это своих соседей. Потому что только реше-
ние общего собрания собственников  является опре-
деляющим в выборе способа управления и, в частно-
сти, конкретной управляющей организации. Все соб-
ственники равны. И каждый может предлагать на со-
браниях свои варианты, доказывать их преимущест-
ва и призывать голосовать за них своей долей в об-
щем имуществе. Мнение муниципальной власти
здесь не является решающим. Таков закон. Собра-
ние, кстати, можно провести в форме заочного голо-
сования, предварительно введя в курс дела соседей.
Эта процедура четко прописана в Жилищном кодек-
се РФ. А сам «активист» ничего решить не может.
Как говорится, в этом деле - один в поле не воин.

Теперь, когда все определились, осталось найти
ту заветную компанию. Но это тоже окажется не-
простым делом. В Интернете официальные сайты
об управляющих компаниях не рассказывают. Да
и монополия  ДЕЗов создает дополнительные пре-
грады. Ведь чтобы заниматься управлением жи-
лыми домами на конкретной территории, надо
иметь по крайней мере помещение в этом же рай-
оне. Но все подходящие места, конечно же, в му-
ниципальных домах давно уже проданы или сданы
в аренду. По словам чиновников, компании долж-
ны сами себя реализовывать и рекламировать. Но
те не спешат это делать, поскольку создаваемые

для них условия пока не слишком благоприятные.
Взять хотя бы срок договора управления. Напри-
мер, он заключается на  один год, если управляю-
щий выбран на открытом конкурсе. Компании счи-
тают его слишком коротким, чтобы успеть войти в
курс дела и развернуться на полную катушку. За
такой период невозможно на пустом месте по-
строить структуру, а тем более — вернуть вложен-
ные средства. Если же управляющий выбран на
общем собрании собственников, то договор за-
ключается на срок от одного года до пяти лет. По-
этому управляющим выгоднее самим приходить к
собственникам и предлагать свои условия. И
здесь главное - не ошибиться. Важно выяснить,
насколько позитивна репутация пришедшего к
вам управляющего. Если у него нет «положитель-
ной истории», то риск получить плачевный ре-
зультат достаточно велик.

Однако и после выбора управляющей компании
не стоит  расслабляться. Все следует держать под
контролем. К сожалению, в нашем мире всегда
найдутся «добрые» люди, которые попытаются
вас облапошить. Так что придется внимательно
почитать законы. 

- Надо знать, что в Жилищном кодексе РФ в
статьях 161 и 162 четко прописаны основные обя-
занности управляющих компаний. Их жильцам
нужно бы выучить назубок, – советует ведущий
юрисконсульт Института экономики города. Кста-
ти, в статье 162 указано, что необходимо обяза-
тельно раскрыть в договоре. Это состав общего
имущества собственников помещений. А делать
это надо, изучив статью 36 Жилищного кодекса, в
которой есть описание общего имущества.

В кодексе также сказано, что управляющая ком-
пания обязана обеспечивать благоприятное и без-
опасное проживание людей, надлежащее содер-

жание дома, а также предоставлять жильцам ком-
мунальные услуги. 

- Но для подстраховки, - говорит Д. Гордеев, -
необходимо все обязанности недвусмысленно
прописать в договоре управления. Также важно
помнить, что в нем нужно указывать не действия,
а результат.

Например, не просто указать, что компания сле-
дит за  состоянием лифтов, а то, что она должна
обеспечить их бесперебойную работу, чистоту и
освещение.

Особое внимание – к перечню работ и услуг по
содержанию и ремонту общего имущества. Надо
обратить внимание на то, что управляющий не мо-
жет по договору управления отвечать за смеситель,
раковину и унитаз в квартире. Это не общее имуще-
ство, которое находится в долевой собственности
всех собственников помещений, а принадлежность
конкретной квартиры. При этом нет никаких обяза-
тельных перечней платных и бесплатных работ.
Есть требования к состоянию общего имущества: к
его исправности, чистоте, безопасности. За надле-
жащее состояние общего имущества отвечают в
первую очередь сами собственники. Для поддержа-

СИНДРОМ 
НАНИМАТЕЛЬСТВА

- Специфика нашей работы в том, -
сказал Александр Демьянович, - что
мы являемся партнерами крупной
строительной компании-застройщи-
ка. Мы уже пять лет на этом рынке, и
были периоды, когда у нас в управле-
нии находилось до 100 тыс. квадрат-
ных метров жилья, то есть по 10-12
домов. Сами понимаете, что в домах-
новостройках нам приходится зани-
маться работой с людьми, вопросами
создания ТСЖ и формирования акти-
ва из числа жильцов. В общем, я оп-
ределил бы эту деятельность как на-
стройку коллектива собственников на
созидательное восприятие своего
пребывания в этом сообществе. По-
лагаю, что нам удалось подняться до
некоторых обобщений.

- Пора собственника взращивать и
воспитывать?

- Именно. Мы уже подошли к по-
ниманию того, что в жилищной ре-
форме главное - не само жилье, а че-
ловек. И чтобы решать в области жи-
лищной политики те или иные проб-
лемы, необходимо вырабатывать
иное их видение. Ведь что происхо-
дит сегодня? Три четверти граждан
стали собственниками жилья, однако
по своему мировосприятию в массе
своей остаются нанимателями. Как
раз этот глубоко засевший синдром
нанимательства и надо, перефрази-
руя классика, выдавливать из себя
по капле. Пока мы этого не сделаем,
ничего не добьемся. Люди заселяют-
ся в большие красивые дома, пребы-
вая в убеждении, что они обеспечат
комфортные условия проживания
только для себя. Но это же невоз-
можно! Не создав комфортные и
безопасные условия проживания для
всего сообщества, нельзя обеспечить
такие условия для каждого его чле-
на. То есть необходимо формировать
современную жилищную культуру,
причем в широком понимании. Это
должно касаться и строителей, воз-
водящих жилье, и управляющих ком-
паний, и собственников квартир. Не-
обходим эффективный пользова-
тель, который заботился бы о своей
собственности и сегодня, и завтра, и
послезавтра. Отсюда следует, что у
него должны появиться новые каче-
ства - расчетливость, бережливость.
Он должен понимать, что без про-
фессионального управления нельзя
обеспечить эффективное содержа-
ние дома.

ИНСТРУКЦИЯ НЕ ПРИЛАГАЕТСЯ

- В том, что вы говорите, есть резо-
ны. Исторически сложилось так, что
нас мало заботит происходящее за
пределами квартиры. Граница «мое - не
мое» проходит по входной двери, кото-
рую многие сегодня стремятся срабо-
тать чуть ли не из танковой брони...

- Но ведь нельзя так жить! Не слу-
чайно великий французский архитек-
тор Ле Корбюзье называл дом «ма-
шиной для жилья». Это целостный и

сложный механизм. И вот представь-
те: к электробритве, которая стоит
сотню долларов, прилагается под-
робная инструкция для пользователя
на пятнадцати листах и семи языках.
А когда вы покупаете квартиру за 100
тысяч долларов в доме, который сто-
ит 10 миллионов, вы ничего не полу-
чаете. И как вы можете всем этим эф-
фективно пользоваться?

- Да как привыкли - на глазок и по
своему разумению!

- Вот-вот! У нас каждый сам себе

архитектор и дизайнер. Стремясь к
экономии, приглашаем с улицы «спе-
циалистов», которые не блещут мас-
терством, но зато готовы потакать
любым капризам. В итоге получаем
дикие перепланировки, наносящие
ущерб и соседям, и самой конструк-
ции дома. Да вот вам небольшой при-
мер. Люди вселяются в дом в разное
время. Один из жильцов, оказавший-
ся первым, занимает межквартирный
коридор своими шкафами. Когда
въезжает второй сосед, для него на

площадке места не находится. Начи-
нается выяснение отношений, кото-
рое перерастает в прямой конфликт.
А ведь здесь, в сущности, и разби-
раться не в чем: никаких шкафов в
таких местах вообще быть не должно.
Известен случай, когда во время по-
жара такой вот рухнувший шкаф за-
блокировал выход из квартиры.

Сегодня в рамках проводимой мас-
штабной реформы надо найти фор-
мы и методы решения и этой задачи -
формирования новой жилищной
культуры, нового эффективного
пользователя.

- Что это означает в вашем пони-
мании?

- Это гармоничные отношения ме-
жду собственниками и пользователя-
ми жилых и нежилых помещений,
связанных тем или иным сообщест-
вом - ТСЖ, ЖК, ЖСК и т.д. А гармо-
ния - это взаимопонимание и уваже-
ние имущественных и неимуществен-
ных прав друг друга, выработка зна-
ний и навыков безопасного и эффек-
тивного использования жилища. Жи-
лищная культура - это и деятельность
управляющих компаний по интегри-
рованию поставщиков ЖКУ и ресур-
сов в работу с собственниками и по-
требителями. Сюда же можно отне-
сти проектные решения жилых зда-
ний, которые направлены как на за-
щиту прав собственников, так и на
исключение произвола с их стороны.
Мало того, я думаю, мы переживем
период, когда демократическая со-
ставляющая доминирует. Потому что
владение жильем в многоквартирном
доме связано с определенными обре-
менениями, которые касаются и уп-
равления, и участия в сообществе.

ПРИГОВОРЕННЫЕ К УЧАСТИЮ

- Честно признаюсь, такой вывод
настораживает. Значит, долой демо-
кратию и мнение большинства?

- Я имел в виду нечто иное: оче-
видно, что сегодня нельзя владеть
жильем, не принимая участия в уп-
равлении им. У нас же Конституци-
онный суд провозглашает, что чело-
век может не вступать в ТСЖ. Но как
тогда управлять домом? Пусть по-
пробуют те, кто написал все эти тре-
бования, провести собрание в доме,

ЗАЛОЖНИКИ 
СОБСТВЕННЫХ СТРАХОВ
Наем управляющих компаний требует большой ответственности

«МАШИНА ДЛЯ ЖИЛЬЯ»:
Мой собеседник - генеральный директор управляющей компании ООО
«ФореСТайл» Александр СИДОРЕНКО, строитель по профессии. Более
тридцати лет он трудился на этом поприще, причем не только в России, но
и в Белоруссии, Германии. Свою нынешнюю деятельность в сфере управ-
ления жильем считает логическим продолжением того, чем занимался пра-
ктически всю свою жизнь. Он сам предложил тему беседы - формирова-
ние и воспитание эффективного пользователя жилья.

А.СИДОРЕНКО: «У нас каждый сам себе архитектор и дизайнер»
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НЕОБХОДИМО СОЗДАТЬ СИТУАЦИЮ ВЫБОРА 

НА РЫНКЕ УПРАВЛЕНИЯ ЖИЛЬЕМ.
ПРИЧЕМ ПРАВИЛА ИГРЫ НА НЕМ ДОЛЖНЫ БЫТЬ

ОДИНАКОВЫМИ И ДЛЯ ДЕЗа, И ДЛЯ ЧАСТНОЙ КОМПАНИИ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (178), 5 - 11 июля 2006

ния порядка они могут заказывать необходимые ра-
боты и услуги. Размер платы утверждается не мэ-
ром, а на общем собрании. Надо договариваться,
как на строительном рынке, когда выбираешь бри-
гаду, которая будет делать ремонт в квартире. И по-
следнее – надо четко прописать процедуры контро-
ля за управляющим.

Если в договоре не согласованы все эти условия,
то он считается незаключенным. Кроме того, за все
условия договора собственники должны  проголо-
совать. Принцип «одна квартира – один голос»
здесь не применяется. У каждого, в зависимости от
площади принадлежащей квартиры, свой процент
доли участия в общих расходах. За договор должны
проголосовать собственники, имеющие большинст-
во доли от присутствующих на собрании.

Но тут надо сказать, что вокруг управляющих
компаний возникло немало слухов, и многие люди
становятся заложниками собственных страхов. Что,
естественно, тормозит оформление договоров. Го-
ворят, к примеру, что управляющие компании за
спинами жильцов продают их квартиры и даже це-
лые дома.

- Это юридический нонсенс, – утверждает Д. Гор-
деев. -  Для того чтобы что-то продать, компания
должна сначала доказать, что  у нее есть право соб-
ственности на квартиру.  А сделать это невозможно.
В регистрационной палате сразу зададут вопрос: «А
какое вы имеете право что-то продавать?» Еcли же
кто-то сделает фальшивые документы, то на это
есть Уголовный кодекс.

Так что здесь бояться нечего. Но это не значит,
что  проблем вообще не будет, просто они несколь-
ко иные. Как их избежать? Вот несколько советов от
Дмитрия Павловича.

Во-первых, следует помнить, что платить за что-
либо положено не вперед, а после выполненной ра-
боты: в июне – за май, в июле – за июнь и так далее.
Даже если управляющий соберет деньги и исчезнет,
то можно не переживать. Ведь вы заплатили за то,
что сделано. При этом надо оговориться, что если
управляющий целый месяц ничего не делал, то, пре-
жде чем платить, полезно выяснить причины.

Во-вторых, надо учесть, что у управляющей ком-
пании может возникнуть соблазн распоряжаться
имуществом дома, как своим. Возьмет да заключит
договор, чтобы, например, установить на стене до-
ма рекламный щит, или договорится о закреплении
на крыше  антенны-передатчика. Естественно, за ус-

луги она будет получать деньги с заказчика. Но
вполне понятно, что такие доходы должны стать до-
стоянием всех собственников помещений дома и
тратиться на общие нужды. Для этого нужно реше-
ние общего собрания. Но, увы, чаще бывает так, что
вся прибыль уходит в личное пользование управля-
ющих, а собственники получают дырку от бублика. 

- В принципе это можно предотвратить в самом
начале, при заключении договора, – поясняет веду-
щий юрисконсульт. -  В нем обязательно должен
быть пункт, как собственники поручают управляю-
щему использовать в их интересах элементы обще-
го имущества, на каких условиях, куда направлять
плату.

Это позволит пресекать грязные делишки уже в
зародыше. Но опять-таки нужен контроль. Если же
возможностей выгодно использовать общее иму-
щество много, то лучше создать ТСЖ.

В-третьих, предельно бдительными должны быть
жильцы домов-новостроек, здесь возможностей
для надувательства особенно много. Ведь люди
еще не знают своих соседей и ничего не могут каче-
ственно проконтролировать.

- В Жилищном кодексе, - объясняет Дмитрий Пав-
лович, - написано, что даже до окончания строитель-
ства будущие собственники помещений могут соз-
дать ТСЖ.  Но чаще всего ТСЖ не создается, да и го-
род, к сожалению, этому не всегда способствует.

В таком случае местные власти или сами за-
стройщики неправомерно назначают управляю-
щую организацию. Тут-то и может начаться обман
трудового народа. Например, пользуясь момен-
том, компания установит неадекватно высокие
платежи за свои услуги и начнет предъявлять не-
правомерные требования. Например, хотите полу-
чить ключи от квартиры - подписываете некий ка-
бальный договор. Хотите завезти мебель - платите
за пропуск транспорта на территорию. Самые об-
наглевшие могут установить таксу за проезд на
лифте. 

- Люди должны помнить, что только они, собст-
венники жилья, являются хозяевами в доме. И
Жилищный кодекс предоставил им возможность
решать все вопросы самим, - советует Д. Гордеев.
- Соберите собрание, сформулируйте свои усло-
вия, составьте списки необходимых услуг, оцени-
те их. Никто не может жильцам навязывать услу-
ги и работы, которые им не нужны. И назначать
исполнителя.

Конечно, в таких случаях бывает трудно бороть-
ся с нарушением своих прав и интересов. Но без
этого хорошей жизни ждать бесполезно.

И, наконец, в-четвертых, если собственников не
устраивает управляющая компания, то они могут
сменить ее и выбрать другую. Для этого Жилищ-
ный и Гражданский кодексы РФ предусматривают
соответствующую процедуру. Есть еще одна воз-
можность выразить свой протест — жаловаться. А
это в большинстве случаев большая морока. Необ-
ходимо составить коллективное письмо, собрав
подписи соседей, и направить его в управу, префе-
ктуру и вышестоящие органы. Как правило, это
действует, особенно если вопрос касается денег.
Можно также вызвать представителя ДЕЗа, обслу-
живающей организации и домкома. При наличии
под актом трех подписей жильцы могут обращать-
ся с ним в суд. Но его еще надо выиграть.

Если же вы сами выбрали компанию, заключили
с ней продуманный договор, то сможете в любой
момент его расторгнуть, если управляющий нару-
шит свои обязательства. И тогда уже ему придется
жаловаться, обращаться в суд.  Чувствуете разни-
цу? Так что специалисты советуют жильцам не си-
деть и не ждать у моря погоды, а скорее заняться
поиском управляющей компании. В их распоряже-
нии осталось всего полгода.

Георгий ПАНИН

где 300 квартир и 300 собственников,
каждый из которых имеет свое осо-
бое мнение. Мне доводилось бывать
на таких собраниях - по шесть часов
ни о чем не могли договориться. По-
чему? Люди понимают, что вообще
могут не участвовать во всем этом
процессе. Зачем, спрашивается, тог-
да искать согласие и компромисс?

- Вот вы говорите о воспитании
эффективного пользователя жиль-
ем. Сейчас, выходит, мы к таковым
не относимся?

- А вы задумывались, в чем причи-
на того, что и само жилье, и его экс-
плуатация обходятся нам очень до-
рого? Да потому, что мы такие, какие
есть. Поясню на простом примере.
Чем объяснить, что в России самые
жесткие требования к лифтовому
оборудованию? А тем, что в отделке
кабин не должно быть пластмассы,
поскольку кнопки и плафоны у нас
жгут. На лифтах, предназначенных
для перевозки людей, мы поднимаем
мешки с цементом, кирпич и прочие
стройматериалы, безнадежно пере-
гружая кабины. В итоге в лифтовом
оборудовании увеличивается количе-
ство применяемого металла, требу-
ются более мощные лебедки, более
прочные тросы и дополнительные
крепления, нужны новые предохра-
няющие системы. Кроме того, кабина
должна быть сконструирована таким
образом, чтобы любители «экстри-
ма» не могли выбраться на ее крышу
и покататься. Все это, естественно,
увеличивает стоимость лифта, кото-
рую, кстати, оплачивает собственник
при покупке квартиры. В то же время
в цивилизованном обществе к таким
антивандальным мерам прибегать не
приходится - они и не предусматри-
ваются соответствующими техниче-
скими требованиями.

ВЫБИРАЕТ СОБСТВЕННИК

- Итак, вы занимаетесь новыми до-
мами, которые передает вам за-
стройщик. То есть обеспечиваете уп-
равление ими на первом этапе, начи-
ная с заселения. А что происходит
дальше? Можно ли уйти от вас?

- Конечно, можно. Так, кстати, и
происходит, когда в самом доме, в
сообществе жильцов, созревают не-

обходимые условия. В зависимости
от ситуации в том или ином доме мы
принимаем решение и, образно гово-
ря, отпускаем его «в свободное пла-
вание». Здесь хочу обратить внима-
ние на такой момент. В принципе у
людей, заселяющих новый дом, как
правило, возникает огромное жела-
ние уйти от заказчика-застройщика.
Им кажется, что ДЕЗ решит все про-
блемы. Поэтому мы занимаем такую
позицию: если в доме, находившем-
ся под нашим кураторством год, два
или три, собственники решают пе-
рейти к иной форме управления, мы
не только не препятствуем этому, но
и создаем им необходимые условия.
Недавно, например, совместно с на-
шим партнером мы передали в само-
стоятельное управление дом 5 по
улице Отрадной. Сейчас эта процеду-
ра ведется по дому на улице Весе-
лой, хотя, возможно, мы останемся
там в качестве управляющей органи-
зации.

- А каким образом строите отноше-
ния с поставщиками услуг и ресур-
сов?

- Раньше у нас выстраивались от-
ношения с компанией-застройщиком
и соответственно именно с ней за-
ключались договоры. Но при переда-
че дома собственникам их надо было
перезаключать. Сейчас мы делаем
так, чтобы будущие собственники бы-
ли свободны в выборе, поэтому вся
договорная база заключается на ТСЖ
еще при строительстве. Если жиль-
цы, ставшие собственниками, хотят
действовать в самостоятельном ре-
жиме, то они и являются соответству-
ющей стороной договорных отноше-
ний в качестве потребителей услуг.
Если они не хотят заниматься этим
сами, мы управляем всей договорной
базой.

- У вас уже накоплен солидный
опыт, есть определенная репутация.
Поступают ли предложения со сторо-
ны с просьбой взять в управление
тот или иной дом?

- Поступают. Но, как я уже говорил,
в силу своей специфики мы действу-
ем в тандеме с застройщиком и не
ставим своей целью развитие бизне-
са вширь. Наши интересы не в объе-
мах, а в качестве: процесс передачи
дома собственникам должен проис-

ходить цивилизованно. У нас есть ти-
повой пакет документов по проведе-
нию собраний, есть определенные
ноу-хау в технологии работы с людь-
ми. Мы видим перспективу в том,
чтобы собственники квартир привле-
кались к управлению домом на воз-
можно более ранних стадиях. По сути
дела, человек должен знакомиться с
этой системой с того момента, как
принял решение о приобретении жи-
лья.

САЙТ ДЛЯ ДОМА

- Не возникают ли в процессе ра-
боты сложности с жильцами? Как во-
обще у вас налажено информирова-
ние людей? Много ли жалоб?

- Это не является большой пробле-
мой, когда работаешь системно. Мы
нашли формы очного и заочного
проведения собраний. Налажено и
текущее информирование по тем или
иным вопросам, в том числе с учетом
определенных законом сроков. А
сейчас мы ведем переговоры со спе-
циализированной организацией, ко-
торая предлагает создание сайта и
газеты... для дома. А что удивитель-
ного? Ведь под одной крышей соби-
рается 100 - 200 разных семей. Как
им лучше узнать друг о друге? Как
притереться и наладить взаимные
контакты? Как выработать общую
точку зрения по значимым для всех
вопросам совместного жития? Без
достаточно активного общения этого
не добиться. Кстати, самые большие
противоречия обнаруживаются чаще
всего внутри дома, между его жиль-
цами, а не между людьми и управля-
ющей компанией.

ВТОРАЯ КОЛЛЕКТИВИЗАЦИЯ?

- Сейчас государство предлагает
собственникам жилья самим опреде-
литься со способом управления, в
том числе путем привлечения част-
ной управляющей компании. На ваш
взгляд, каковы вообще перспективы
формирования рынка управления
жильем?

- Если позволите, я проведу здесь
некую аналогию, пусть и не букваль-
ную. По-моему, в истории нашего го-
сударства нынешняя жилищная ре-

форма, если не касаться сути процес-
са, по своей значимости и масштабам
сопоставима лишь с коллективизаци-
ей. А в эпоху таких радикальных пе-
ремен очень важно правильно вы-
страивать отношения с людьми. Да,
сегодня три четверти граждан страны
- собственники жилья. Но они собст-
венники де-юре, а не де-факто, по-
скольку пока не чувствуют себя ре-
альными хозяевами, от которых что-
то зависит. Ведь что значит отдать
собственность в управление? С чего
вообще начинается собственность?
Она начинается с земли. Если сегодня
вы не передаете в собственность зем-
лю, то не передаете и дом, на которой
он стоит. Процесс должен быть по-
степенным, различным по интенсив-
ности, должен учитывать специфику
конкретных регионов.

Это имеет прямое отношение и к
возможности выбора управляющей
организации. Не столь важна ее орга-
низационно-правовая форма - госу-
дарственная дирекция, частная фир-
ма или что-то иное. Важно, чтобы от-
ношения изменились, чтобы собст-
венник доминировал в этих отноше-
ниях, чтобы он действительно стал
главным. Вот мы  сегодня приходим
на рынок и выбираем продукты. Если
товар нас не устраивает по цене или
вызывает подозрения по качеству,
что мы делаем?

- Идем к другому продавцу.
- Вот именно. То есть необходимо

создать ситуацию выбора на рынке
управления, причем правила игры на
нем должны быть одинаковыми для
всех. И это особо хотелось бы под-
черкнуть. Потому что о честных пра-
вилах игры не приходится говорить,
если какая-то управляющая органи-
зация, тот же ДЕЗ, например, оказы-
вается ближе к власти, вследствие
чего получает ресурсы по более вы-
годным ценам и может рассчитывать
на большие объемы помощи. Не ду-
маю, что такая ситуация сохраняется
по причине недопонимания. Скорее
всего, кто-то в чем-то заинтересован.

ДОРОГИЕ МЕТРЫ

- Вы строитель, потому и адресую
вам следующий вопрос. Будет ли у
нас вообще доступное жилье? Пока
что мы видим такую картину: доль-
щики митингуют, ипотека буксует, а
цена квадратного метра достигла ка-
ких-то запредельных значений.

- Вообще это тема отдельного раз-
говора. Позволю здесь только неко-

торые беглые замечания. Когда пыта-
ешься объяснить ситуацию с доль-
щиками нашим партнерам в Герма-
нии, они недоумевают. Почему? Да
потому, что ни одна немецкая домо-
хозяйка не подпишет такой договор
долевого строительства, как у нас.
Она также знает, что не получит квад-
ратный метр жилья, скажем, за тыся-
чу долларов, если его рыночная цена
- две тысячи.

С другой стороны, надо иметь в
виду, что у нас сформировался од-
нобокий взгляд на проблему 200 ты-
сяч инвесторов, так и не получивших
жилья. Однобокий в том смысле, что
далеко не все в этой ситуации обу-
словлено мошенничеством. Строите-
ли ведь тоже испытывают серьезные
трудности. Сегодня само правовое
регулирование этой деятельности не
базируется на выверенной, экономи-
чески обоснованной технологии ссу-
досбережения. Мне довелось озна-
комиться с этой технологией, и не-
давно мы докладывали основы ее
функционирования на первом ипо-
течном форуме в Санкт-Петербурге.

- То есть механизм предотвраще-
ния опасных для дольщиков послед-
ствий есть?

- Конечно. Что же касается жилищ-
ной проблемы в целом, то ее решение
у нас идет далеко не по всему фронту
возможных направлений. Почему-то
все зациклилось на одной форме:
приобретение жилья в собственность.
Но ведь ясно, что при сегодняшнем
уровне материального благополучия
этим нельзя ограничиваться. Сейчас
мы зачастую навязываем людям вла-
дение собственностью, о которой они
не в состоянии заботиться. Пользова-
тели должны сами определять прием-
лемый для них способ удовлетворе-
ния потребности в жилье - либо по-
средством приобретения его в собст-
венность, либо путем его найма, арен-
ды. Для этого необходима, конечно,
экономическая среда, в которой под-
держивается платежеспособный
спрос на жилье и соответствующие
услуги, где действуют эффективные
системы государственной помощи ма-
лоимущим слоям населения. А если
мы будем и впредь двигаться по ны-
нешнему радикальному пути, то не-
вольно напрашивается вывод: жи-
лищная проблема в стране решится
тогда, когда последний россиянин пе-
реселится в Москву или в еще один из
двух десятков крупных и преуспеваю-
щих городов страны...

Петр ПОЛЫНОВ

КТО ЗА РУЛЕМ?
Д.ГОРДЕЕВ: «...И после выбора управляющей

компании не стоит расслабляться».
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АДРЕС 
ДЛЯ РАССЕЯННЫХ
На днях забыла в автобусе зонт. Он
мне был дорог как подарок любимого
человека. Вот тогда и вспомнила о бю-
ро находок. В поисках его позвонила в
пресс-службу ГУП «Мосгортранс»,
где мне дали телефон Елены Ковыле-
вой, заведующей бюро находок.

Найти хранилище труда не составило. В десяти мину-
тах ходьбы от метро «Бауманская», за Елоховской
церковью, располагалось трехэтажное здание с таб-

личкой «Мосгортранс, техническая служба». На пороге ме-
ня уже ожидала Елена Васильевна. Мы прошли по коротко-
му коридору в небольшую комнату. Мой взгляд сразу оста-
новился на двух металлических шкафах внушительного
размера. Как оказалось, они предназначены для хранения
найденных вещей, а ключ есть только у заведующей. По
моей просьбе Елена открыла шкафы, и мне удалось уви-
деть все богатство хранилища.

Разнообразные дамские сумки, детские пеналы и рюк-
заки в изобилии томились на полках. Мое внимание при-
влек огромный сверток с чем-то мохнатым.

- Это у нас дубленка мужская, с зимы хранится, - поясня-
ет Елена Ковылева. - Такие крупные находки все же ред-
кость. Однажды к нам поступила большая картина с летним
пейзажем. Владелец нашелся в тот же день. Лет десять на-
зад в нашем бюро можно было даже велосипед увидеть, а
сегодня в основном зонты, чемоданы и сумки попадаются.
Часто тетрадки детские привозят, ежедневники, дамские
косметички, перчатки, шарфики, часы, цепочки, обувь. По-
стоянные «обитатели» склада - документы: паспорта, води-
тельские удостоверения, студенческие билеты...

В бюро находок такого рода предметы круглый год по-
ступают со всей столицы. Водители транспортных средств
тщательно осматривают салон на каждой конечной оста-
новке. Если находят забытые вещи, обращаются за помо-
щью к  сотрудникам подвижно-патрульной группы. Такие
специалисты есть на каждой станции. Милиционеры осма-
тривают находки и выявляют, не представляют ли они
опасности. После проверки вещица попадает к диспетчеру
станции. Он заполняет акт, где указывает, в каком автобу-
се, троллейбусе или трамвае была найдена вещь, какого
числа и в какое время. Затем курьер доставляет находку в
бюро.

За неделю в бюро приходят в среднем два-три посетите-
ля. По словам Елены Васильевны,  рабочий день сотрудни-
ка склада забытых вещей проходит спокойно, но бывают
времена, когда на бюро обрушивается целый шквал звон-
ков от растеряш.

Любопытно, что у них есть свои излюбленные транс-
портные средства. Самые рассеянные - пассажиры авто-
бусов и троллейбусов, курсирующих по центру. А самые
бережливые граждане, судя по количеству потерь, пере-
двигаются на трамваях.

Сегодня на складе забытых вещей 109 предметов ждут
своих хозяев. Если вы потеряли что-либо в городском на-
земном транспорте, обращайтесь в бюро находок с 9 до 18
часов, кроме субботы и воскресенья, по телефону: 8-499-
763-36-69. Чтобы забрать свою вещь, необходимо предъ-
явить паспорт и подробно описать приметы потери и ее
содержание. Медлить с этим делом не стоит. Сумки с про-
довольствием и алкогольной продукцией списывают в
первый же день. Предметы одежды и всевозможные при-
надлежности обихода хранятся около трех месяцев, а по-
том изымаются налоговыми инспекторами и идут на при-
лавки в комиссионные магазины. Так что спешите!

Алеся ГОРДИЕНКО

10 Свет и тени
ДОСТАТОЧНО ПРИБАВИТЬ ГТУ К РТС,
И СОЛНЦЕВО ПРЕВРАТИТСЯ 
В ИСТОЧНИК СВЕТА 
ДЛЯ СТОЛИЦЫ
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Летом наш город утопает в
зелени. Но за каждым га-
зоном, сквером, парком, за

каждой клумбой требуется по-
стоянный уход. Иначе за мощны-
ми сорняками мы не разглядим
красивых орнаментов цветов, а
разросшиеся в беспорядке дере-
вья и кустарники окружат нас ча-
щобами. Поэтому так необходи-
мы сегодня рабочие зеленого хо-
зяйства. Насколько виртуозно
справляются они с окружающей
природой, мне довелось увидеть
в парке им. 50-летия Октября на
городском профессиональном
конкурсе «Московские мастера». 

- Наушники при стрижке газо-
на можете не надевать, день
слишком жаркий, – смилости-
вился над конкурсантами техни-
ческий руководитель соревнова-
ния Вадим Борин и дал старт кон-
курса. 

Залитая солнцем поляна была
поделена по числу участников на
пятнадцать равных частей. За-
жужжали триммеры, полетела в
разные стороны скошенная трава.

- Самое главное - выдержать
трехсантиметровую высоту рас-
тительного покрова, - объясняли
мне члены жюри, которые юти-

лись на маленьком островке,
огороженном в центре поляны
специально для наблюдателей. 

Лица конкурсантов раскрасне-
лись от жары и напряжения. Ра-
бота не из легких. Я только удив-
лялась, как женщины наравне с
мужчинами ловко управлялись с
тяжелыми бензокосилками. А
ведь еще предстояло собрать по-
кос в мусорные мешки. Здесь
пригодилась смекалка, которую
проявила Марина Чернова. Она
разорвала пакет по швам и шуст-
ро забрасывала на плоское по-
крывало собранные кучи зелени.
Другие же участники из-за возни
с узкими тарами намного медлен-
нее справлялись с этой задачей. 

Второй этап конкурса был рас-
считан на полет фантазии кон-
курсантов. Представьте себе, что
вы живете в городе, где все цвет-
ники похожи друг на друга. Ску-
ка! И рабочие зеленого хозяйства
стараются разнообразить ди-
зайн. Но такого чуда, как на кон-
курсе, я не видела нигде. Исполь-
зуя всего по три-пять видов рас-

сады, конкурсанты творили ше-
девры. На одной из клумб возвы-
шался макет многоэтажной баш-
ни, а рядом раскинулся прекрас-
ный двор с красивыми цветами.
Здесь разместили даже песочни-
цу с куклами, имитирующими де-
тей. И это не случайно, ведь де-
виз конкурса - все лучшее детям! 

- Надя, я тебе воду принесла, -
остановилась женщина с ведра-
ми возле клумбы ГУП «Горзелен-
хоз № 1». 

Это помощница конкурсантки.
Работа по посадкам трудоемкая, а
если за водой бегать, то сколько
времени упустить можно. Вот и
разрешили каждому выбрать себе
человека, который мог подсобить.
Надежду Галахову поддерживала
не просто подруга, а призер про-
шлогоднего конкурса. Ее не требо-
валось ни о чем просить, она зара-
нее знала, что и когда сделать.

Мое внимание привлекла жен-
щина с коляской, стоящая среди
многочисленных болельщиков. 

- Я за Горзеленхоз-1 болею,
ведь они за нашим парком уха-

живают, - утолила Ирина Силина
мое любопытство. – А здесь ока-
залась случайно. С ребенком гу-
ляла. Но теперь хочется все до
конца досмотреть. 

Лидеры стали известны после
двух следующих этапов: сдачи
теоретических знаний, где озеле-
нители смогли немного отдох-
нуть, и стрижки кустов акации.
Лучшими стали представители
ГУП «Горзеленхоз № 2», ГУП
«Горзеленхоз № 3» и ГУП «Горзе-
ленхоз № 6».

Победителей прибыли поздра-
вить первые призеры прошлых
лет. Их оказалось не так уж ма-
ло. Ведь Департамент жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства города и профсоюз
муниципальных работников Мо-
сквы проводят подобное сорев-
нование уже девятый год. 

- На начальном этапе участни-
ков приглашали в принудитель-
ной форме, - вспоминает замес-
титель руководителя Департа-
мента ЖКХиБ Юрий Шнурков. –

Сегодня все больше организаций
самостоятельно выражают же-
лание продемонстрировать свое
умение. Уже не одна, а четыре
специальности номинируются в
соревновании. И это не случай-
но. Ведь в столице действует
тендерная система на право об-
служивания зеленых объектов. И
лишний раз продемонстриро-
вать свое мастерство – лучший
способ привлечь внимание за-
казчика. 

Кроме этого, по словам Юрия
Николаевича, подобные формы
общения помогают коллегам по-
делиться опытом. Да и личная
материальная заинтересован-
ность играет не последнюю
роль. Ведь три победителя полу-
чат немалые денежные суммы.
Сто, шестьдесят и сорок тысяч
рублей - в зависимости от заня-
того места. 

Нравится людям этот конкурс.
От всей души старались рабочие
зеленого хозяйства. И в этот
день в парке им. 50-летия Октяб-
ря была заложена аллея масте-
ров. Каждый победитель поса-
дил по каштану. Сейчас их всего
восемь, но традицию подхватят
следующие конкурсанты. Не пе-
реведутся мастера на земле Рус-
ской, и станет каштановая аллея
бескрайней...

Ольга ПЕТРУСЕВА

Директор предприятия № 9 фили-
ала № 8 МОЭК Анатолий Поля-
ков за 30 лет работы в москов-

ской энергетике пережил  с ней мно-
жество разных периодов: структур-
ные перестройки, смену поколений
оборудования и технологий. Но воз-
ведение ГТУ на базе тепловых стан-
ций не просто шаг вперед - это скачок
в развитии энергетики, новый уро-
вень. И Анатолий Александрович с
профессиональной гордостью рас-
сказывает о том, что сегодня проис-
ходит на станции:

- Монтаж турбин закончен, и сей-
час работают наладчики, идет так на-
зываемая холодная прокрутка, отра-
ботка всех режимных параметров.

Мы заходим в машинный зал, где
расположены две огромные турбины
и котлы-утилизаторы. Серебряные и
ярко-синие поверхности коробов, за
которыми укрыто оборудование,
сверкают, многочисленные контроль-
но-измерительные приборы пока в
полиэтиленовых чехлах. Поляков от-
крывает двери в средней части агре-
гата:

- Это сердце турбины, авиацион-
ный двигатель и все, что обеспечива-
ет его работу. Двигатели свое отлета-
ли - теперь потрудятся на земле. 

Анатолий  Александрович обраща-
ет внимание на многослойную звуко-
изоляцию  стенок коробов – без нее
людям невозможно будет находиться
рядом с работающим авиационным
двигателем, ведь уровень шума 130
децибел. Однако этот мощный агрегат
производительностью 6 МВт -  неж-
ное создание: ему нужен для беспере-
бойной работы не только газ высоко-
го качества, но и чистый воздух. Пре-
жде чем поступить в турбину, он про-
ходит через специальные фильтры.
Отработанный газ  с температурой
500-600 градусов уходит из турбин в
котлы-утилизаторы и используется
для нагревания воды, которая посту-
пает в теплосеть. Такая технология
одновременного производства элект-
роэнергии и тепла позволяет поднять
эффективность использования топ-
лива до 90 процентов.

Если машинный зал – это сердце
ГТУ, то диспетчерская, следующий
пункт нашего маршрута, -  мозг всей
станции. В диспетчерскую не дохо-
дят производственные шумы, но
именно здесь на мониторах компью-
теров отражается вся сложная, ни на
секунду не замирающая жизнь РТС.
За ней ведется тотальный контроль:

начиная от качества воды и газа, за-
канчивая показаниями газоанализа-
торов, которые контролируют состав
выходящего из труб станции пара.

В диспетчерской тоже период на-
ладки. Только вместо инструментов в
руках у людей карандаши и ручки, а
вместо узлов и деталей перед ними
схемы и чертежи. Высококачествен-
ный программный продукт, создан-
ный специалистами МОЭК, требует
серьезного изучения. 

- Отсюда можно управлять любым
процессом, вся система как на ладони,
- говорит А. Поляков.

- И что же, если я, к примеру, зная
физику на уровне средней школы, вы-
учу все инструкции и буду знать, ка-
кую клавишу нажать на клавиатуре, то
вы возьмете меня сюда на работу? -
спрашиваю я.

И только задав этот вроде бы шут-
ливый вопрос, понимаю, насколько
он некорректен.

Правда, начальник смены Игорь
Карташов и слесарь-наладчик Вадим
Кирилов, работающие за столами в
диспетчерской, улыбнулись мне снис-
ходительно, но директор предприятия
возразил очень строго:

- Вот они (кивнул на Игоря и Вади-

ма), как и весь персонал станции, уже
имея и специальное образование, и
опыт, учились дополнительно на кур-
сах, потом практику прошли на ана-
логичных станциях в Курьянове и
Люблине. А вы говорите – выучить
инструкции... Нет, тут нужно знать
досконально, что стоит за каждой
цифрой.

А потом мы пришли к человеку,
который именно досконально знает
все и вся в теплоэнергетике, по край-
ней мере в тех весьма обширных
рамках, которые включают  в себя ра-
боту РТС. Это начальник станции
Дмитрий Аверченко. Хотя его офици-
альное рабочее место в кабинете,
весь его вид показывал - в кресле  не
засиживается: синяя рабочая рубаш-
ка с распахнутым воротом, распола-
гающая улыбка, но взгляд сосредото-
ченный, и в разговор  включается с
ходу:

- У нас не бывает  неответственных
периодов, но сейчас – особенный.
ГТУ, до запуска которых осталось
меньше двух месяцев, дают станции
мощный импульс для более эффек-
тивной работы. Мы и сегодня – самая
крупная станция в филиале. Для
сравнения: производим 500 Гкал теп-

ла, а соседняя – 8. Две ГТУ для нас –
не только дополнительные мощности
для производства тепла, но и еще од-
на гарантия надежности и безопасно-
сти. Экономическая эффективность
складывается из нескольких факто-
ров. Во-первых, из 12 МВт электро-
энергии два с половиной пойдут на
наши собственные нужды. Стоить
они будут в 3-4 раза дешевле, чем те,
что мы покупали у Мосэнерго. Ос-
тальную энергию будем продавать.

Во-вторых, станция будет получать
электричество хорошего качества. То
есть  мы не будем страдать от «про-
садок» напряжения в сетях. Оборудо-
вание на РТС очень чувствительное,
требовательное, чутко реагирует на
скачки напряжения. Из-за них  в пер-
вом полугодии станция простояла в
совокупности более 20 часов. А это
потери температуры теплоносителя,
убытки. Чтобы «разжечь» станцию
после вынужденной внезапной оста-
новки, нужно не меньше 45 минут! С
вводом ГТУ подобные ситуации будут
исключены.

Я опять не удержалась от «некор-
ректного» вопроса:

- Новые генерации – это хорошо, а
как насчет принципа энергосбереже-
ния? Ведь специалисты утверждают,
что сами энергетики затрачивают
слишком много ресурсов для произ-
водства и передачи энергии потреби-
телям.

У Дмитрия Геннадьевича был готов
ответ, причем весьма убедительный:

- Мы не только производим теп-
ловую энергию и теплоноситель, мы
отправляем его в сети. В каком виде
теплоноситель дойдет до каждой
квартиры, сколько он будет стоить,
зависит в значительной степени от
давления. На выходе мы обеспечи-
ваем оптимальное – 8,2 атмосферы.
Но расход горячей воды колеблется
и в течение суток, и в течение года.
Для того, чтобы насосы не делали
«дурных» усилий, когда расход воды
падает, а теплотрассы не изнашива-
лись от колебаний давления, мы
придумали и реализовали свое ноу-
хау - систему частотного  регулиро-
вания. Система поддерживает опти-
мальное давление в сетях всегда, ре-
гулирует работу насосов в зависи-
мости от объема расходуемой воды.
Вот это реальная энергосберегаю-
щая технология.

Сооружение ГТУ на крупных РТС,
конечно, поможет городу сократить
дефицит электроэнергии, но обхо-
дится городскому бюджету недеше-
во. Светлые головы и умелые руки
таких инженеров и рабочих, как на
РТС «Переделкино», показывают: со-
временные принципы энергосбере-
жения  могут применять не только
потребители, но и производители,
продавцы  энергоресурсов. И тогда,
может быть, через несколько лет мы
с удивлением увидим, что тарифы на
тепло, воду и электричество могут не
только расти, но и снижаться.

Наталья КРАСОВА

С ПОБЕДИТЕЛЯ ПО КАШТАНУ - 
ГОРОДУ АЛЛЕЯ

Этому поселку, который отделяет
от Москвы только ширина МКАД,
самой судьбой суждено излучать
и дарить тепло и свет. Имя его –
Солнцево. Отсюда в столицу дей-
ствительно идут и свет, и тепло, а
конкретно – от РТС «Переделки-
но». Хотя до сих пор о свете, то
есть об электроэнергии, по отно-

шению к станции говорить не при-
ходилось, но через полтора - два
месяца здесь будут пущены два
газотурбинных агрегата и «Пере-
делкино»  пополнит список  сов-
ременных, высокоэффективных
станций, которые одновременно
вырабатывают и тепло, и электро-
энергию.

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ 
СНИЗИТ ТАРИФЫ?

Начальник смены  Игорь Карташов 
и слесарь-наладчик Вадим Кирилов
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БЮДЖЕТ ВОДОКАНАЛУ 
НЕ ПОМОЩНИК

- Рыночные отношения в коммунальной сфере, в
водном хозяйстве воспринимаются специалистами не-
однозначно. Кто-то считает их панацеей, кто-то удав-
кой. И вообще, мало кто верит, что коммунальные
предприятия могут работать рентабельно, без опоры
на бюджет. В Финляндии, вероятно, по этому поводу
тоже идут дискуссии?

- В принципе мы для себя решили, - cказал Яаакко
Хентонен, консул (Генконсульство Финляндии в Санкт-
Петербурге), - что отношение государства к комму-
нальному сектору экономики должно быть таким же,
как и к коммерческим предприятиям. Времена, когда
затраты компаний по водоснабжению покрывались ча-
стично или полностью из муниципального или нацио-
нального бюджетов, в Финляндии уже в прошлом. Му-
ниципалитеты относятся к водоканалам как к при-
быльным предприятиям, способным изыскивать сред-
ства на эксплуатационные расходы, техническое об-
служивание, реализовывать инвестиционные проекты.

- То есть водоканалы в Финляндии выживают сами
по себе?

- Разумеется! Ведь есть тарифы на воду, которые
покрывают не только все расходы и издержки, но и
имеют так называемую инвестиционную составляю-
щую, чтобы водоканал мог развиваться, обновляться.

- Это одна сторона медали. Но есть и другая - потре-
битель. Тарифы не бьют его по карману?

- У нас водопотребитель, клиент диктует свои тре-
бования. Высокие требования к качеству воды - раз,
возможность использовать ее в необходимом количе-
стве - два. Если кому-то кажется дорого, то человек
меньше расходует воды, тем более что современная
бытовая техника это позволяет.

- Справляетесь ли с очисткой сточных вод?
- Лет 30-40 назад финская промышленность броси-

ла вызов окружающей среде. Многие реки, озера бы-
ли загрязнены. Купаться в городах и ловить рыбу бы-
ло небезопасно. Поэтому внедрение современных ме-
тодов очистки воды стало национальным приорите-

том. И ситуация улучшилась. В центр Хельсинки верну-
лись рыбаки, открылись пляжи...

- Российские водоканалы постепенно акционируют-
ся. Подготовка к этому процессу ведется в Москве и
Санкт-Петербурге. Готовы ли ваши компании стать ин-
весторами и участвовать в модернизации российских
водоснабжающих компаний?

- Интерес у наших инвесторов есть, но они пока при-
сматриваются к своим российским партнерам, к пре-
образованиям в коммунальной сфере Москвы и дру-
гих крупных городов. 

ТАРИФЫ РАСТУТ. НО ЦИВИЛИЗОВАННО

- Кому принадлежит водоканал Хельсинки? Городу
или частным лицам?

- Традиционно - а водоканал Хельсинки имеет 130-
летнюю историю - мы были типичной бюджетной ор-
ганизацией города, - говорит Анатолий Корелин, экс-
перт («Хельсинки Воте» - водоканал Хельсинки). - Но в
1995 году решили: нельзя же все время сидеть на бюд-
жетной игле, тем более что средства муниципалитета
ограниченны. И тогда мы стали коммерческим муни-
ципальным предприятием, то есть получили возмож-
ность самостоятельно управлять водоканалом, остава-
ясь в собственности города. Обсуждалась и возмож-
ность акционирования предприятия, но муниципали-
тет не захотел утратить контроль за столь важным
объектом городского хозяйства. Мы провели оценку
основных фондов водоканала, взяли у муниципалите-
та кредит. Водоканал как коммерческая и в то же вре-
мя муниципальная структура ежегодно производит от-
числения в городскую казну. Мы погашаем взятый на-
ми кредит, выплачиваем дивиденды с основного капи-
тала и проценты с прибыли. Объем отчислений от го-
дового торгового оборота составляет 38 процентов.
Остальное идет на развитие предприятия, на зарплату
сотрудникам...

- Но еще 12 лет назад предприятие было дотацион-
ным. Как удалось поднять планку рентабельности?

- Деньги, полученные в кредит, мы использовали на
модернизацию водоканала, на программы энергосбе-

режения, на привлечение экономистов и финанси-
стов, управленцев, выработавших стратегию повыше-
ния рентабельности предприятия.

Сейчас чистая прибыль водоканала Хельсинки соста-
вляет около 2 миллионов евро в год, уровень рента-
бельности - более 30 процентов. Торговый оборот в ми-
нувшем 2005 году достиг 94 миллиона евро. Но при
этом расходы предприятия сокращались. Сегодня водо-
снабжением Хельсинки занимаются всего 300 человек...

- В России очень часто проблемы коммунальных
предприятий решаются за счет потребителей, за счет
роста тарифов. Наверное, что-то похожее происходит
и у вас?

- За последние 12 лет тарифы росли сообразно с
инфляцией. Реальное же повышение тарифов, то есть
увеличение бремени платежей в казну водоканала, со-
ставило за эти годы 1 процент. И мы намерены сдер-
живать дальнейший рост цен на наши услуги. 

- Как формируется тариф на услуги водоканала?
- Традиционно - из платы за воду (0,74 евро -

1 куб.м) и водоотведение (1,22 евро - 1 куб.м), а также
абонентской платы (0,048 евро - 1 куб.м) в месяц. Та-
риф одинаков для всех потребителей, и все счета вы-
ставляются на основе показаний счетчиков воды. 

- Из чего складываются доходы предприятия?
- Основная часть - эта плата за воду и водоотведе-

ние (90 процентов). Остальные 10 процентов - плата за
подключение новых абонентов, перенос сетей и дру-
гой коммерческой деятельности.

- Коль скоро муниципалитет отпустил вас в свобод-
ное коммерческое плавание, сохранив за собой конт-
роль за собственностью предприятия, то, наверное,
власти Хельсинки время от времени пытаются сами
«порулить» вашим «кораблем»...

- Контроль за работой водоканала осуществляет со-
вет городских уполномоченных. Он ставит перед нами
финансовые задачи - работать рентабельно. Ведь го-
род заинтересован в доходах. Совет согласовывает наш
бюджет, размер тарифа для жителей Хельсинки. К на-
шей деятельности относятся серьезно, но мы едины в
одном: работать лучше, эффективнее и рентабельнее.
Противоречия интересов нет. Власти города и руковод-
ство водоканала - партнеры. И в этом залог успеха.

КАНАЛИЗАЦИЯ НУЖДАЕТСЯ В УПРАВЛЕНИИ.
ДИСТАНЦИОННОМ...

- Я думаю, что московских ваших коллег заинтере-
сует система автоматизированного контроля и управ-
ления канализацией, которую вы отладили в Санкт-
Петербурге. Это все-таки сложная задача. Ведь Питер
больше Хельсинки, а Москва - вообще гигантский ме-
гаполис, где проблема дистанционного управления -
одна из ключевых. В чем отличие вашей системы от
схожих методов мониторинга?

- Мы, - ответил Кай Ваккила, представитель компа-
нии «Рамбол» (Финляндия), - начинаем работу с соз-

дания электронной карты канализации города. Она на-
ходится в центральной диспетчерской, и на ней ото-
бражено все: уровень воды в коллекторах, состояние
насосных станций, процесс очистки воды...

- Каким образом информация поступает в диспет-
черскую, высвечивается на карте?

- С помощью радиосигналов, которые посылают
специальные датчики, установленные в коллекторах,
насосных станциях, очистных сооружениях.

- Но ведь кто-то должен анализировать ситуацию,
принимать решения. Кто за это отвечает: человек или
компьютер?

- Компьютер обрабатывает информацию. Выдает
прогнозы работы всей системы: днем, ночью, в усло-
виях ЧП, аварий. И так далее. А конкретное решение -
за диспетчером. Он получает математически выверен-
ную модель развития того или иного ЧП. Например,
сброса неочищенных сточных вод. И решает, какие ме-
ры необходимо принимать. Но гораздо важнее преду-
преждать ЧП. На это и рассчитана наша система. Чело-
век уследить за всем не может, а техника - в состоя-
нии. Малейшее отклонение от нормы, любой тревож-
ный сигнал - повод для принятия превентивных мер.
Особенно это актуально, когда трубопроводы, коллек-
торы старые. Аварийная ситуация может возникнуть в
любом месте, но вы тут же увидите где на карте свои-
ми глазами...

Рустэм ХАМИТОВ, руководитель Федерального
агентства водных ресурсов:

- Проблемы, обсуждаемые участниками семинара
(водоснабжение, водоотведение и очистка стоков, эко-
номика и экологический мониторинг, чрезвычайные си-
туации), очень важны и актуальны для нас. Тем более
что среди участников немало представителей феде-
ральных, региональных и местных органов управления,
предприятий водопроводно-канализационного хозяйст-
ва, промышленности, бизнеса, науки и образования.
Итоги обмена опытом дадут четкие ориентиры развития
научных исследований и практики.

Светлана КАЛАШНИКОВА, заместитель начальника
отдела ФГУ «Фонд информации по водным ресурсам»:

- Для достижения положительных результатов се-
годня требуется консолидация усилий органов мест-
ного самоуправления, отечественных и зарубежных
специалистов, производственных и коммерческих
структур, фирм и компаний, имеющих опыт работы в
области водоснабжения. В Москве сложилась хоро-
шая традиция общения со специалистами городского
хозяйства из разных стран. И проведение финского
водного дня - наглядный пример успешного междуна-
родного партнерства.

Николай ПЕРМЯКОВ
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ДОСТИГАЕТСЯ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
ЗА СЧЕТ СОКРАЩЕНИЯ РАСХОДА ЭНЕРГИИ 
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Не так давно рост энергоемкости лю-
бой из отраслей  или увеличение
энергопотребления каким-либо ре-

гионом считалось исключительно положи-
тельной характеристикой: все растет, все
развивается... Пришли другие времена, ва-
ловые показатели потеряли цену в глазах
как и производителей, так и потребителей.
На передний план выступили  конкуренто-
способность,  эффективность отдельного
предприятия, региона, страны. И оказа-
лось, что достигаются они в первую оче-
редь за счет сокращения расхода энергии
на производство единицы продукции.

Для участников научно-практической
конференции «Энергосбережение в го-
родском хозяйстве» такая постановка
вопроса не была откровением: все они -
и теоретики, и практики - в течение не-
скольких последних лет разрабатывают
и внедряют энергосберегающие техноло-
гии на предприятиях городского хозяйст-
ва столицы.

На пути борьбы с дефицитом энергии
пока больше проблем и трудностей, чем
достижений. Но московское правительство
не намерено менять свою политику и наря-
ду с мероприятиями по строительству но-
вых энергомощностей настойчиво требует
внедрения энергосберегающих техноло-
гий. Об этом сказал в своем  выступлении
на конференции первый заместитель мэ-
ра, руководитель Комплекса городского
хозяйства Петр АКСЕНОВ. 

Действительно, Москве нет равных ни в
России, ни в Европе по объему потребле-
ния энергии. На пике своих потребностей,
как было нынешней зимой, столица погло-
щает в сутки  16 млн. МВт. Аппетиты Мо-
сквы растут ежегодно и значительно опе-
режают рост ресурсной базы. Правитель-
ством Москвы принят ряд программ для
ускоренного развития этой базы, но па-
раллельно - и тоже ускоренно! - нужно
двигаться к энергосбережению. В первую
очередь, отметил Петр Аксенов, это отно-
сится к жилищно-коммунальному хозяй-
ству, в котором кроется ни много ни мало
32 процента потенциала энергосбереже-
ния. К чему должна привести экономия
ресурсов для производства коммунальных
услуг и в сфере их потребления? В первую
очередь это сдержит рост платежей, во
вторую – создаст основу для повышения
производительности труда в самой затрат-
ной на сегодня отрасли.

Курс на энергосбережение повышает
конкурентоспособность во всех звеньях
цепи от производителя до потребителя ре-
сурсов, отметил Аксенов. Например, про-
грамма строительства генерирующих
мощностей на базе имеющихся привлекла
инвесторов, среди них проводятся конкур-
сы.  А КПД новых установок  по сравнению
со старыми выше на 25 процентов. Кроме

того, они экологичны и не требуют допол-
нительного отвода дорогой московской зе-
мли. В энергосберегающей  экономике
много плюсов, но даже потребители сегод-
ня  не очень озабочены их экономным рас-
ходом. Петр Аксенов привел обыденный и
потому особенно убедительный пример –
горящая ясным днем реклама. Ведь деше-
во, поэтому и по карману не бьет!

Ректор Московского энергетического
института  Сергей СЕРЕБРЯННИКОВ раз-
вил мысль Аксенова. Он привел не-
сколько фактов: энергоэффективность
нашей экономики в два раза ниже евро-
пейской и не растет. Сама энергетика по-
требляет много и неэффективно: и при
производстве, и при передаче энергии.
Между тем в США, например, существу-

ет такая практика: разрешение на строи-
тельство новых генерирующих мощно-
стей выдается государством лишь после
того, как производитель представит до-
кументальные доказательства, что ис-
черпаны все возможности энергосбере-
жения на всех этапах производства, пе-
редачи и потребления  производимой им
энергии.

Доктор технических наук Юрий
ТАБУНЩИКОВ рассказал о некоторых таких
возможностях в московском строительст-
ве, которые, по его словам, «лежат на ладо-
ни». В зданиях можно экономить тепло и
электроэнергию почти безо всяких матери-
альных затрат. Они потребуются, пожалуй,
только чтобы проводить мониторинг  со-
стояния  зданий каждые пять лет. Такова
мировая практика. Если внедрить прерыви-
стый режим отопления в производствен-
ных зданиях, спортивных, учебных корпу-
сах, с помощью таких простых мер можно

экономить до 25 процентов энергии. В жи-
лых строениях хороший эффект дает осте-
кление лоджий. Применяются и новые ар-
хитектурные решения – возводятся здания
не прямоугольные, а округлых форм. Это
не архитектурные изыски: в Финляндии та-
ких энергоэффективных зданий 200.  Есть
опыт использования альтернативных ис-
точников энергии, например, тепла земли:
все, что потеряно теплосетями, возвраща-
ется. В двух московских домах такой экспе-
римент проведен, и там удалось за счет те-
пла земли полностью покрыть потребность
в горячей воде.

Технический директор ООО «ТБН – энер-
госервис» Михаил БУРУНДИН не удивил
участников конференции такими экзотиче-
скими средствами энергосбережения - его
фирма разрабатывает и внедряет автома-
тические системы коммерческого учета и
диспетчерского контроля. Основные по-
требители продукции фирмы – ЕИРЦ. Раз-
работанные и внедренные системы (в Мо-
скве функционирует уже 47) позволяют
контролировать и количество, и качество
услуг. Например, система фиксирует, что
температура теплоносителя, поступающе-
го в дом, ниже 50 градусов. Поставщик в
таком случае штрафуется. Тем самым
можно  защитить интересы потребителя  и
составить график отопительной нагрузки,
более рационально используя ресурсы.

Однако Сергей ШУВАЛОВ, заместитель
генерального директора  ЗАО «ЭСКоТек»,
считает, что контроль энергопотребления
сам по себе к экономии ресурсов не ведет.
Приборы учета и различные системы уче-

та только констатируют положение дел.
Для реальной экономии нужны постоян-
ный мониторинг, анализ и новые инже-
нерные решения. В ЦАО есть интересный
опыт. В этом округе много зданий разного
возраста и с разной теплоемкостью. В
2005 году фирма получила первые ре-
зультаты работы в этом округе. По цент-
ральному отоплению там был выявлен
большой перерасход – 30 процентов от
норматива. Данные были представлены в
префектуру ЦАО, чтобы выявить причины.
Их оказалось несколько: теплоноситель
был выше нормы; сама теплоснабжающая
организация предоставляла некорректные
данные по некоторым строениям; подача
тепла плохо регулировалась – в одном ми-
крорайоне мог быть «недотоп», в другом –
«перетоп». 

Вячеслав ГУН, заместитель директора
отдела тепловой автоматики ЗАО «Дан-
фосс», рассказал о совсем другом, «ин-
теллектуальном», доме - обыкновенном
панельном здании в Жулебине. Но там те-
пло, вода и электричество не исчезают не-
известно куда: в доме оборудован индиви-
дуальный тепловой пункт (ИТП), в каждой
квартире  установлены термостаты и бло-
кирующие клапаны. Благодаря внутридо-
мовой системе не только учета, но и отпу-
ска энергоресурсов удалось добиться 35 -
40 процентов их экономии.  Потому что ра-
ботает самая действенная мотивация – са-
мих жильцов.

Проблем инвестиционной привлека-
тельности энергосбережения в ЖКХ каса-
лись в своих выступлениях многие участ-
ники конференции, но определеннее дру-
гих высказался  генеральный директор на-
учного парка МЭИ Николай РОГАЛЕВ. Он
привел такие факты. В Москве в сфере го-
родского хозяйства  занято более 2 тысяч
предприятий малого бизнеса, 25 процен-
тов из них убыточны, еще 25 процентов
работают с нулевой прибылью. Перед ни-
ми только один путь – снижать затраты на
производство своих услуг, то есть идти по
пути энергосбережения. Такой путь  при-
дется выбирать всем –  производителям,
поставщикам энергоресурсов и потреби-
телям. Тогда, есть надежда, вся Москва че-
рез несколько лет превратиться в «интел-
лектуальный дом», откуда не вылетают на
ветер и мороз деньги населения и город-
ского бюджета.

Наталья КРАСОВА

ВОДНЫЙ ДЕНЬ ПО-ФИНСКИ

«ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫМ ДОМОМ»?
СТАНЕТ ЛИ СТОЛИЦА

Доброй традицией стал обмен опытом между специалистами го-
родского хозяйства Москвы и Хельсинки. В этом году наши партне-
ры организовали финский водный день, в рамках которого на тер-
ритории «Крокус-Экспо» прошла выставка новейших приборов и
технологий очистки воды. Там же состоялся семинар, посвящен-
ный перспективам дальнейшего сотрудничества. Наш корреспон-
дент побеседовал с некоторыми из его участников.
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НЕ ДРОВА-ТО 
ВОЗИМ!
Впоследнее время на линии в Москве

выпускается все больше новых, мощ-
ных и быстроходных троллейбусов.

Это очень хорошо! Однако многие их води-
тели злоупотребляют мощностью своих
машин, резко, где могут, ускоряя движе-
ние. Из-за этого стоящие пассажиры выну-
ждены из последних  сил лихорадочно це-
пляться за поручни, а некоторым сил не
хватает.

Нельзя ли обратить внимание водителей
и руководителей троллейбусных парков на
то, что они перевозят не дрова, а людей, в
том числе старых и слабых?

Алексей СКРИПКИН,
читатель «МС»

Так и живем14
ВСЕХ НАС ЖДЕТ ПЕНСИЯ.
НО ЗНАЕМ ЛИ МЫ,
КАК БЫСТРО И ПРАВИЛЬНО
ЕЕ ОФОРМИТЬ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (178), 5 - 11 июля 2006

Когда-нибудь это происходит с
каждым. Кому-то это кажется
радостным, кому-то, конечно,
грустным, но всем не угодишь, и
поэтому Закон РФ о трудовых
пенсиях регламентирует прави-
ла так, чтобы всем было хоро-
шо. Только все ли учитывает за-
кон? Автор этих строк, начинаю-
щий пенсионер, делится с чита-
телями недавним опытом собст-
венных проб и ошибок.

ТАЙНЫ ПЕНСИОННОГО ФОНДА

Мне повезло: среди старых школьных друзей ока-
зались те, кто приобрел опыт раньше меня. Поэтому
я знал, что документы в Пенсионный фонд (ПФ РФ)
надо нести ровно за месяц до юбилея - ни раньше, ни
позже. В отделе кадров предприятия вам, как полага-
ется, подберут «пакет», включающий трудовую книж-
ку, ее копию, копию вашего паспорта и так далее. Но
момент, когда эти документы нужно представить в
районное отделение ПФ, нигде не оговорен - это, как
говорится, изустная практика. У моего знакомого
сперва даже не принимали документы - он принес их
на три дня раньше месячного срока. Пришлось приду-
мать срочную командировку...

Узнать, где находится районное отделение ПФ, не-
сложно. Но принимают там не каждый день. Не рис-
куя вводить в заблуждение читателя (все у нас меня-
ется очень быстро), сообщу, что нынешней весной,
например, в отделении фонда «Тверское» (ЦАО) при-
емных дня было три: понедельник, среда и пятница.

Сотрудник ПФ РФ, изучив ваши документы, в слу-
чае необходимости потребует дополнительные справ-
ки и доказательства трудового стажа, а также предло-
жит выбрать период работы, который вы хотели бы
сделать определяющим для начисления пенсии.

Как показало общение с заявителями, легкомыс-
лие кадровиков - главная причина бед будущих пен-
сионеров. Так, зарегистрировав мои документы под
№ 6458 от 27.02.2006 г., ведущий специалист Твер-
ского отделения ПФ РФ Галина Галкина усмотрела
расплывчатость печати, которая фиксировала окон-
чание моей трудовой деятельности в Государствен-
ной библиотеке СССР им. В.И. Ленина. Казалось бы,
просто съездить туда в отдел кадров и поставить но-
вую, но не тут-то было! За последние полтора деся-
тилетия эта организация три раза меняла названия,
определившись сегодня как Российская государст-
венная библиотека. Поэтому кроме новой печати
нужно представить справку, в которой прослежива-
ется вся история перемен названия с оттисками
промежуточных печатей и врeменными названиями
организации. К счастью, отдел кадров библиотеки,
зная капризы сотрудников ПФ РФ, имел в доступно-
сти арсенал старых печатей, так что проблему сняли
мгновенно. А вот тем, кто хочет подтвердить свой
стаж в несуществующих уже конторах, да еще в дру-
гих городах, придется попотеть в архивах.

Меня как-то удивляло, что размер нынешних пен-
сий почти неразличим - хоть ты бывший разнорабо-
чий, хоть директор завода. Объясняется это тем, что
поколению, которому не досталось участвовать в про-
грамме накопительной пенсии, предлагается выбор:
либо представить доходы за 2000 или 2001 год, либо
за любые шестьдесят месяцев (без пропуска!) в совет-
ские годы. Первый вариант выберут единицы - почти
вся страна тогда получала львиную долю зарплаты в
конвертах. А вот тем, кто выберет советские заработ-
ки, закон определяет верхнюю планку 150 рублями,
тех, с портретом Ленина, хоть вы миллион в месяц вы-
колачивали! Поэтому-то у всех почти одинаково ми-

зерные пенсии. Словом, законодатели, активно вне-
дряющие рыночную экономику, в отношении пенсио-
неров провели такую усредниловку, которая не сни-
лась экономистам эпохи развитого социализма.

Заявителю следует иметь в виду (сотрудники
фонда вас не предупредят!), что собрать документы
нужно до юбилея, поскольку пенсию начинают на-
числять не с этой точки, а с момента предоставления
последней справки. Да и вообще, оставьте иллюзии,
что сотрудники фонда горят желанием помочь вам в
деле выхода на пенсию и подскажут лучшие реше-
ния. Полагайтесь только на себя. И не забудьте
вспомнить родственников, находящихся на вашем
иждивении (например, ребенка, обучающегося в
школе или на очном отделении вуза), - это даст не-
которую прибавку.

ТРАНСПОРТНЫЕ ПРОБЛЕМЫ НАЧИНАЮЩЕГО

Одно из важных преимуществ пенсионера - бес-
платное пользование общественным транспортом. По
закону эта благодать нисходит с момента получения
социальной карты, однако до нее, как говорил пол-
ковник Скалозуб, дистанция огромного размера. Но
закон есть закон, и неукоснительно соблюдая его, в
Пенсионном фонде вам выдадут справку, что с тако-
го-то числа вы имеете право на пенсию и можете бес-
платно разъезжать на общественном транспорте. Как
это решается практически, в ПФ вам не объяснят.

На самом деле в метро дежурному на турникете
нужно предъявить справку и паспорт. Вам повезет,
если на данном входе есть старший кассир, который
не обедает и не отлучился по казенной надобности.
Тогда он выдаст магнитный билет сроком на три дня.
Потом - та же процедура.

Интереснее на наземном транспорте с валидато-
ром. Вначале я показывал справку водителю, тот ее
долго читал и для прохода выдавал разовую карточ-
ку, которую я потом возвращал. 

В начале мая (об этом не сообщалось нигде, хоть я
внимателен к городским новостям) выдачу разовой
карточки отменили. В трамвае водитель иезуитски
предложила мне приложить справку к валидатору (с
таким же успехом к нему можно приложить фиговый
листок) или выйти вон, попутно посетовав, что еще
один иждивенец оказался у нее на шее. 

Надо сказать, в период оформления пенсии о том,
что сажусь на шею несчастных сограждан, услышал
раз десять, в том числе и в Тверском отделении ПФ
РФ. Шеи эти были разные - тоненькие и тумбочкой,
причем все их относительно молодые обладатели, ви-
димо, забывали, что кто-то обеспечивал им не ахти
какое прекрасное, но все же относительно безбедное
детство, в том числе возможность получения бес-
платного образования, чтобы научиться работать,
скажем, в том же ПФ.

Выйдя вон из трамвая, я связался с директором по
обслуживанию пассажиров трамвайного депо имени
Апакова, которая и сообщила мне майскую новость, а
также объяснила, как пользоваться справкой в новых
предлагаемых обстоятельствах. Оказывается, где-ни-
будь надо найти голубой билетный ларек и получить
там временный билет на те же три дня. Где найти та-
кой ларек, директор по обслуживанию не знала.

КУДА ДЕТЬСЯ ОТ БЕЗГРАМОТНОСТИ

Спустя неделю после юбилея мне позвонила ве-
дущий специалист Тверского отделения ПФ РФ

Г.И. Галкина и порадовала, что не зачтет мне пять
лет стажа: «Вы работали в издательстве ЦК КПСС
«Правда» по трудовому соглашению. Вот и принеси-
те тексты этих соглашений». Я объяснил, что дейст-
вительно работал корреспондентом журнала «Ого-
нек», об этом есть запись в трудовой книжке, а сог-
лашения нам на руки не выдавались. Я готов был
представить старые гонорарные справки и десятки
публикаций. «Это к делу не пришьешь, - ответила
Галкина, - а соглашений нет от вашей юридической
безграмотности». Попытка объяснить, что издатель-
ство «Правда» - не полулегальная овощная база, и в
отделе кадров там работали грамотные специали-
сты, успеха не принесла. Пришлось повышать юри-
дическую грамотность, что привело к любопытным
открытиям.

Оказывается, и Трудовой кодекс РФ, и Постановле-
ние Правительства РФ от 16.04.03 № 225 о трудовых
книжках, и Закон РФ о трудовых пенсиях однозначно
указывают, что основным документом, согласно кото-
рому назначается пенсия, является трудовая книжка.
Причем, если трудовая книжка утеряна, законы допу-
скают широкий спектр документов, подтверждающих
правоту заявителя. Возможно даже привлечение двух
свидетелей, подтверждающих факт вашей работы. Но
ведь и трудовая книжка, и соответствующая в ней за-
пись у меня-то как раз были!

А вот статья 19 главы 5 Закона о трудовых пенсиях
предписывает сотруднику ПФ РФ рассмотреть заяв-

ление гражданина в десятидневный срок, принять
его, потребовать дополнительные документы или
отклонить. Согласно этой статье ведущий специа-
лист Г.И. Галкина, которая дополнительно потребо-
вала документы через полтора месяца после прие-
ма моего заявления, значительно превысила отве-
денный законом срок, сама допустив юридическую
безграмотность. В момент, когда я доказывал Гал-
киной ее несостоятельность, в кабинет вошла заме-
ститель начальника отделения. Быстро разобрав-
шись, она признала полную мою правоту и потре-
бовала сделать правильный расчет моей пенсии.

Пишу об этом затем, чтобы заявитель не особен-
но доверял «ведущим специалистам», а трезво
оценивал ситуацию. Ведь пойди я на поводу у Гал-
киной, мне месяцами пришлось бы разыскивать
архивы несуществующего издательства. «Но я
ведь тоже человек, - трогательно оправдывалась
Галкина, - а работаю здесь всего год». Нет, Галина
Ивановна, в данном случае вы - чиновник, которо-
му государство доверило решать судьбы пожилых
людей. И вам не стыдно посылать их безнадежно
рыться в архивах, вместо того чтобы зайти в со-
седний кабинет посоветоваться с опытным сотруд-
ником?

НЕКОТОРЫЕ РАСЧЕТЫ

А стал бы я бороться за трудовой стаж, если б
меня это не интересовало как журналиста? Думаю,
нет, потому что перерасчет пенсии, по словам Гал-
киной, добавил всего сто пятьдесят рублей - чуть
больше доллара за каждый трудовой год! Это об-
стоятельство заставило меня задуматься над раз-
мером той пенсии, которую сегодня мы получаем.
Выводы оказались удручающими.

Если признать, что нынешняя стоимость основ-
ных видов товаров, потребляемых пенсионерами
(хлеб, молочные продукты, овощи, нефтепродукты
и т.д.), - та же, что и в советские времена (телеви-
зоры и другую подешевевшую электронику пенси-
онеры покупают редко), только вместо слова «ко-
пейка» в отношении цены нужно ставить «рубль»,
то и пенсию в сравнении с «застойными времена-
ми» логично было бы умножить на сто. Помню, как
моя неработавшая бабушка получала мизерную по
советским временам пенсию за умершего деда в
размере 56 рублей. Если б эта пенсия увеличилась
пропорционально повышению стоимости основных
продуктов, бабушка среди других пенсионеров вы-
глядела бы сегодня олигархом. Что уж говорить о
тех, кто тогда получал максимальные 120, а затем и
132 советских пенсионных рубля!

Обсуждая проблему с недавними пенсионерами,
я узнал, что по разным причинам сотрудники ПФ
всячески стремятся урезать пенсионный стаж - ко-
му на год, кому на несколько месяцев, что привело
к крамольной мысли: не делается ли это специаль-
но? Ведь даже мало приметное для каждого цинич-
ное снижение и без того нищенской пенсии, еже-
годное процентирование которой не поспевает да-
же за реальной инфляцией, в государственном
масштабе дает... Впрочем, боюсь даже подумать!

ОСНОВАНИЯ ДЛЯ ОПТИМИЗМА

Все же через месяц после выхода на пенсию мне
вручили пенсионное удостоверение. С ним я отпра-
вился в районное управление социальной защиты
населения (РУСЗН). Вопреки мрачным ожиданиям
здесь не было очередей; после присвоения регист-
рационного номера мне выдали временный проезд-
ной билет на все виды городского транспорта на
три недели - срок подготовки социальной карты. А
вместе с социальной картой дали памятку, в кото-
рой подробно указано, как пользоваться картой в
метро, наземном транспорте, магазинах и других
местах; что делать, если карта отказывается рабо-
тать. На стенах висела информация, какие органи-
зации района делают скидки пенсионерам.

В РУСЗН никто не упрекнул меня в том, что я ок-
купировал чью-то шею, хотя, поверьте, основания у
них есть: клиентами организации являются также
лица, которые по принципиальным соображениям
отказываются работать в любом возрасте.

И я подумал: а не следовало бы иногда направ-
лять работников Пенсионного фонда на стажиров-
ку в управления социальной защиты поучиться ис-
кусству работы с пожилыми людьми, да просто
элементарной вежливости? Ведь вроде в одной уп-
ряжке трудятся, а вот поди ж ты...

Владимир ПОТРЕСОВ

Вномере «МС» за 21-27 июня
2006 г., № 21 (176) на странице 7 в
заметке «АОН – услуга платная»

опубликован ответ ОАО МГТС с обосно-
ванием того, что определение номера
вызывающего абонента относится к до-
полнительным платным услугам теле-
фонной связи, что предусмотрено
п. 15.11 Правил оказания услуг теле-
фонной связи, утвержденных Прави-
тельством РФ.

Если абонент не оплачивает АОН, то,
как утверждает МГТС, следует руковод-
ствоваться разделом IV пункта 118 по-
становления Правительства РФ от
18.05.05 № 310 «Об утверждении Пра-
вил оказания услуг местной, внутризо-
новой, междугородной и международ-
ной телефонной связи».

Действительно, указанный раздел го-
ворит о том, что в случае нарушения або-

нентом требований, связанных с оказа-
нием услуг телефонной связи и установ-
ленных Федеральным законом «О свя-
зи», настоящими Правилами и догово-
ром, в том числе нарушения сроков оп-
латы оказанных абоненту услуг телефон-
ной связи оператор связи имеет право
приостановить оказание услуг телефон-
ной связи до устранения нарушения, уве-
домив об этом абонента. В случае неуст-
ранения такого нарушения в течение 6
месяцев с даты получения абонентом от
оператора связи уведомления (в пись-
менной форме) о намерении приостано-
вить оказание услуг телефонной связи

оператор связи в одностороннем поряд-
ке вправе расторгнуть договор. В п. 119
указанных Правил также говорится, что
оператор связи вправе приостановить
оказание абоненту только тех услуг теле-
фонной связи, по которым этим абонен-
том допущены нарушения требований,
указанных в пункте 118 настоящих Пра-
вил, то есть только отключить АОН.

Все звучит достаточно складно и сра-
зу выявляется вина абонента, использу-
ющего АОН. Однако есть маленькое
«но», о котором вряд ли не знает МГТС.
Дело в том, что Правила оказания услуг
телефонной связи, утвержденные по-

становлением Правительства РФ от
26.09.97 № 1235, и п. 15.11 этих Правил
признаны утратившими силу с 1.01.06
вышеуказанным постановлением Пра-
вительства РФ от 18 мая 2005 г. № 310.
А в новых Правилах и законе «О связи»
об АОН ничего не говорится. Поэтому об
оплате за АОН можно говорить лишь в
том случае, если это предусмотрено до-
говором между МГТС и абонентом.

Представляется, что в данном случае
ОАО МГТС просто вводит абонентов в
заблуждение относительно законности
своих действий. Ведь не зря же МГТС
рассылает письма с предложением оп-
латить незаказанную услугу анонимно,
то есть без какой-либо подписи на пись-
ме и без даты, что вообще нельзя при-
знать уведомлением.

С уважением
Игорь ПОЛОВЕЦКИЙ

НИ ПО ЗАКОНУ, 
НИ ПО ПРАВИЛАМ?

ВЫХОДИМ НА ПЕНСИЮ
ВНИМАНИЕ:
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ВРЕМЕНА МЕНЯЮТСЯ,

И МЫ МЕНЯЕМСЯ ВМЕСТЕ С НИМИ.
НО ТАК ЛИ УЖ 

СУЩЕСТВЕННЫ ПЕРЕМЕНЫ?
Лики столицы

Лики столицы очень разные, и сегодня на-
ши фотокоры запечатлели лишь немно-
гие из них - в основном те, что заполня-

ют свободное время горожан. В объектив попа-
ли приметы нового века - игровые автоматы,
коньки-ролики и, выражаясь языком булгаков-
ского героя, «прочая аппаратура». Но профес-
сора магии интересовал более существенный
вопрос: изменились ли горожане внутренне?

Судя по снимкам, во многом мы все те же.
Все так же любим рыбалку и азартные игры,
играем свадьбы, и, наверное, не напрасно вы-
веска предлагает прохожим «похмельные завт-
раки бесплатно». Что ж, и век назад в столице
можно было прочитать «Трактир «Приют вес-
ны» с крепкими напитками», а в нем висело
предупреждение: «Просят не выражаться». В
смысле выражений тоже перемен немного,
разве что вошел в моду этакий приблатненный
шик, и чуткая реклама настойчиво призывает
нас «к общению без понтов». С помощью
«Клинского», конечно. По-прежнему ищет вы-
хода молодая энергия, но теперь уже не только
в мире реальном - поединке на бревне, но и в
виртуальном, совершая электронные поступки
среди мелькающих картинок.

Пушкин писал, что Петр I «не любил Москвы,
где на каждом шагу встречал воспоминания
мятежей и казней, закоренелую старину и уп-
рямое сопротивление суеверия и предрассуд-

ков». Что бы теперь подумал император, загля-
нув в рекламные газетки с предложениями из-
бавить от сглаза... А что сказали бы его рево-
люционные потомки, по-царски смело переде-
лывавшие Москву? Вот как они мечтали: «От
Дворца Советов проспект мощной магистра-
лью направляется к Лужникам. Они подняты и
осушены сетью проточных каналов.  Каналы,
фонтаны, цветы, скульптура, читальни, ресто-
раны превратили их в парк, оживленный тыся-
чами отдыхающих. А на другом берегу реки ог-
ромным амфитеатром возвышаются Ленин-
ские горы, превращенные в парк культуры на-
родов СССР...»

Не все получилось с каналами, да и с наро-
дами возникли проблемы, зато тысячи отдыха-
ющих угаданы точно. Особенно в эти дни, когда
в Лужниках идет праздник пива. Десятки сор-
тов - на выбор. В такое не верили даже фанта-
сты. А ведь пиво и в петровские времена люби-
ли. «Из напитков они употребляют пиво, сде-
ланное чаще всего из ячменя, которым часто
напиваются допьяна», - писал чужеземный по-
сол своему начальству, герцогу Миланскому,
об обычаях средневековой Москвы. Так что
традиции продолжаются, хоть напиваться и не
обязательно.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Фото Андрея ФИЛАТОВА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (178), 5 - 11 июля 2006

ВРЕМЕН 
СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ...

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



16
ЭТИЧЕСКИЕ ПРИНЦИПЫ 
РУССКОЙ ВРАЧЕБНОЙ ШКОЛЫ 
ДЛЯ БОЛЬШИНСТВА МЕДИКОВ 
ВАЖНЕЕ РЫНОЧНОЙ МОРАЛИ. ПОКА...

Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (178), 5 - 11 июля 2006

Больница – его храм. И служить в
нем он приходит одним из пер-
вых – ровно в 7.30. От него у

здешних врачей и традиция, ставшая
неотъемлемой привычкой – обяза-
тельно навещать больных в свои вы-
ходные. Сам он делает это постоян-
но…

Писать об Александрове непросто.
Публичность ему досаждает. Долго
не соглашался на интервью. Но кому,
как не такому человеку, можно задать
те вопросы, которые волнуют обще-
ство.

– Владимир Борисович, сегодня из-
за фантастического удорожания ме-
дицинских услуг и лекарств люди об-
ращаются к врачу в самом крайнем
случае. Нередко - поздно. По данным
Минздрава, 80 процентов онкологи-
ческих больных впервые узнают о
своем раке на 3-4-й стадии болезни.
Вы сами постоянно сталкиваетесь с
тем, что к вам везут уже безнадеж-
ных… И все это - в ситуации сверх-
смертности нации! Как вы, врач и ру-
ководитель крупного медучреждения,
оцениваете перемены, происшедшие
в здравоохранении?

– Для очень многих они просто ка-
тастрофичны. Знаете, я начинал в се-
редине 50-х в сельской больнице. 11
лет работал в Подмосковье. Такой
убогости больниц области, как
сейчас, не было. Она возросла неиз-
меримо! У меня под Ногинском дере-
венский дом. Народ там знает, что я
врач, и если что случается - идут ко
мне. Часто - в экстремальных ситуа-
циях. Я еду в близлежащие больницы
и вижу страшную их убогость. Даже в
отделении интенсивной терапии…
Там работают нормальные врачи, но
эта обстановка!.. Нищета опускает!

В Москве ситуация, конечно, иная.
Наша больница неплохо обеспечива-
ется. Но ставки врачей и медперсона-
ла унизительно низкие. Правда, то,
что мы получаем по обязательному
медицинскому страхованию и за
платные операции, можем направить
и на прибавку к зарплате, и на что-то
еще. Прежде мы полностью зависели
от бюджетных денег. Теперь, проле-
чивая больного с большой операци-
ей, получаем от страховой компании
всего 4 тысячи рублей. Но после 100
человек это уже 400 тысяч, и мы
вольны распоряжаться этими деньга-
ми. Поэтому у нас в больнице новей-
шая импортная аппаратура, те совре-
менные технологии, о которых теперь
заговорило правительство. Это поз-
воляет работать на самом высоком
мировом уровне. Мы никому не усту-
паем. Ни по технологии, ни профес-
сионально. Лечение и операции для

москвичей у нас по-прежнему бес-
платные.

Разумеется, делаем и платные опе-
рации. Скажем, иногородним или ко-
гда больные или их состоятельные
родственники могут нести дополни-
тельные расходы. Есть, к примеру,
американские одноразовые сшиваю-
щие аппараты, и стоят они 350-400
долларов. Или лапораскопические
операции (через небольшие проко-
лы). Многие хотят и могут себе это
позволить - как и комфортабельную
палату, и персональный уход… В
США и в Европе такая операция стоит
30-50 тысяч долларов. У нас – 3-5 ты-
сяч. Она требует дорогой аппаратуры
и импортного инструментария. Но за
счет коммерческой прибыли мы де-
лаем эти операции и тем, кто не в со-
стоянии их оплатить.

- Вас не тревожит, что растущая
роль платных услуг изменит отноше-
ние медперсонала к тем, кто болен и,
увы, не богат?

- Я много думаю о нынешней ситу-
ации, где больной - прошу прощения
за кажущийся цинизм – становится
товаром, со своей ценой и дополни-
тельными правами. Конечно, психо-
логия меняется и у медиков… Но я
хорошо знаю, что врачебный долг для
моих коллег – не абстрактное поня-
тие. Этические принципы русской
врачебной школы здесь пока сильнее
рыночной морали.

- Наверное, не всякий врач годен
для работы в операционной, где по-
рой счет жизни идет на минуты. Каки-
ми качествами, на ваш взгляд, дол-
жен обладать хирург?

- Это все-таки другой склад харак-
тера, нежели у терапевта. Хирурги хо-
тят видеть результат своей деятель-
ности немедленно. Здесь надо быть
прагматичным, четко понимать, что
надо сделать, чтобы все стало хоро-
шо. Два разных врача трактуют ситу-

ацию по-разному, но надо трактовать
в выгодном именно для этого больно-
го соотношении. И, конечно, крайне
важна добросовестность. Хирург мо-
жет сильно устать физически и мо-
рально во время операции, ведь она
длится порой несколько часов. Начи-
наешь думать, что не все получается
так, как предполагал. Ситуация скла-
дывается таким образом, что опера-
ция становится нестандартной, и ты
делаешь ее в обстановке эмоцио-
нального напряжения, думаешь, как
выйти из нее, чтобы все обошлось.
Кажется, вот уже вышел, как вдруг
возникает новая ситуация, которую
нужно преодолеть. Ты безумно устал,
но должен заставить себя сделать все
добросовестно. 

- Большинство ваших врачей – мо-
лодежь. Вам не страшно, когда жизнь
человека находится в руках молодо-
го хирурга? 

- Ошибиться может и опытный
врач. Риск существует всегда, это же
агрессивное вмешательство. Но хи-
рург не может стать хорошим специа-
листом не оперируя. 

Нам часто приходится оперировать
больных с высокой степенью риска.
Из тысячи наших пациентов 20 про-
центов те, кому уже отказали в других
местах. И тут риск должен быть обос-

нованным и сочетаться с надеждой на
успех, который во многом зависит от
мастерства врача, его неравнодушия
и добросовестности.

В прежние годы любой начинаю-
щий доктор не допускался к серьез-
ной операции, не проработав со мной
два-три года. Но тогда мы делали 100
операций в год, сейчас – 1000. Вы
представляете, какой это опыт для
молодого хирурга! Такого количества
операций по поводу опухоли кишки
не делает ни одна больница в мире.
Поэтому и срок «взросления» моло-
дежи короткий... У нас есть свои
принципы, тактика, технологии и ме-
тодики.

- Раньше профессия врача была
если не святой, то уважаемой. Теперь
стала престижной, так как во многих
специальностях чрезвычайно доход-
на. Это привлекает в медицину лю-
дей, далеких от нее по призванию, но
способных уплатить за диплом врача
тысячи долларов. Вам не кажется,
что введение коммерческого обуче-
ния в медицинских вузах способству-
ет умножению числа врачей, наце-
ленных в первую очередь на собст-
венную выгоду, а не на помощь боль-
ному?

- Да, многие приходят, заранее на-
целившись на большие заработки в
коммерческих структурах. Очень
опасно, если эта позиция возоблада-
ет над желанием помогать людям…
Но и врач тоже хочет жить, как все
нормальные люди. А получает мизер.
Что уж говорить о среднем медперсо-
нале. 

- Если бы решения принимали вы,
что бы вы сделали для изменения си-
туации в здравоохранении? Произве-
ли бы какие-то радикальные переме-
ны?

- Не знаю… Слишком тугой узел
проблем сплелся в медицине. Но я бы
хотел вернуть многое из того, что бы-

ло раньше. Скажем, организацию
здравоохранения. И чтобы человек
смог получить прежнее отношение
врача к себе. В той медицине все же
еще оставались традиции, доставши-
еся нам от русских земских врачей:
бескорыстие, милосердие, чувство
долга... Даже в те нелегкие годы, ко-
гда приходилось работать на полторы
ставки, чтобы содержать семью, я
чувствовал себя счастливым. У меня
было другое эмоциональное воспри-
ятие мира. И в нем отношения врача и
больного были совсем иными, неже-
ли сейчас. А в медицине на этом все
зиждется. И похоже, это вернуть уже
нельзя. Ворвались деньги, и они все
разрушили. Да и технологии все
больше отодвигают врача от пациен-
та. Поэтому теперь главные приори-
теты – современное оборудование,
медикаментозное обеспечение, хоро-
шее состояние лечебных учреждений
и, конечно, доступность. Я глубоко
убежден - в ближайшие годы здраво-
охранение должно оставаться бес-
платным, чтобы не ухудшить и без то-
го тяжелое положение населения… И
очень многое здесь зависит от мэ-
рий... Московская мэрия, например,
выделила нам более 12 миллионов
евро на закупку импортного оборудо-
вания для нашего строящегося ново-

го комплекса на Писцовой улице, где
будет все, как должно быть в клинике
мирового уровня.

- На помощь меценатов рассчиты-
вать не приходится, верно? И это при
том, что по количеству долларовых
миллиардеров Москва  уступает
лишь Нью-Йорку…

- Знаете, это просто поражает! Мне
непонятно, почему эти так называе-
мые олигархи ничего не делают для
медицины. Почему не вкладывать
деньги в те же больницы – разве не
приятно сделать для людей что-то хо-
рошее?! Ведь чем так притягательна
хирургия? Ты делаешь человеку кон-
кретное добро. Отсюда и то эмоцио-
нальное удовлетворение, которое ис-
пытывает хирург, несмотря на огром-
ную нагрузку, которую несет.

- Я видел при входе в отделение
лозунг «Ответственность. Дисципли-
на. Милосердие!» Автора угадать не-
трудно. Но в сегодняшней медицине
это почти как глас вопиющего в пус-
тыне. Ведь ваши молодые коллеги
воспитывались уже в другом общест-
ве, в атмосфере иных ценностей…

- Они хорошие ученики, и идеоло-
гия учителя имеет для них огромное
значение. Конечно, молодежь более
прагматична, менее сентиментальна.

И нынешняя жизнь, технологии соз-
дают между врачом и больным дис-
танцию, которая с каждым днем все
увеличивается. Если так пойдет даль-
ше, то и у нас будет, как на Западе,
где врач не станет участливо и под-
робно расспрашивать вас о самочув-
ствии… В России отношение врача к
больному еще со времен земства
иное - участливое. Во многом это сво-
его рода психологическая терапия.
Особенно в безнадежных случаях…
Было бы очень жаль утратить тради-
ции и этические принципы русских
врачей. Как я уже говорил, в нашей
клинике пока удается их сохранять.

- Вы оперируете чуть ли не каждый
день. И при этом - огромная админи-
стративная нагрузка, постоянное уча-
стие в различных конференциях, сим-
позиумах. Поездки по стране и за ру-
беж, в которых вы делитесь своими
методиками. Книги, которые вы пи-
шете. И еще эта страсть - кони, верхо-
вая езда…  Вы когда встаете?

- Обычно в 5.30 утра. А ложусь ра-
но, чтобы в полночь встать и посмот-
реть передачи, которые мне интерес-
ны. Например, бокс. Это страшный
спорт, но он динамичен и потому
очень зрелищен. Терпеть не могу ны-
нешние детективы – тупое насилие и
жестокость. А вот вестерны мне все-

гда нравились. Или взять блистатель-
ный фильм «Профессионал» с Бель-
мондо… Там звучит потрясающая му-
зыка Энио Марриконе! 

- Вы так любите музыку?
- Я рос в ней. У нас в доме, в Пяти-

горске, было множество пластинок…
Я мог слушать часами «Лоэнгрина»,
«Евгения Онегина», «Царскую невес-
ту»… В Пятигорске был замечатель-
ный театр оперетты, и я буквально
пропадал там… А когда начал учить-
ся в Москве, постоянно  простаивал в
очередях, чтобы попасть в Большой.
И сейчас стараюсь не пропускать но-
вые постановки. А вот в Новой опере
не был с тех пор, как не стало Евге-
ния Колобова. Это был один из луч-
ших наших оперных дирижеров. И он
ведь первым у нас поставил оперы
Доницетти, Беллини… Поразитель-
ный музыкант! Он ушел очень рано.
Жаль…

- Врачам чаще других приходится
видеть этот переход в небытие. Иног-
да он мгновенен, и это считают легкой
смертью. Иногда тянется мучительно
долго. В этой связи бесконечно идут
споры об эвтаназии. Разве не гуман-
нее по просьбе безнадежно больного,
которому остались лишь страдания,
помочь ему уйти из жизни?

- Я бы не смог. Никогда. Никто не
имеет права забрать чужую жизнь.
Господи, сколько раз я слышал до
операции: доктор, не хочу жить... Че-
ловек говорит это искренне. Он устал
от боли и страха. Но проходит остро-
та - и тот же человек счастлив, что ви-
дит за окном небо и зеленеющие на
бульваре деревья… Я убежден: если
есть хоть один шанс продлить чело-
веку жизнь, его надо использовать.
Даже день дополнительно прожитой
жизни – бесценный подарок…

Беседу вел
Владимир КЮЧАРЬЯНЦ

Владимир АЛЕКСАНДРОВ:

НИКТО НЕ ИМЕЕТ ПРАВА 
НА ЧУЖУЮ ЖИЗНЬ

Если верить, что каждый человек приходит в мир со своей миссией, то
врач с мировым именем, основатель собственной школы в сложнейшей
области хирургии, колопроктологии, профессор Владимир Борисович
АЛЕКСАНДРОВ более чем реализовал ее. «Сделать так, как делает он, не
может никто», - говорят о нем ученики и коллеги. Специалисты знают: если
у больного шансов почти нет, остается еще Александров. «После четырех-,
пятичасовой операции ты уже на ногах не стоишь, а он идет делать следую-
щую!» - это слова одного из ведущих молодых хирургов городской больни-
цы № 24, где работает Владимир Борисович. Остается лишь удивляться, от-
куда в нем, 75-летнем, столько уверенной силы, стремительности. Он посто-
янно одержим поиском нового, требуя того же от учеников. Именно так рож-
даются здесь те уникальные методики, без которых в мире сегодня не пред-
ставляют онкохирургию прямой кишки.



70 лет со дня образования ОРУД - ГАИ - ГИБДД
3 июля сотрудники госавтоинспекции отмечали юбилей - 70-летие со дня соз-
дания службы. За эти годы менялось многое: правила дорожного движения,
внешний вид сотрудников и автомобилей, скорость передвижения и способы
управления автомобильными потоками. Но оставалось и остается главное: чув-
ство ответственности людей, заступивших на свой пост. В любую погоду, лю-
бое время суток, в праздники и будни сотрудники ГИБДД остаются верными
полпредами закона и государства. От  души поздравляем госавтоинспекторов
с профессиональным праздником и желаем «зеленого света» для всех их до-
брых начинаний.

В МОСКВУ, 
НА ГАСТРОЛИ

Летние месяцы характеризуются  не только отпу-
сками, поездками на дачи и веселыми пикниками за
городом. Увы, именно в этот период отмечается
всплеск квартирных краж. Причем наибольшее их
число регистрируется в выходные дни. Ведь воры
хорошо осведомлены о традициях москвичей и
ждут массовых выездов на дачи с не меньшим не-
терпением, чем сами дачники. Можно ли снизить
риск оказаться жертвой воров-домушников?

- Лучшей защитой от квартирных краж является
установка приборов сигнализации вневедомствен-
ной охраны, - говорит опытный сотрудник МУРа
Дмитрий Блинов. - Если вы не успели ее поставить
или не можете этого сделать по какой-то причине,
то следует соблюдать простейшие правила. Они не
гарантируют безопасности вашего жилища, но сни-
зят риск до минимума. Во-первых, ни в коем случае
не оставляйте открытыми форточки, а тем более ок-

на даже в тех случаях, если ваша квартира располо-
жена на верхних этажах дома. Для воров-верхола-
зов не помеха и такой вариант...

Во-вторых, не объявляйте на весь двор, что вы
уезжаете на свою усадьбу до конца недели. Эта ин-
формация может стать интересной не только для
ваших знакомых и друзей. В-третьих, попросите со-
седей приглядывать за вашим почтовым ящиком.
Многие домушники, заметив, что в нем скопилось
большое количество корреспонденции, получают
сигнал об отсутствии хозяев. И вообще, если у вас
внимательные или чересчур любопытные соседи, не
расстраивайтесь. Как показывает практика раскры-
тия квартирных краж, очень часто именно соседи в
отсутствие хозяев помогают отпугнуть домушников,
сообщая в отделения милиции о подозрительных
личностях, ковыряющих соседские замки.

ПАПАША, ОГОНЬКУ 
НЕ НАЙДЕТСЯ?

Двух гостей столицы, совершавших дерзкие ноч-
ные грабежи, задержали сотрудники милиции УВД
на Московском метрополитене. Для своих налетов
злодеи выбрали подуличный переход у станции ме-

тро «Нагатинская». Действовали они по старой как
мир схеме. Подходили в позднее время к прохожим
и просили закурить.

Ни ответ, ни тем более наличие сигарет у жертвы
их нисколько не интересовали. Как только человек
останавливался, грабители били его по голове и от-
нимали все ценности. Забрав добычу, налетчики
шли домой отсыпаться, чтобы следующей ночью
снова выйти на «охоту».

- Сейчас установлено два преступных эпизода, -
рассказал начальник 8-го отдела милиции УВД на
Московском метрополитене Виктор Михайлов. - В
первом случае злодеи отняли у мужчины мобиль-
ный телефон и шесть тысяч рублей, во втором - до-
бычей гостей столицы стали мобильник, общеграж-
данский паспорт его хозяина и три тысячи рублей.
Грабители оказались жителями Пензенской области
1977 и 1980 годов рождения. Оба задержаны и те-
перь не скоро отправятся в родную Пензу.

МИЛИЦИЮ УВАЖАТЬ НАДО
Урок правопослушания придется проходить трем

гостям из Орловской области, которые, устроив
шумную драку, заодно попытались разобраться и со
сделавшими им замечание милиционерами.

Автопатруль отдела внутренних дел района Пан-
филовский УВД Зеленограда совершал плановый
объезд маршрута. Неожиданно внимание сотрудни-
ков милиции Алексея Зайцева и его коллеги Алексея
Дудоева привлекла группа молодых людей. Они
шумно выясняли отношения, не обращая внимания
на прохожих.

Сотрудники органов правопорядка сделали заме-
чание драчунам, но все четверо единодушно его
проигнорировали. Милиционеры попытались раз-
нять дерущихся. Но те, вместо того чтобы прекра-
тить потасовку, набросились на милиционеров с ку-
лаками. А один из драчунов с криком «Вали мен-
тов!» попробовал отнять у патрульного табельный
автомат.

Драка прекратилась лишь после того как один из
сотрудников милиции выстрелил в воздух. Прибыв-
ший на место происшествия наряд милиции помог
задержать хулиганов и доставить их в ОВД «Панфи-
ловский». Выяснилось, что все дебоширы находи-
лись в состоянии алкогольного опьянения. Побои,
которые они нанесли сотрудникам милиции, зафик-
сированы в травмопункте. И теперь задержанным
придется отвечать перед законом за нарушение
318-й статьи УК РФ (применение насилия в отноше-
нии представителя власти).
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ЧУТЬЕ НАДО ИМЕТЬ

День прошел не впустую. Мобиль-
ная группа взвода розыска ГИБДД
ЮАО в составе старшего экипажа
Станислава Бухтиярова и водителя
Дмитрия Прошина изъяла поддель-
ное водительское удостоверение.
Бухтияров остался в отделении мили-
ции оформлять задержанного, а Про-
шин отправился отвозить документы
на экспертизу.

Инспектор не спеша ехал в потоке
автомобилей, когда его внимание
привлек темно-синий «ниссан». Во-
дитель иномарки вел себя странно.
Он то прибавлял скорость, то снижал
ее до пешеходной. Возможно, другой
бы лишь насажал чертей в душу
«оригинала», объехал его и выбросил
бы из головы. Но Прошин насторо-
жился. Хотите, называйте это интуи-
цией, хотите - относите на счет опыта.
Инспектор решил познакомиться с
«оригиналом» поближе. 

Прошин включил сирену и прика-
зал водителю «ниссана» остановить-
ся у тротуара. Но тот, вместо того
чтобы выполнить команду сотрудника
милиции на служебной машине, при-
бавил газ и попытался скрыться. 

- Был конец рабочего дня, - вспоми-
нает Дмитрий Анатольевич. - Маши-
ны в районе Шаболовки шли доволь-
но плотным потоком. Однако лихача
это не останавливало. Он маневриро-
вал на грани ДТП, менял ряд, совер-
шал обгоны по встречной полосе. Я
занимался картингом, «гонялся» на
других машинах и могу сказать: во-
дить машину он умел. Да и мощность
«ниссана» позволяла выделывать ко-
ленца. Он свернул на Рощинские ули-
цы, выскочил на Загородное шоссе,
попал на трамвайные пути и оказался
в ловушке...

К этому моменту кураж погони уда-
рил угонщику в голову. Увидев, что
улица «стоит», он недолго думая вы-
скочил на пешеходный переход, сбил
нескольких человек и помчался даль-
ше. Тут Прошин понял, что останавли-
вать преступника нужно немедленно. 

«Ниссан» тем временем снова ока-
зался в западне. Дорогу перегороди-
ли трамваи, выехать на тротуар ме-
шали припаркованные у обочины ма-
шины... Вор выскочил из «ниссана» и
рванул в сторону Донского кладби-
ща. Но и Прошин приготовил для
«разговора» достойный аргумент.
Инспектор достал оружие и бросился
вслед за преступником. Выстрел в
воздух - вор лишь ускорил бег. Прав-
да, бежал он недолго. Через тридцать
метров Прошин настиг беглеца, ско-
вал ему запястья наручниками. 

Позже выяснилось, что на «нисса-
не» стояли чужие номерные знаки,
да и сама иномарка была, что назы-
вается, с чужого плеча. А в салоне
нашли героин, которого с избытком
хватило для «разговора» с прокуро-
ром. Лихой водитель давно разы-
скивался за целый букет криминаль-
ных подвигов. Угонщик, наркоман со
стажем, был хорошо знаком сотруд-
никам МУРа.

Этот эпизод - лишь один из многих
рабочих моментов экипажей взвода
розыска. Для них погони, задержа-
ния, в том числе и со стрельбой, не
штучная, а серийная работа. 

СВЯЗЬ С «НЕБОМ» 
БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

Ездить на велосипеде можно нау-
чить даже медведя. С машиной уже
сложнее. Но на самом деле ненамно-
го. Это подтвердит каждый, кто хоть
раз сидел за рулем. Иной раз кажет-
ся, что вокруг за рулем одни медведи
сидят... А теперь представьте себе,
что вам нужно догнать медведя.
Только он рулит «лексусом», а под ва-
ми - обычный велосипед.

- У нас есть водители, равных кото-
рым я не встречал, - рассказывает ко-
мандир взвода розыска отдельного
батальона ДПС ГИБДД УВД ЮАО Ан-
дрей Народицкий. - Конечно, турнир
подобного рода никто не устраивал.
Но, я уверен, что лучше них в Москве
машины никто не водит. Это Дмитрий
Брежнев и Андрей Лещенко. Послед-
ний, кстати, прошел Чечню, имеет бо-
евые награды. И еще - у него особое
чутье. Он каким-то шестым чувством
может выделить из потока машину ту
самую, единственную...

Разыскники в системе ГИБДД поя-
вились недавно. Сначала это был Ко-
синский батальон. Его так назвали
из-за места дислокации - в подмос-
ковном Косине. Потом в каждом ок-

руге сформировали свои подразде-
ления. В Южном сыскарями команду-
ет Народицкий, имеющий опыт рабо-
ты в госавтоинспекции с 1988 года,
куда он пришел сразу после службы в
армии.

В задачи подразделения, числен-
ность которого для округа довольно
скромная - двадцать пять человек,
входит розыск угнанного и похищен-
ного автотранспорта. Кроме того,
сотрудники госавтоинспекции об-
служивают спутниковые системы.
Взвод является чем-то вроде группы
немедленного реагирования, рабо-
тающего по схеме подразделений

вневедомственной охраны. Посту-
пает сигнал, и экипажи немедленно
выезжают на задержание угнанного
автомобиля.

- Счет идет на секунды, - говорит
Андрей Вячеславович. - Ведь серьез-
ный угонщик берет машину «под за-
каз». Ему нужно пять-десять минут,
чтобы доехать до отстойника и спря-
тать автомобиль. А потом он получа-
ет деньги - и ищи ветра в поле. Поэто-
му мы работаем в постоянном режи-
ме готовности. Машины «под пара-
ми», люди в кабинах...

Криминальный автобизнес имеет
свою специфику. По оценкам сотруд-
ников батальона, в Южном округе
примерно 80 человек, причастных к
«автоделу». Большинство - «отвер-
точники», маящиеся от  безделья до-
призывники. Такие дилетанты «го-
рят» на втором-третьем эпизоде. Их
инструмент - отвертки, скрутки,
стальные линейки. И по зубам только
мелочь - старые отечественные ма-
шины, «газели», «убитые» иномарки.
Другое дело специалисты, которых
всего-то человек двадцать. Вот для
них кражи автомобилей призвание.
Это серьезные противники, подготов-
ленные, имеющие сканеры, универ-
сальные чипы для вскрытия закоди-

рованных лимузинов, всевозможные
устройства, подавляющие спутнико-
вые сигналы.

- Одна из наших машин тоже обо-
рудована спутниковой связью «Це-
зарь Сателлит», - поясняет майор На-
родицкий. - Очень помогает при ро-
зыске защищенных спутниковой сиг-
нализацией автомобилей. Как-то раз

вор уехал на новеньком БМВ в район
реки Пахры и спрятался «в камы-
шах». На экране его машина в виде
светящейся точки была как будто ря-
дом. А на самом деле до нее километ-
ры - пойди отыщи! Тут на помощь и
пришла наша сигнализация. Двига-
лись вслепую, пока наш сигнал не
совпал на экране дисплея с разыски-
ваемым. 

МЫ - РАБОЧИЕ ЛОШАДКИ

Южный округ - столица в миниатю-
ре. И здесь у госавтоинспекции те же
проблемы и задачи, которые стоят
перед городскими службами в целом.
На юге Москвы самые большие
«спальные» районы, огромные про-
мзоны, где расположены сотни га-
ражных комплексов, парки и стадио-
ны, оптовые продуктовые и строи-
тельные рынки, магистрали, крупные
торговые центры и даже единствен-
ный в столице участок недостроенно-
го пока четвертого транспортного
кольца. За таким хозяйством нужен
глаз да глаз... 

В обычный день в округе регистри-
руется от трех до пяти краж. Случа-
ются и всплески криминальной актив-
ности - до двенадцати угонов за су-

тки. В такие сутки разыскники прово-
дят за рулем практически все время.
Тут уж не до сна и отдыха, начинает-
ся аврал. 

Энтузиазм, личная инициатива,
умелые действия - вот козыри, кото-
рыми располагают сотрудники взво-
да розыска. Есть у них и еще одно
подспорье - статистика. Сыскарям
известно, что самым неблагополуч-
ным днем для автомобилистов явля-
ется среда. В этот день крадут боль-
шинство машин. В воскресные и суб-
ботние дни случается меньше ЧП  -
жулики тоже отдыхают. Традиция,
знаете ли... 

И по времени суток не все одинако-
во. Пик краж приходится на ночные
часы. В остальное время нагрузка на
воров примерно равная. Поэтому сот-
рудники госавтоинспекции уделяют
особое внимание сложным дням не-
дели: выставляют дополнительные
экипажи, проводят спецоперации.

Еще одна новация - вор стал раз-
борчивей. Отечественные машины в
списке украденных встречаются на
порядок реже, чем иномарки. Пользу-
ются спросом и грузовики. Причем не
только «газели», но и КамАЗы, КрА-
Зы, МАЗы, ЗИЛы и даже прицепы.
Зато меньше стали воровать колеса.
А ведь люди старшего поколения хо-
рошо помнят, что еще недавно можно
было утром обнаружить под своей
машиной вместо колес столбики из
кирпичей. «Жигулям» теперь такое
вообще не грозит. С них резину никто
не ворует.

Знают сотрудники госавтоинспек-
ции и самые неблагополучные рай-
оны. В Южном округе это Бирюлево
Восточное, Чертаново Южное и Оре-
хово-Борисово Северное. Ближе к
центру крадут меньше. Дело не в
нравственных качествах населения.
Просто в центре больше дорогих ма-
шин со сложной сигнализацией. А на
окраинах Москвы во дворах чего
только не встретишь - от «москви-
чей» и «копеек» до «побед» и старых
«волг».

- У нас нет агентурных подходов,
оперативных разработок, - говорит
Андрей Народицкий. - Мы - рабочие
лошадки. Наше дело догнать, задер-
жать и правильно оформить докумен-
тацию для передачи следствию. И ко-
гда все идет нормально - это лучшая
награда за службу.

СЫСКАРИ НА КОЛЕСАХ
Об этом подразделении в госавтоинспекции даже среди коллег ходят леген-
ды. Парни, за плечами которых десятки задержаний преступников, вполне
могли бы дать фору и Крутому Уокеру, и Нико, и многим другим героям голли-
вудских блокбастеров. Причем свои трудовые подвиги они совершают не на
каких-то навороченных джипах или полицейских автомобилях с усиленной
подвеской и форсированным движком. Сыскари на колесах сидят за рулем
обычных конвейерных «десяток». Но, когда они выходят на след преступника,
скрыться от них не может ни «гранд чероки», ни новенькая «ауди А6»...
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Признаюсь, я неравнодушен к детективам. Меня
поймет каждый, кто не мыслит себя без чтения,
но при этом уже не в силах вечерами пробирать-

ся сквозь интеллектуальный бисер Германа Гессе или
умиротворенно наслаждаться слогом тургеневской
прозы. Детектив для меня что-то вроде легких сигарет
для заядлого курильщика...

ХОЛОСТОЙ 
ВЫСТРЕЛ

Прочитав на суперобложке романа «Безмолвие дож-
дя» изящную фразу «Если бы Маркес писал детективы,
то это были бы детективы Гарсиа-Розы!», я не устоял. И
ведь знал, что в издательствах немало кудесников фра-
зы. Достаточно войти на сайт того же «ЭКСМО», как у
вас возникнет ощущение, что мы живем в благодатное
время взрыва высокой литературы. Что ни автор - то но-
вый Пруст, современный Джойс, а то и прямой наслед-
ник традиций Набокова...

Вот и бразильского беллетриста Луиса Альфредо Гар-
сиа-Розу услужливые пиарщики причисляют к класси-
кам жанра. И для героя книги Эспинозы - полицейского-
интеллектуала из Рио - тоже не жалеют эпитетов: «Это
не Шерлок Холмс, хотя у него тоже есть чутье на престу-
пления и потрясающее чувство юмора». 

Оставим на совести редакторов первую часть фразы -
неуклюжую и двусмысленную. Что же касается чувства
юмора, то засмеялся я лишь однажды - над «развяз-
кой», придуманной автором: главная подозреваемая,
она же и жертва, многократно соблазняет похитившего
ее убийцу и... умерщвляет его своей безудержной люб-
веобильностью! Не выдерживает злодейское сердце
темперамента жгучей креолки. До такой развязки не до-
думались бы даже братья Стругацкие!

Что касается сюжета, то и он не впечатляет. Ничем не
мотивированное самоубийство почему-то принимается
прозорливым пинкертоном за жестокое преступление.
Поиски подозреваемого напоминают блуждание слабови-
дящего по плохо освещенным улицам. Он попадает то в
книжный магазин, то в спальню инструктора по шейпин-
гу. При этом автор без стеснения водит и читателя за нос,
подсовывая ему неверные версии и создавая иллюзию
подобия расследования. Хотя, как мне кажется, уже в се-
редине произведения имя убийцы всем становится ясно.

Лично мне понравилась в книге лишь одна фраза:
«Любой рукописный секрет создается для того, чтобы
быть раскрытым». Увы, роман «Безмолвие дождя» в
этом смысле сильно разочаровал.

Сергей НИКОЛАЕВ

ВЗОР, УСТРЕМЛЕННЫЙ 
В ПРОШЛОЕ

«Впечатления моей жиз-
ни» (издательство «Моло-
дая гвардия»)  - так озагла-
влены воспоминания из-
вестной просветительни-
цы, художницы и меценат-
ки Марии Клавдиевны Те-
нишевой. Они охватывают
почти полувековой период
- с середины 60-х годов XIX
века до новогодней ночи
1917 года. Главная тема
дневниковых записок -
внутренние раздумья авто-
ра, поиск своего пути в
жизни, преодоление сте-
реотипа светского воспри-

ятия жизни и российской действительности. Среди персо-
нажей книги великие люди эпохи - Репин, Чайковский,
Мамонтов, Дягилев, Серов и другие. Мемуары снабжены
обширными комментариями, дополнены фотографиями
и архивными документами, обнаруженными в последнее
время.

ЛЮБОВЬ 
С ПОСЛЕДСТВИЯМИ

Те, кто переживал ко-
гда-либо курортный ро-
ман, целовался под оглу-
шительные звуки цикад и
охлаждал жар тела в таин-
ственном и мрачном, но
теплом и ласковом ночном
море, с интересом прочтут
новую книгу Виктории Пла-
товой «После любви» (из-
дательство «АСТ»). Это
что-то среднее между де-
тективом, женским рома-
ном и психологическим
триллером. Поэтому пере-
сказывать содержание бы-
ло бы предательством по

отношению к читателям. Правда, изданная в авторской
редакции, книга временами кажется чуть затянутой. 

ПОКА ОНИ ГОВОРИЛИ...
«Первая Государствен-

ная дума» - так озаглавле-
на книга известнейшего в
прошлом политика и зна-
ковой фигуры нашей ис-
тории Василия Алексееви-
ча Маклакова. Два тома
воспоминаний, выпущен-
ных издательством «Цент-
рполиграф», дают полное
представление о нравах
нарождавшейся в начале
прошлого столетия рос-
сийской демократии, по-
литических играх того вре-
мени и очерчивает конту-
ры обновленной России,

которая так и не появилась на политической карте мира.
Текст печатается по парижскому изданию 1939 года.

ФОРД В РЕКЛАМЕ 
НЕ НУЖДАЕТСЯ

Существует притча о
том, что, когда редактор
крупного нью-йоркского
издания предложил Ген-
ри Форду разместить у
него свою рекламу, авто-
мобильный магнат сде-
лал запоминающийся
трюк. Он выкупил место
на развороте журнала и
на абсолютно белом поле
написал: «Форд в рекла-
ме не нуждается». Эта ас-
социация возникает при
знакомстве с известной
«зеленой» серией кар-
манных книг издательст-

ва «Азбука-классика». Вот названия лишь тех из них,
которые вышли с начала года: Франц Кафка - «Иссле-
дования одной собаки», Сёрен Кьеркегор - «Дневник
обольстителя», Генри Миллер - «Бессонница, или Дья-
вол на воле», Поль Верлен - «Исповедь», Грэм Грин -
«Путешествия с тетушкой», Джозеф Конрад - «Лорд
Джим», Ричард Бротиган - «Экспресс Токио - Монтана».
Одно из важнейших достоинств серии - ее доступ-
ность. Самая дорогая книга обойдется покупателю ма-
ксимум в 100 рублей. Между тем даже завалящий де-
тектив стоит сегодня не менее двухсот. Остается лишь
поблагодарить «Азбуку», которая не стремится из-
влечь выгоду любой ценой, а предлагает книгу всем,
кто ее любит. Издания доступной серии для многих
людей станут первым шагом к знакомству с шедевра-
ми мировой литературы.

Николай МОДЕСТОВ

НОВИНКИ
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-В алерий Яковлевич,
вы дипломирован-
ный врач, получили

традиционное высшее меди-
цинское образование. И
вдруг такая метаморфоза...
Вас называют и психотера-
певтом, и практическим пси-
хологом, и гомеопатом... Что
заставило вас изменить про-
фессиональному кредо?

- В институте нас учили:
чтобы вылечить человека,
нужно отыскать причину за-
болевания. И что же? За дол-
гие годы учебы никто так и не
объяснил, в чем же причины
болезней, где их искать. Все
говорят о болезнях, но редко
кто пытается говорить о здо-
ровье. Согласитесь, нынеш-
няя медицина ориентирована
главным образом на продле-
ние жизни уже больного чело-
века. Жизнь больным она об-
легчает, но здоровья не дает.

- Позвольте, а как же дать
здоровье больному? Или у
вас какое-то другое опреде-
ление здоровья?

- Здоровье - это состояние
гармонии с самим собой и ок-
ружающим миром. То есть
гармония тела и души. Прошу
заметить, что по определению
здоровье относится не только
к физическому телу. Я же убе-
жден, что наше состояние,
физическое благополучие в

первую очередь зависит от ду-
ховной составляющей.

- И все же, почему вы стали
писать, не ограничиваясь тра-
диционными методами рабо-
ты с пациентами?

- Прежде всего потому, что
далеко не каждый может
прийти на прием. Кто-то стес-
няется, кто-то живет в другом
городе, не имеет возможно-
сти для непосредственного
контакта. Кроме того, книга -
универсальный инструмент
общения. Человек может от-
крыть ее в любое время, для
этого не нужно настраиваться,
записываться на прием. Каж-
дый может помочь себе сам,
внимательно прочтя мои кни-
ги. И сотни получаемых мною
писем тому подтверждение. 

- Одно из важных положе-
ний ваших книг: все болезни
от нервов. Но об этом слы-
шишь довольно часто...

- Однако на деле немногие
верят в то, что здесь существу-
ет прямая связь. Я же убежден,
что абсолютно все болезни ис-
ходят от определенных мыслей
человека. Недуги мы выращи-
ваем в себе сами, с помощью
мышления и образа жизни. Ду-
маю, если у вас есть какие-то
болячки, хорошенько подумав
и восстановив собственную
«историю болезни», вы согла-
ситесь с моим утверждением.

- Допустим, у человека по-
явились какие-то болезни.
Что же это ему дает, какие
выводы он должен сделать?

- В первую очередь изме-
нить традиционное отноше-
ние к болезни. У нас принято
рассматривать ее как зло,
нечто от нас не зависящее.
Мы начинаем ненавидеть не-
дуг, постоянно думаем о том,
что в нашем организме ка-
кая-то порча. И это только
усугубляет ситуацию, дает
болезни дополнительную
подпитку.

Если вы обнаружили непо-
ладки в своем организме,
значит, получили сигнал о
нарушении гармонии, внут-
реннего равновесия. Боль,
например, самый быстрый и
понятный сигнал. Это реак-
ция того или иного органа.
Она сигнализирует: нужно
обратить внимание на то или
другое. Поэтому не относи-
тесь к болезни, как к чему-то
плохому. Делайте правиль-
ные выводы, меняйтесь са-
ми. 

- Если я правильно понял,
то любая болезнь - сигнал
организма человеку, чтобы
он восстановил гармонию,
баланс, равновесие с окру-
жающим миром.

- Если говорить упрощен-
но, все именно так. 

- А как быть с заболевани-
ями, которые человек приоб-
рел с рождения?

- Я работал с детьми, име-
ющими врожденные болезни.
И там такая же картина. Они
часто наследуют от родите-
лей агрессию, пессимизм, не-
приязненное отношение к
конкретным вещам. Такие ус-
тановки и влекут за собой не-
гативные последствия, кото-
рые в дальнейшем развивают
недуги, делают ребенка уяз-
вимым для болезней.

- В чем отличие вашего
метода от других, которые
также построены на работе с
подсознанием?

- Мне трудно в двух словах
объяснить эти вещи. Мои

программы изложены в кни-
гах, лекциях, сеансах, кото-
рые я провожу. Но попытаюсь
выделить отличия. Их три.
Первое: человек сам ищет по-
зитив в своей проблеме, в на-
шем случае - болезни. Второе
отличие: следует задавать се-
бе вопрос: «Для чего?» Зачем
нужна болезнь, какой сигнал
мы получаем? Это многое
ставит на свои места. И третье
отличие: человек не отрицает
болезнь, не разделяет себя на
части - плохую и хорошую. Он
делает выводы и размышля-
ет, использует недуг для со-
вершенствования себя и сво-
его бытия.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

« - Принеси простыни! – раздался голос. - И сан-
далии!

Сын фараона стоял  возле ванны. Журчала вода,
сбегая по каменному стоку. Моран с изумлением
смотрела на Рамоса и не могла отвести взгляд.
Следовало подать простыни и одежду, но Сюзанна
сидела в растерянности…»

Это момент встречи сотрудницы Лувра Сюзанны
Моран с сыном фараона Рамосом, которого она
возрождает к жизни через пять тысяч лет. Верно
сказано в книге Виктора Сенина «Сын фараона»,
что жизнь создаст ситуации лучше любого вымыс-
ла, за реальностью не угонится самая буйная фан-
тазия.

Книга «Сын фараона» вышла в издательстве
«Амфора» и поступила в продажу.

Прочла книгу на одном дыхании. И не потому,
что захватывающий сюжет: читатель оказывает-
ся при дворе фараона Джосера, принимает уча-
стие в празднике по случаю тридцатилетия его
правления, в походе на Кушанское царство. Геро-
иня повествования обнаруживает в запасниках
Лувра древнеегипетский папирус, в котором со-
держится рецепт оживления человека. Оказыва-
ется, в древности жрецы умели не только баль-
замировать тела умерших, но и знали секрет
анабиоза. То есть приостанавливали жизненные
процессы в организме человека на века. Зная ле-
карства и способы, их последователи через сто-
летия возвращали усопшего к новой земной
жизни.

Но главное не в этом. Главное - в бессмертии
души человека. Читатель ошибается, если пола-
гает, что связь времен, выход души за пределы
земного существования происходит в мистиче-
ских переживаниях людей или во сне. Как педа-
гог утверждаю: реальность сложнее и более глу-
бокая. Наше подсознание существует отдельно от
тела, оно может уходить, и тогда человек падает
в обморок, лишается чувств.

Силы разума незримо следуют за нами, охра-
няют от зла, приходят на помощь. Что есть исти-
на? И куда стремится душа человека после смер-
ти? Ответы на эти вопросы отыскала Сюзанна
Моран, оказавшаяся одна в глубоком подземелье
гробницы Рамоса, потеряв друзей и встретив лю-
дей потустороннего мира.

Героиня книги соединяет свою жизнь с сыном
фараона, обретает счастье бытия. Сын фараона и
француженка, ставшие после пяти тысяч лет раз-
луки мужем и женой, подарили человечеству ре-
бенка – законного наследника престола фарао-
нов Египта, наследника заповедей бога мудрости
Тота, избранника сил Высшего Разума и пред-
вестника грядущего. Он живет среди нас, ведет
проповеди добра, света, истины.

Люди из числа тех, кто встречался с ним или
прикоснулись к книге «Сын фараона», оказыва-
лись способными действовать в двух мирах – ма-
териальном и мире бессмертия. Каждый, кто ус-
лышит их, отдаляется от злобы и непонимания,
обретает уверенность в жизни.

Книга «Сын фараона» несет не только добро,
но и уверенность, разгадку тайны бессмертия.
Она подтверждает древнее предначертание муд-
рецов: «Фараоны возвратятся на землю живые».

Ольга 
МАЛЫШЕВА

ПОЛЮБИ СВОЙ НЕДУГ

Может ли книга врачевать? Большинство из нас лишь вски-
нут брови, услышав этот вопрос. Но не читатели Валерия
СИНЕЛЬНИКОВА. И хотя в его книгах нет головокружи-
тельных сюжетов или ярких литературных образов, их об-
щий тираж составляет сотни тысяч экземпляров. «Возлю-
би болезнь свою», «Сила намерения», «Тайны подсозна-
ния» и другие издания занимают верхние строчки популяр-
ности всех рейтингов. Его книги удивляют, заставляют за-
думаться и переосмыслить привычные понятия и подходы. 

ПОТОМКИ ФАРАОНОВ  
СРЕДИ НАС
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СИЛА ИСТИННЫХ УЧЕНЫХ 
В ТОМ,

ЧТО ОНИ НЕ ИГРАЮТ
В ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИГРЫ

Место встречи
...Наш разговор с Юрием Сергее-

вичем Осиповым   идет  нето-
ропливо. В нем не было како-

го-то специального плана, мы не касались
глобальных проблем - просто говорили о
пережитом, о том, что нас волновало.

Я рассказывал:
- Довелось мне однажды встречаться с

Папой Римским, брать у него интервью. И
первый мой вопрос был  такой: «Трудно ли
быть Папой?»

- И  что же он ответил?
- Скажу позже... А сейчас хочу спросить

вас: «Трудно ли быть президентом Россий-
ской  академии наук?»

- Очень трудно! Я не скажу, конечно, что
эта работа претит мне - она мне нравится,
особенно когда удается отфильтровывать
помехи, возникающие в связи с ситуацией
в стране.

- А что самое радостное в последнее
время?

- Несмотря ни на что, академия работа-
ет... Не просто выживает, а работает! И это
самое главное. Первые годы было очень
трудно,  да и я был не столь толстокожим,
как сейчас, - теперь я уже привык подав-
лять эмоции.

- А как вы узнали, что можете стать пре-
зидентом академии?

- Конечно, и в мыслях такого не бы-
ло!.. Так уж получилось, что с конца 80-х
годов я жил уже в Москве, заведовал ка-
федрой в МГУ, которой когда-то руково-
дил великий математик Лев Семенович
Понтрягин...

- Простите, о прошлом - чуть подробнее:
откуда вы?

- Родился в Сибири. Есть такой старый
город Тобольск...

- Знаменитый и очень красивый рус-
ский город!

- Был таким. Ведь деревянный, колорит-
ный очень... В городе с населением всего
двадцать тысяч человек было когда-то  три-
дцать шесть храмов... Официально призна-
ны три центра русского православия - Мо-
сква, Петербург и Тобольск... Там я окончил
школу, поехал поступать в Ленинград, но не
доехал - заболел. Остановился в Свердлов-
ске, там и окончил университет.

- Откуда страсть к математике?
- Интерес с детства, но не по наследству.

Отец учился еще до революции на юриди-
ческом факультете МГУ, мама - на Москов-
ских высших женских курсах... Жизнь у
них сложилось очень сложно: Гражданская
война, многие родные погибли, часть ока-
залась за границей. Отец и многие родст-
венники были репрессированы в 30-х го-
дах... Я окончил в Свердловске универси-
тет, аспирантуру, работал там же. Потом
перешел в Институт математики и механи-
ки Академии наук, основателем и директо-
ром которого был мой учитель  академик
Николай Николаевич Красовский. Парал-
лельно я работал в университете, препода-
вал. Все ступеньки педагогической карье-
ры прошел: был ассистентом, доцентом,
профессором.

- Для математика обязательно нужно
преподавать?

- Это очень полезная деятельность - за-
ставляет  постоянно находиться в форме.
Общаешься с молодыми, а это умные, ост-
рые люди. Да и специфика профессии у
математиков есть:  читают курс без бумаж-
ки, что требует особой собранности. У до-
ски часто импровизируешь. Случается,
концы с концами не сходятся, а в аудито-
рии молодые ребята, которые соображают
быстро и остро. И это вдохновляет... В
1989 году я стал профессором МГУ, потом
заведующим кафедрой,  совмещал  это с
работой в Свердловске... Ну а потом про-
изошли некоторые события, связанные с
распадом Советского Союза, и я оказался
вовлеченным в них...

- Что вы имеете в виду?
- Считалось, что Российская Федерация

была в неравноправном положении с дру-
гими республиками. «Старший брат» жил
хуже других... Возникла идея о создании
Российской академии наук. У всех респуб-
лик были свои академии, а в России не
было... Конечно, это все от лукавого - на
самом деле Академия наук СССР и была
российской: ведь более 95 процентов ее
учреждений находились в России.

В 1990 году меня вызвали в Верховный
Совет, чему я очень удивился, - в такие ин-
станции меня, хоть я и был академиком,
обычно не приглашали... Меня уговорили
возглавить оргкомитет по созданию Рос-
сийской академии наук. В оргкомитет вхо-
дили разные люди - академики Коптюг,
Лаверов, Месяц, но были и такие, которые
считали, что решать проблемы науки надо
«на уровне баррикад»... Когда развалива-
ли Советский Союз, демагогических вы-
сказываний было немало - и теперь мы
знаем, во что они вылились. Аналогичная
ситуация складывалась и вокруг науки.
Например, говорили так: надо членов но-
вой академии назначать! Я сказал: это не-

возможно, в научном мире так не приня-
то... Потом вдруг предложение: давайте
сразу выберем полторы тысячи человек!
Или еще одно предложение: распустить
Академию наук СССР, ликвидировать ин-
ституты... Словом, все было накалено, и
количество бредовых идей возникало ог-
ромное. И тогда у меня состоялся обстоя-
тельный разговор с Б.Н.Ельциным и
Р.И. Хасбулатовым. Я попросил карт-
бланш, сказав, что не могу соглашаться на
всякие бредовые предложения, а в про-
тивном случае прошу об отставке... 21 но-
ября 1991 года вышел указ Б.Н. Ельцина,
который и определил суть Российской
академии наук.  Согласно указу все члены
Академии наук СССР, в том числе живу-
щие в странах СНГ, становились ее члена-
ми. Думаю, это был мудрый, нетривиаль-
ный шаг. Границы между странами прово-
дились во всей областях, кроме науки, и
это хорошая ниточка связывает нас... Как-
нибудь, когда будет время, опишу подроб-
нее все события 1991-1996 годов, связан-
ные с академией наук. Сейчас на эту тему
много легенд...

- Это был ключевой момент в истории
науки в России? Ведь все могло пойти
иначе...

- Страшные вещи могли совершиться.
Но видно, есть какая-то историческая спра-
ведливость. Я люблю  повторять в шутку:
«Как математик я формулирую теорему
так: какие бы политические потрясения ни
переживала Россия, академия является ин-
вариантом по отношению к этим преобра-
зованиям». Так и есть! Все-таки разумный
консерватизм - он  очень важен...

- Союз писателей распался на множест-
во мелких организаций, кинематографисты
тоже никак не могут объединиться, худож-
ники и даже дизайнеры перессорились...

- Нас пытались все эти годы втянуть в
активную политическую жизнь. Я всячески
этому сопротивлялся. На одном из общих
собраний даже сказал: наша сила в том,
что мы не играем  в  политические игры...
Академия поддержала меня, и все эти годы
выглядела достойно - ни одной глупости и
гадости, извините, академия не сделала.
Нет, мы ничего не боялись, просто понима-
ли: наше главное дело - наука. А наука не
терпит, когда в нее привносят что-то извне.  

- За эти годы изменилось отношение к
науке?

- Вес ее, конечно же,  не такой, как,  к
примеру, в 1992 году... Академия сейчас ак-
тивно участвует в выработке важных реше-
ний государства, по-прежнему сотруднича-
ет с крупными наукоемкими организация-
ми, взаимодействует с ведомствами и Ми-
нистерствами. У нас тесные и хорошие свя-
зи с министерствами науки, атомной энер-
гии, конструктивно сотрудничаем с Мини-
стерством по чрезвычайным ситуациям, с
армией. Стараемся влиять на образование.
Активно работаем в межведомственных ор-
ганах - те же проблемы с развитием космо-
са решаются при участии академии... В об-
щем, академия, как мне кажется, усилила
свои позиции в государстве. И в это трудное
время она должна более активно помогать
стране.  Там, где  можем, мы обязаны это
делать. Наиболее активно необходимо сей-
час  сотрудничать с отраслевой наукой. В
1992-1993 годах произошло серьезное раз-
деление в науке, но сейчас крупные, выда-
ющиеся организации - ЦАГИ, ЦНИИМАШ,
ВИАМ, ЦНИ им. Крылова и другие - понима-
ют, что без академии нельзя...

- Значит, академия выстояла?
- За эти годы получено много выдаю-

щихся результатов. Однако руки связаны,
гири на шее висят, потому что уровень
поддержки науки государством совершен-
но недостаточен.

- Уже несколько лет каждый четверг вы
присутствуете на заседании правительст-
ва. Не чувствуете себя лишним?

- Нет. Очень много вопросов решается,
которые связаны с наукой или основаны
на ее выводах. Природоохранные пробле-
мы, тот же космос, развитие атомных дел,

связь, социальные во-
просы... Академия
участвует в подготов-
ке решений, в их обсу-
ждении. Неуютно чув-
ствую себя, когда идет
обсуждение финансо-
вых и экономических
вопросов - уж больно
много чехарды...  Нео-
пределенность очень
ранит - не знаешь, ку-
да и зачем идем, поче-
му должны делать

именно так, а не иначе.  Это большая пси-
хологическая нагрузка...

- Наград у вас немало, в том числе - Ле-
нинская премия. За что?

- За цикл математических работ по тео-
рии управления, дифференциальным иг-
рам...  Премия присуждена Николаю Нико-
лаевичу Красовскому, руководителю работ,
и трем его ученикам. Все трое стали позднее
действительными членами Академии наук.

- У меня создалось впечатление, что
была попытка создать на Урале мощные
ракетные и ядерные центры, которые как
бы дублировали, точнее - конкурировали
бы,  с  московским?

- Их и создавать не нужно было: они к то-
му времени уже имелись. И неправильно

как-то связывать с этим факт присуждения
Ленинской премии. Она дана в 1976 году за
открытые математические работы, опубли-
кованные в журналах, книгах... Другое де-
ло, что сам  я занимался и прикладными
оборонными задачами. И это стало воз-
можным именно потому, что, с одной сто-
роны, на Урале была всемирно известная
школа академика Красовского, а с другой
стороны, на Урале были крупнейшие выда-
ющиеся оборонные центры, инициировав-
шие интересные научные проблемы. В Рос-
сии есть прекрасные коллективы, способ-
ные их выполнять.   Но государство очень
легковесно подходит
к этой проблеме - те-
матикой на уровне хо-
тя бы эскизных проек-
тов нужно заниматься
всегда. Надо вести
разработки впрок,
пусть хотя бы лежат
на полке. Затраты ко-
пеечные, однако такие
прикладные задачи
сегодня не ставятся...
Кстати, оружие сегод-
ня продается на рынке хорошо, но время
бежит быстро, а мы живем пока старыми
разработками, не уделяя должного внима-
ния новым...

- Все-таки наука как таковая сейчас уш-
ла для вас на второй план?

- Времени не хватает.  Заниматься мате-
матикой удается только урывками. Иногда
публикую работы, но, к сожалению, теперь
это бывает редко... Вынужден много вре-
мени уделять не академическим пробле-
мам, а выживанию академии. 

- Но ведь это вызов времени, не так ли?
- Пожалуй. XX век оставил нам глобаль-

ные противоречия между характером сло-
жившейся цивилизации и природой. Про-
исходит тотальная дегуманизация общест-
ва и личности, социальное расслоение на-
селения мира. Возрастают масштабы и глу-
бина манипулирования обществом и лич-
ностью с помощью всепроникающих
средств массовой информации, кстати,
умело использующих научные достижения.
Гипертрофия коммерциализации и унифи-
кация культуры ведут к обеднению духов-
ного мира. Чтобы избежать надвигающей
катастрофы, необходим переход мирового
сообщества на путь, обеспечивающий ра-
зумный баланс между решением социаль-
но-экономических проблем и сохранением
окружающей среды. Представляется, что
концепция такого развития может быть ре-
ализована только в случае примата духов-
ных ценностей над материальными, обще-
ственных интересов - над индивидуалисти-
ческими, государственного регулирования -
над действием  чисто рыночных сил.

- Вы участвуете в круглых столах,  в
конференциях, в соборах...

- По мере возможности. Стараюсь все-
гда участвовать в конференциях, дискусси-
ях, круглых столах,  проводящихся Акаде-

мией наук и Русской православной церко-
вью. Темы наших разговоров очень инте-
ресные - например, «Знание и вера», «Рос-
сия и история христианства» и другие.
Впервые за  многие десятилетия они про-
водятся. Это, надеюсь, взаимообогащаю-
щие обсуждения. Безусловно, надо чаще
рассказывать общественности о той роли,
которую играет наука в нашей жизни,  о ее
влиянии на общечеловеческие процессы.

- Например?
- Ответственность ученого. Впервые

эта проблема встала во весь рост в нача-
ле сороковых годов. К счастью, создание
ядерной бомбы - технологически очень
сложное, чрезвычайно дорогое предпри-
ятие, и процесс изготовления бомбы
сравнительно легко проконтролировать.
Но  мы живем в эпоху терроризма, а по-
тому должны помнить, что, к примеру,
достижения химии сравнительно легко
могут быть использованы для производ-
ства мощного химического оружия, при-
чем технология доступна небольшим
группам и практически неконтролируема.
Последние достижения биологии и меди-
цины делают принципиально возможным
создание биологического оружия массо-
вого поражения. 

- А клонирование человека?
- Огромная проблема!  Прежде всего

это этические вопросы использования до-
стижений науки. Академик А.Н. Колмого-
ров сравнивал развитие науки с разливом
воды во время половодья - столь стреми-
тельно  это происходит. Сегодня практиче-
ски невозможно ученым одной страны ве-
сти исследования по всем возможным на-
правлениям. Международная кооперация
становится неизбежностью, и это особенно
ярко видно в космосе. Но мировое научное
сообщество - это живой организм, здоро-
вье которого есть здоровье его звеньев,
научных сообществ отдельных стран. 

- Роль государства постепенно будет
снижаться?

- Нет! Время «чистой» науки, которой
занимались любители, давно позади. В ка-
кой степени забота о науке должна лежать
на государстве и в какой на применяющих
научные разработки фирмах - вопрос
сложный, однозначного ответа не имеет. В
каждой конкретной ситуации, в зависимо-
сти от ситуации в обществе, он разный...

- Пожалуйста, пример. Желательно яр-
кий, понятный всем...

- Каспий и всемирное потепление по-
дойдет? До начала восьмидесятых годов
уровень Каспийского моря непрерывно па-
дал. Естественным объяснением этого бы-

ло уменьшение стока Волги, вызванное за-
бором воды на ирригацию. Управленцами
были разработаны соответствующие моде-
ли, вычислен дефицит воды, и для спасе-
ния Каспия был разработан план перебро-
ски в его бассейн части стока северных рек
- громадный, дорогостоящий, с неясными
экологическими последствиями проект.
После отчаянной борьбы ученым удалось
остановить его осуществление. А в 80-х го-
дах начался подъем уровня Каспия, сейчас
даже  стоит вопрос о срочных мерах по
борьбе с этим. Однако с Каспием непрора-
ботанность вопроса была ученым очевид-
на. А вот возможное глобальное потепле-
ние в результате антропогенного воздейст-
вия на атмосферу (парниковый эффект) -
проблема гораздо более сложная. Полной
уверенности, что она напрямую связана с
антропогенными воздействиями и что
единственно правильная реакция общества
- резкое сокращение индустриальных вы-
бросов парниковых газов - колоссальная
по своей стоимости программа! - пока нет. 

- Но Киотский протокол Россия подписа-
ла!

- Это было политическое решение. Кста-
ти, точки зрения Академии наук и власти
не всегда должны совпадать. Главное, что-
бы между ними существовал контакт, вза-
имное уважение и даже любовь. Но вы за-
были сказать, что ответил на ваш вопрос
Папа Римский.

- Он сказал, что быть Папой трудно, но с
Божьей помощью можно!

- Я добавил бы: «...и с помощью друзей».
Очень важно, чтобы вокруг тебя всегда бы-
ли коллеги, товарищи, друзья, которые
вместе идут по нашей нелегкой дороге. И я
счастлив, что рядом со мной они есть.

Беседу вел
Владимир ГУБАРЕВ

У Юрия Сергеевича ОСИПОВА
судьба нелегкая, даже дра-
матическая. Ему суждено бы-
ло встать во главе Россий-
ской академии наук в очень
нелегкие для нее годы. Это
был перелом в истории стра-
ны, и на руинах державы на-
до было сохранить все самое
ценное, что собиралось на
Руси столетиями. И это мож-
но выразить одним словом -
Знание. Или - Наука.
Из своих 70 лет Осипов руко-
водит нашей академией  пять
тысяч дней. И ни один из них
не назовешь проходным...

Юрий ОСИПОВ:

МЫСЛИ ВСЛУХ
«Подготовка научных кадров высшей квалификации -

штучная, а не массовая работа. Необходимые условия для
этого есть, как правило, только в ведущих научных учрежде-
ниях страны и ведущих университетах, где имеются иссле-
довательские коллективы высокого уровня. В них и должна
в основном быть сосредоточена подготовка научных кадров.
Это обеспечит должный уровень их квалификации. Но глав-
ный для нас сейчас вопрос - обеспечить закрепление пер-
спективных молодых кадров в системе Академии».

МЫСЛИ ВСЛУХ
«Фундаментальная наука - не только необходимое усло-

вие обеспечения успешного участия в глобальной техноло-
гической гонке XXI века. Она становится самостоятельным
фактором силы. 

Фундаментальная наука - ядро, познавательная основа науки
в целом. Фундаментальная наука непосредственно не создает
товаров, она создает интеллектуальные ресурсы, обеспечиваю-
щие принципиально новые основы технологического, экономи-
ческого и социального развития. Страна имеет полноценную са-
мостоятельную науку, если в ней развита сфера фундаменталь-
ных исследований».

РУКИ СВЯЗАНЫ, НА ШЕЕ ГИРИ, 
НО МЫСЛЬ - РАБОТАЕТ!



Ксорока годам че-
ловек обычно на-
живает три-четы-

ре заболевания. Это
обусловлено разными
причинами, но не пос-
леднее место среди них
занимает лекарствен-
ная терапия. Нет ни од-
ного фармацевтическо-
го средства, которое не
дает осложнений. Чем
больше доза, количест-
во препаратов, длитель-
ность приема, тем боль-
ше шансов укоротить
себе жизнь. К сожале-
нию, выражение «одно
лечим - другое кале-
чим» недалеко от исти-
ны. Одни препараты вы-
зывают анафилактиче-
ский шок, вывести из
которого бывает очень
трудно, другие разруша-
ют печень или  почки, уг-
нетают эндокринные же-
лезы, третьи вызывают
глухоту, снижают зре-
ние... Я знал больных,
которые получили арит-
мию после приема сер-
дечного панангина, аст-
му - от аспирина, лихо-
радку - от гипотензивно-
го энапа, дисбактерио-
зы, вызванные антибио-
тиками, импотенцию - от
атенолола...

Безусловно, во мно-
гих ситуациях без ле-
карств не обойтись, их

надо принимать пожиз-
ненно. Но каждое назна-
чение - это маленький
эксперимент. Прежде
чем выписать рецепт,
врач в уме перебирает
множество вариантов,
чтобы выбрать наибо-
лее действенный. Иног-
да больные считают, что
назначена не та доза ле-
карства, и увеличивают
ее. Самодеятельность
заканчивается рвотой,
подъемом или падением
давления, а иногда оста-
новкой сердца. В опре-
делении дозы прежде
всего исходят из целе-
сообразности лекарст-
ва, особенностей взаи-
модействия его с други-
ми средствами, возрас-
та больного, а также со-
стояния почек, печени,
сердца, желудка и ал-
леpгического фона.

В настоящее время
выпускаются препараты
пролонгированного дей-
ствия, применяемые 1-2
раза в день, но они не
годятся для снятия ост-
рых болей. Например,
сустак, нитронг, изомак.

Для длительного кур-
са лечения подбирается
малая, поддерживаю-
щая доза лекарства.
Если нет побочного
действия, то самоволь-
но его отменять нельзя,

так как могут возвра-
титься боли в сердце,
удушье, подскочить да-
вление. Это свойствен-
но атенололу, энапу...
Корректирует дозу или
отменяет лечение толь-
ко врач!

Помните: температу-
ра является защитной
реакцией организма на
внедрение инфекции.
Если температура дохо-
дит даже до 38 граду-
сов и не причиняет не-
приятностей, пусть ор-
ганизм сам борется.
Для облегчения состоя-
ния можно положить на
лоб пузырь со льдом,
руки и ноги обмотать
смоченными в прохлад-
ной воде полотенцами.
Зачастую больные
стремятся любыми
средствами сбить при
простуде даже темпе-
ратуру 37,5о С. В ход
идут панадол, аспирин и
новейшие антибиотики,
которые угнетают имму-
нитет.

Не надо отвечать на
каждую болячку «двой-
ным ударом». На все
хвори лекарства не
предусмотрены, но мо-
гут стушевать картину
болезни. Опасен бес-
контрольный прием
обезболивающих пре-
паратов, в чем неодно-
кратно убеждаются хи-
рурги, оперируя запу-
щенные аппендициты
или прободные язвы.
При мышечных болях
лучше воспользоваться
мазевыми растирани-
ям, физиотерапией, иг-
лоукалыванием, лазе-
ротерапией и другими
нелекарственными ме-
тодами.

Еще одна опасность
- реклама, которая
предлагает суперсред-
ства по суперценам от
бронхиальной астмы,
от пьянства, наркома-
нии, холестерина, са-
харного диабета, ожи-
рения... Выданные на
них сертификаты - не
показатели безвредно-
сти и оптимального
действия. Большинст-
во «супер» не проходят
в России клинических
испытаний, а испыты-
вать собственный ор-
ганизм не стоит. Пожа-
лейте себя!

Отдельный вопрос -
хранение препаратов.
Таблетки, особенно
сильнодействующие,
держат в сухом месте,
отдельно от других ле-
карств. Спиртосодер-
жащие и другие на-
стойки, всасывающие
влагу, а также мази,
свечи с резкими запа-
хами нельзя класть в
холодильник. Ампулы и
другие лекарства в гер-
метичной упаковке хра-
нить в нем можно, но
при условии соблюде-
ния сроков годности и
их специфики. Лекарст-
вам, которые не любят
свет, надо создать под-
ходящие условия. Де-
лайте периодические
ревизии своим запа-
сам. На всю жизнь ле-
карства не запасешь, а
отравиться не предста-
вляет труда.

Не копите лекарства,
а копите здоровье. Из-
лишества в лечении
укорачивают жизнь!

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН,

врач
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ПРИЕМ НОВОГО ЛЕКАРСТВЕННОГО ПРЕПАРАТА -
ЭТО СВОЕГО РОДА ЭКСПЕРИМЕНТ, 
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Будем здоровы!
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КОЕ-ЧТО О ПОЛЬЗЕ 
ГАМАКА 

По статистике, каждый пятый
страдает от укачивания в
транспорте. Это состояние,
связанное с повышенной чувст-
вительностью вестибулярного
аппарата, называют болезнью
движения, или кинетозом. Вя-
лость, бледность, головокруже-
ние, холодный пот, затем тош-
нота - таковы симптомы укачи-
вания. Закончиться все это мо-
жет обмороком.

Укачиванию мы больше под-
вержены тогда, когда переуто-
мляемся, недосыпаем или нер-
вничаем. Кинетоз может стать
и платой за гиподинамию, не-
тренированность - ведь состо-
яние организма в целом влия-
ет и на функции вестибулярно-
го аппарата. Закаленный, фи-
зически тренированный чело-
век даже при повышенной чув-
ствительности вестибулярного
аппарата не испытывает ука-
чивания или легко его перено-
сит. Так что подумать о профи-
лактике укачивания стоит за-
долго до полета. Занятия спор-
том, физкультурой благотвор-
но влияют на весь организм, в
том числе и на вестибулярный
аппарат, тренируя, укрепляя
его. Для тех, кто подвержен
укачиванию, особенно полез-
ны аэробика, бег трусцой, бас-
кетбол, волейбол, футбол. Во
время занятий этими видами
спорта снижается возбуди-

мость вестибулярного аппара-
та, происходит его постепен-
ная адаптация к нагрузкам.

Полезно выполнять и специ-
альные упражнения для трени-
ровки. Можно включить их в
комплекс утренней зарядки или
выполнять их в течение дня.
Это различные наклоны и пово-
роты головы; плавные ее вра-
щения от одного плеча к друго-
му; наклоны, повороты, враще-
ния туловища в разные сторо-
ны. Вначале рекомендуется де-
лать каждое движение 2-3
раза, затем постепенно дове-
сти количество повторений до
6-8 раз. Полезны и различные
кувырки, гимнастические уп-
ражнения на турнике, бревне, с
лонжей. Не упускайте случая
покачаться в гамаке, на каче-
лях. Различные карусели, ат-
тракционы также способствуют
укреплению вестибулярного
аппарата.

В ЛАЙНЕРЕ С КОМФОРТОМ

Очень важно и то, с каким
настроением вы отправляетесь
в дорогу. Заранее займитесь
аутотренингом, укрепляйте в

себе уверенность в том, что
все пройдет благополучно и
вас ожидают только приятные
впечатления. 

Во время многих рейсов стю-
ардессы предлагают не только
соки и минералку, но и спирт-
ные напитки. Помните: в возду-
хе опьянение наступает гораз-
до быстрее, доза алкоголя для
этого требуется в несколько
раз меньшая. Перед полетом
не переедайте, но и не соби-
райтесь в путь на пустой желу-
док, не переутомляйтесь и по-
старайтесь выспаться.

Займитесь в самолете чем-
нибудь – разгадыванием кросс-
ворда или разговором с попут-
чиками. Это развлечет вас, не
даст сосредоточиться на воз-
можных неприятных ощущени-
ях и, возможно, предотвратит
синдром укачивания.

Минеральная вода, леденцы,
кислые соки во многих случаях
помогают снять симптомы укачи-
вания. За несколько часов до по-
лета можно принять один из пре-
паратов, снижающих чувстви-
тельность вестибулярного аппа-
рата - аэрон (или любой его ана-
лог). Эффективны и гомеопати-

ческие средства, например, ком-
плексный препарат «Авиа-море».

Перемещения с запада на
восток переносятся хуже, чем с
востока на запад. Самолет
движется, догоняя рассвет,
ночь все не наступает. В таком
случае помогут темные очки
или светонепроницаемая по-
вязка (на некоторых рейсах их
выдают пассажирам).

Во время полета на большое
расстояние приходится долго
сидеть неподвижно, подчас в
неудобной позе. В последнее
время медики заговорили об
опасности тромбоза глубоких
вен (ТГВ), который может раз-
виться в самолете. Вслед за
инфарктом, инсультом ТГВ за-
нимает третье место по причи-
нам смертности. Во время дли-
тельного полета (больше трех
часов) кровоток в нижних ко-
нечностях резко ослабевает, в
результате увеличивается
опасность тромбоза. Иногда
это заканчивается трагически,
ставят диагноз – сердечно-со-
судистая недостаточность, но
на самом деле причиной смер-
ти становится небольшой
тромб, вызвавший тромбоэм-
болию.

Чем меньше расстояние ме-
жду креслами в самолете, тем
в более неудобной позе прихо-
дится сидеть. Поэтому ТГВ
наиболее подвержены пасса-
жиры экономического класса,
появился даже термин «син-
дром экономического класса».
Пассажиры первого класса
имеют возможность располо-
житься куда более комфортно.

В группе риска те, кто стра-
дает варикозным расширением
вен, ожирением, пожилые лю-
ди, беременные женщины.

Как предотвратить ТГВ? Ес-
ли вам больше 30 лет, перед
длительным полетом надевай-
те эластичные колготы или
бинты. Примите полтаблетки
аспирина. Во время полета по
возможности старайтесь чаще
вставать, ходить. Когда сидите
в кресле, двигайте ногами, го-
ловой, шеей. Избегайте упот-
ребления на борту алкоголя и
кофе, которые способствуют
обезвоживанию организма, в
результате чего кровь стано-
вится более вязкой. Надевайте
в полет удобную обувь на низ-
ком каблуке.

КУДА ЛЕТИМ, МИКРОБ? 

В самолете особый микро-
климат, для которого характер-
но высокое давление и повы-
шенная сухость воздуха. Воз-
духообмен очень ограничен -
форточку в салоне не откро-
ешь. Зато есть система конди-
ционирования, в результате ми-
кроорганизмы распространя-
ются очень быстро, и их коли-
чественное содержание в воз-
духе очень высоко. Не случай-
но после путешествия в само-
лете часто возникают насморк,
грипп, различные заболевания
дыхательных путей. Более чис-
тый воздух – в центральной ча-
сти салона, поэтому лучше вы-
бирать места именно там. Дру-
гую опасность таят в себе под-
головники. Если их по каким-то
причинам не поменяли, через
них можно заразиться грибко-
вым заболеванием. Перед тем
как сесть в кресло, убедитесь,
что подголовник чистый.

И  приятного вам полета!
Подготовила 

Светлана РЯБУХИНА

ПЧЕЛКУ 
ВЫЗЫВАЛИ?
Болят суставы, и уже трудно ходить? Порой даже
один шаг сделать - проблема? Лето - отличная воз-
можность поправить здоровье.

Раньше пчелиным ядом повсеместно лечили суставы, хондроз, ради-
кулиты. Почему бы не воспользоваться этим проверенным способом
лечения?

Для начала проведите пробу на переносимость. На обработанную спир-
том поясницу руками или пинцетом приложите пчелку. Через 5-10 секунд
жало удалите.  Если нет бурной кожной реакции, слабости, подташнива-
ния, головокружения - лечение можно проводить. Длительность цикла - 10
дней. Для процедур выбирайте два сустава. В первый день используется
одна пчела. На второй - две...  Отдохнув неделю, продолжайте ужаливания
в течение следующих 10 дней, но уже по три пчелы на процедуру. Эта ме-
тодика дает неплохой эффект при эндартериите нижних конечностей, тем
более что пчелиный яд оказывает обезболивающий и сосудорасширяющий
эффекты, а также уменьшает вязкость крови. Однако помните: лечение
пчелиным ядом противопоказано при сахарном диабете, заболеваниях по-
чек, аллергии на мед и укусы пчел.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

Лето – пора путешествий. У многих еще впереди отпуск, других ждут даль-
ние командировки. Если путь предстоит неблизкий, большинство из нас
предпочитает лететь самолетом. Вот несколько советов тем, кто собирает-
ся подняться на борт лайнера.

НЕ ЧИХАЙТЕ 
В ОБЛАКАХ!

Впервые химическое вещество для
лечения человека применил врач Па-
рацельс в XVI веке. Сейчас выпуска-
ется такое количество лекарств, что
даже специалисту в них трудно разо-
браться. Но, увы, количество  боль-
ных и болезней не только не умень-
шилось, а наоборот, увеличилось.

ВМЕСТО АСПИРИНА  
ПУЗЫРЬ 



РИНГ НАДЕЖДЫ
Во Дворце спорта на улице Эйзен-

штейна, что в Северо-Восточном округе
столицы, соревновались боксеры в рам-
ках турнира «Открытый ринг». Свой уро-
вень предъявили публике как дебютан-
ты, так и мастера, давно зарекомендо-
вавшие себя в подобных состязаниях. В
итоге хозяева ринга из клуба «Норд»
одержали командную победу, выиграв
почти все бои.

ГОСТЯМИ БЫЛИ
КЛАССИКИ...

А на Авиамоторной улице, во Дворце
спорта имени Ивана Ярыгина, схлестну-
лись между собой борцы классического
стиля, ныне именуемого греко-римским.
Уровень весьма солидный: Гран-при па-
мяти выдающегося русского борца Ива-
на Поддубного имеет статус междуна-
родного турнира. И в гости к нашим бор-
цам пожаловали атлеты из 29 стран. Со-
ревнования к тому же являлись отбороч-
ными к предстоящему в сентябре миро-
вому первенству в Китае.

Престижность состязаний подчерки-
вали в беседах с репортерами олимпий-
ские чемпионы в этом виде борьбы  Ми-
хаил Мамиашвили, Александр Карелин.
По их словам, зарубежные соперники
рвались в российскую столицу, чтобы
доказать свою состоятельность мирово-
му спортивному сообществу, дабы ото-
браться на турнир в Китай. Однако хозя-
ева арены не позволили проявить себя
гостям в полной мере, выиграв схватки
почти во всех весовых категориях.

УДАЧНЫЙ ДЕБЮТ
«МОСКВЫ»

Столичный футбольный клуб не терял
времени даром, пока лучшие сборные
мира выявляют сильнейшую команду на
планетарном форуме в Германии. Подо-
печные Леонида Слуцкого дебютировали
в европейском турнире Интертото - от-
борочном соревновании к Кубку УЕФА,
куда московская команда мечтает про-
рваться уже в этом году. Чтобы мечты
сбылись, необходимо успешно преодо-
леть сито отборочных матчей, где пер-
вым соперником земляков стал клуб из
Минска «МТЗ Рипо». Стартовая встреча
прошла на стадионе имени Эдуарда
Стрельцова. «Москва» подобрала-таки
ключи к футбольным воротам отчаянно
сопротивлявшихся белорусов. Сначала
со штрафного удара цель поразил Петр
Быстров, удвоил результат Роман Ада-
мов - 2:0 побеждают москвичи. Перед
ответным поединком в Минске у «Моск-
вы» неплохие шансы на продолжение
борьбы в европейском турнире.
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Сборная Украины на хоро-
шем уровне провела лишь
второй тайм. Должны были

забивать Гусин с Калиниченко,
еще раз мяч угодил в переклади-
ну ворот итальянцев после выве-
ренного навеса в штрафную пло-
щадку того же Калиниченко, удар
головой в штангу наносил уже
партнер Максима. Жаль. Невезе-
ние вкупе с невысоким пока уров-
нем мастерства и предопредели-
ли результат матча.

Достойно, однако, держал себя
во время игры и на послематче-
вой пресс-конференции Олег
Блохин. Он, естественно, сокру-
шался, когда его питомцы не мог-
ли переиграть вратаря соперни-
ков, но перед журналистами Олег
Владимирович не корил своих ре-
бят. Да, уступили - 0:3, но за та-
кую игру, право, не стыдно. Укра-
инцы не выглядели мальчиками
для битья, что и подчеркнул тре-
нер на пресс-конференции. «МС»
же вправе поздравить себя за
верный прогноз, именно наша га-

зета предсказывала вероятность
выхода сборной Украины в чет-
вертьфинал.

...Плеваться, извините,  хоте-
лось во время просмотра другого
четвертьфинала Германия - Ар-
гентина. Южноамериканцы игра-
ли тоньше, искуснее, разнообраз-
нее хозяев стадиона, хотя особо и
не превзошли немцев в количест-
ве голевых моментов. В защите
аргентинцы действовали расчет-
ливо, хладнокровно и на редкость
согласованно. Очень сыгранный
коллектив! И гол забили потряса-
ющий: защитник Айяла с отклоне-
нием корпуса, в прыжке - ударом
головы - послал мяч в нижний
угол немецких ворот. Впрочем,
хозяева за 10 минут до конца ос-
новного времени не менее краси-
во отыгрались, когда комбинацию
партнеров завершил Клозе - 1:1. В
серии послематчевых пенальти
удачливее оказались немцы - 4:2.

А наплевательские настроения
породил словацкий арбитр Лю-
бош Михел, на мой взгляд, свои-

ми непрофессиональными реше-
ниями исказивший результат
важного матча. Он не назначил
два пенальти в ворота хозяев чем-
пионата. «Объективные» тамош-
ние телеоператоры даже не сочли
нужным повторить зрителям эпи-
зод, когда их любимец по фами-
лии Баллак оборвал комбинацию
аргентинцев в своей штрафной
площадке рукой. Позднее снесли
на подступах к вратарской пло-
щади Родригеса, он выбегал один
на один с немецким голкипером.
Михел вместо назначения пеналь-
ти «угостил» аргентинца «горчич-
ником».

Нельзя арбитров с подобным
восприятием и близко подпускать
к работе в матчах столь высокого
международного уровня. Михел,
к слову, умеет судить. Налицо
предвзятость, брызжущее через
край желание, возможно, небес-
корыстное, во что бы то ни стало
угодить хозяевам поля. Поверьте,
Михела, скорее всего, назначат на
финальную встречу, если туда по-

падут немцы. Заслужил. К момен-
ту выхода этого номера газеты в
свет болельщики уже будут знать
результат полуфинального по-
единка Германия - Италия...

Слава богу, судейская бригада
не повлияла негативно на ход и
результат матча Франция - Бра-
зилия. Французы, по-моему, иг-
рали не просто лучше пятикрат-

ных чемпионов мира, а намного
лучше. И счастье южноамери-
канцев, что они отделались лишь
одним пропущенным мячом. 

Чудеса техники творил Зидан,
на его фоне, казалось бы, ис-
кусные соперники просто мерк-
ли. Командное взаимодействие
у «трехцветных» было потряса-
ющим: «стенки», «забегания»,
передачи партнерам на ход - все
делалось своевременно, краси-
во. Хотя стартовали в первенст-
ве французы серенько, даже
безлико. Но смогли, как видим,
прибавить. Бразильцы же не из-
бавились от своего чрезмерно-
го величия. Менее классные,
чем французы, оппоненты не
наказали в свое время бразиль-
цев за явные оплошности в обо-
роне. В этом фиаско нет и нале-
та случайности. 1:0 - побеждает
сборная Франции, гол на счету
Анри.

Закономерен вылет из турни-
ра англичан. Выглядели они жал-
ко, ничем не запомнились в ата-
ке. Правда, те же португальцы,
соперники по четвертьфиналу,
смотрелись немногим лучше, но
их решения на поле были не
столь примитивными. В лотерее
с пенальти (120 минут заверши-
лись нулевой ничьей) сильнее
оказалась сборная Португалии -
3:1. В полуфинале она встреча-
лась с французами.

Для любителей статистики
приводим результаты двух мат-
чей 1/8 финала: Бразилия - Гана
- 3:0, Испания - Франция - 1:3.

Ранним утром на Василь-
евском спуске у стен
Кремля в основном ре-

портеры да гости столицы об-
щались с потрясающими пу-
тешественниками, не убояв-
шимися отправиться на ост-
ров Сахалин, что в десяти ты-
сячах километрах от столицы.
Событие не рядовое, ведь у
всех участников автопробега
по тем или иным причинам
поражена опорно-двигатель-
ная система. Но отчаянно сме-
лые люди, которых доставля-
ли к «шкодам» и «жигулям»
на инвалидных колясках, без
тени сомнения садились за
руль легковушек.

- Управление-то ручное,
давно отработанное в подоб-
ных поездках, - пояснял мне
Геннадий Забудский. - Так что
в пути, думаю, все должно
быть нормально. Да и не но-
вичок я. Ездил уже таким об-
разом по местам боевой сла-
вы Подмосковья, выбирался в
Крым, Пензу, Питер.

И зачем это нужно Гене -
трястись столько времени
(маршрут рассчитан на целый
месяц, разумеется, с останов-
ками и отдыхом в городах и
весях) на наших, мягко гово-
ря, не обустроенных дорогах,
испытывая массу неудобств?

- Цель-то простая - преодо-
леть себя, - без всякой рисов-
ки говорит Геннадий. - Вот пе-
реживал за наших братьев-
славян из Украины, они все же
проиграли итальянцам на
чемпионате мира по футболу.
А мы все, кто едет на Сахалин,
выиграем, вот увидите. Мне

особенно комфортно - напар-
ница рядом замечательная,
моя жена Люба.

Гена, по его же словам, не
домосед. Несмотря на травму
позвоночника (не любит он

этот давний случай вспоми-
нать), Забудский посещал и
поныне посещает выставки,
концерты. Вот на концерте
группы «Пинк Флойд» и поз-
накомился с будущей супру-

гой. Было это лет двадцать на-
зад. С тех пор влюбленные не
расстаются, несмотря на все
невзгоды.

Другой москвич, тот самый
Юрий Баусов, упомянутый в на-
чале репортажа, по образова-
нию философ, оканчивал в свое
время МГУ. Беда пришла трид-
цать лет назад - тоже, как и у

Геннадия, травма позвоночника.
- Видите ли, формула жиз-

ни на самом деле проста, мно-
гое зависит от того, кто с то-
бой рядом, - размышляет
Юрий. - Мне везло: друзья не

позволили раскиснуть, реаби-
литация после увечий прошла
даже быстрее, чем я ожидал.

Помогли Юре воспрянуть
духом и регулярные занятия
спортом (еще до катастро-
фы). Он до сих пор поигрыва-
ет в любимый волейбол. На
Сахалин Юрий поехал вместе
с давними приятелями.

- Мы не хотим, чтобы это вы-
глядело подвигом, такие путе-
шествия должны стать нормой
жизни, и к нам стоит относить-
ся, как к полноценным людям,
- говорит Баусов. - Конечно, бу-
дем привлекать внимание к
проблемам инвалидов властей
предержащих. Хороши ли, на-
пример, дороги для нас? Когда
разрешатся наконец транс-
портные неувязки? Ведь мои
друзья не могут толком по-
пасть ни в троллейбус, ни в ав-
тобус - нет необходимых при-
способлений, всяких там подъ-
емников, ничего...

Юрий Николаевич возглав-
ляет Ассоциацию молодежных
инвалидных организаций, вхо-
дит в состав комиссии по де-
лам инвалидов при председа-
теле Совета Федерации РФ. И
всячески помогает молодым
ребятам, попавшим в беду, по-
скорее реабилитироваться.
Получить образование, устро-
иться на работу. 

А на Сахалин Баусов со то-
варищи отправились впервые.
Чтобы преодолеть себя, пооб-
щаться с людьми - в Нижнем
Новгороде и Самаре, Ульянов-
ске и Челябинске, Новосибир-
ске и Благовещенске, разуме-
ется, и на Сахалине. Удачи им!

Спасение утопающих - дело рук
самих утопающих? Нет. Во вся-
ком случае, в пруду парка «Кузь-
минки», что на территории Юго-
Восточного округа столицы, мо-
лодые люди оказались неравно-
душными к своим братьям и сест-
рам, то есть ровесникам.

Это один из видов спортивно-военизированной
программы Студенческих игр. Поверьте, в ис-
полнении крепких юношей и особенно симпа-

тичных девушек зрелище что надо! Еще студенты де-

сяти московских вузов стреляли из автоматического
оружия в тире - с десяти метров по пяти мишеням.
Бежали спринт - 100 и 200 метров. По тонкому канат-
ному мостику на скорость переправлялись на другой
берег водоема и обратно. Играли в пейнтбол и пляж-
ный волейбол. И даже примеряли костюмы химиче-
ской защиты, конечно, на четкость и опережение
друзей-соперников. В общем, славно резвились.

Самые ловкие, быстрые успевали позагорать на
бережку, но паузы весьма скоротечны. Полевая кух-
ня тут как тут. Порцию-другую горячей гречневой
кашки с мясом перехватить, компотом запить - мно-

го ли студенту надо? И - снова на старт. Знаниями
истории битвы под Москвой (да-да, это тоже входи-
ло в программу соревнований) блеснули студенты
Государственной юридической академии. Их коллеги
из Военно-воздушной инженерной академии четче и
быстрее всех переправлялись на другой берег по ка-
нату. А студенты МАИ выиграли турнир по пляжному
волейболу...

В командном же зачете победа за ребятами и де-
вушками из Академии управления МВД, второе мес-
то у студентов Военно-воздушной инженерной акаде-
мии, третьей стала команда МАИ.

СУДЬЯ ВЫВЕЛ ГЕРМАНИЮ 
В ПОЛУФИНАЛ

Наверное, закономерно, что итальянцы обыграли в четвертьфи-
нале мирового футбольного первенства украинцев - 3:0. Вот
только крупный счет, пожалуй, не соответствует характеру
встречи. Не заслужили подопечные Олега Блохина разгрома.

СТУДЕНТЫ БЕЖАЛИ ПО... КАНАТУ

- Я не мог не проводить этих замечательных людей в дальнюю
дорогу, - признался полковник ГИБДД Василий Белобородов.
- Давно и много слышал, например, о Юрии Николаевиче Ба-
усове, наконец познакомились...

В ИНВАЛИДНЫХ КОЛЯСКАХ
НА САХАЛИН - 

Бразильцы отчаянно сопротивлялись, 
а победили французы - 1:0
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-Ее зовут магония подуболист-
ная, - сказала знакомая, вру-
чая мне весьма странный

подарок - вечнозеленый кустарник с
красивыми кожистыми, но колючи-
ми листьями. Несколько лет он не
цвел, пока я не пересадила его в угол
дома между стеной и верандой. Ме-
сто там теплое, юго-западное и не
продуваемое. И растение зацвело зо-
лотыми гроздьями уже на следую-

щую весну, а осенью появились яр-
ко-синие ягодки. Позже я узнала, что
мой воспитанник родом из Северной
Америки, относится к семейству бар-
барисовых и плодоносит очень вкус-
ными ягодами в начале августа.
Единственное, что меня огорчило, -
это отвратительный запах, напоми-
нающий аммиак. Зато возле магонии
даже букашки-таракашки не задер-
живаются. А в остальном эта «ба-

рышня» весьма неприхотлива, тене-
вынослива, устойчива к задымле-
нию, хорошо переносит стрижку.
Весной во время роста побегов ли-
стья сильно краснеют, летом - зеле-
неют, осенью приобретают золоти-
сто-бронзовую окраску. Словом,
очень красивое растение!

Развивается магония медленно
(высота куста в зрелом возрасте до-
стигает чуть больше метра), зато хо-
рошо цветет и плодоносит. Расти
может на любых почвах, богатых гу-
мусом. Лучше плодоносит при доба-
влении в почву песка. Зимой ее при-
ходится защищать от сильных моро-
зов мешковиной или другим матери-

алом, постепенно раскрывая до
окончания схода снежного покрова.

Размножается магония очень лег-
ко - корневыми отпрысками или
стратифицированными семенами,
которые высевают весной. От кустов
весной можно делать отводки. За
лето у них образуются корни, и к
осени новые растения готовы к пе-
реселению на другое место. Нет
проблем с размножением магонии и
черенками, которые нарезают осе-
нью с 3-5 почками. Весной их заме-
нят зеленые черенки, посаженные
под пластмассовые колпаки или сте-
клянные банки.

Инна ВОЛКОВА

Вжару организм теряет много жидкости, поэ-
тому и требуется ее больше, чем обычно. Так
что пить можно столько, сколько требует ор-

ганизм - конечно, если у вас здоровые почки. Здо-
ровому человеку можно пить до трех литров в
день, а при физической нагрузке даже больше –
до пяти-шести. Чтобы восстановить водно-соле-
вой баланс организма, можно увеличить потреб-
ление поваренной соли – на 5 - 10 г в день. С той
же целью один раз в день можно принимать пре-
параты калия – панангин или аспаркам.

Когда под ногами раскаленный асфальт, а воз-
дух словно плавится от жары, хочется весь день
просидеть в прохладной речке или на худой ко-
нец встать под холодный душ. На самом деле го-
раздо больший и долговременный эффект, как
ни парадоксально, дает горячий душ: горячая во-
да расширяет сосуды, благодаря чему улучшает-
ся теплообмен. Приняв с утра горячий душ, вы
будете бодры и энергичны весь день.

Если вы сильно потеете в жаркую погоду, по-
могут ванны из трав. Возьмите по 100 г сосновых
игл и хвои ели, 150 г еловых почек и 250 г листь-
ев мать-и-мачехи, смешайте, прокипятите в двух
литрах воды в течение 15 минут. Затем процеди-
те и добавьте полученный отвар в ванну с водой
(температура воды должна быть около 30 граду-
сов). Продолжительность ванны – 10 - 20 минут.
Их надо принимать ежедневно в течение 15 - 20
дней.

Если хотите, чтобы в знойный день от вас ис-
ходил запах свежести, сделайте ванну-дезодо-
рант. Для нее понадобится: 50 г хвоща, 100 г
хвои сосны, 100 г розмарина и 250 г коры дуба.
Смесь залейте 2 литрами кипятка и прокипяти-
те в течение 10 минут. Настаивайте еще 10 ми-
нут, затем процедите и добавьте полученный от-
вар в ванну.

СИЖУ НА ПЛЯЖУ

Наконец-то и вы присоединились к счастлив-
чикам, оккупировавшим пляжи, и с утра вместо
офиса отправились погреться на солнышке. Не
забыли запастись лежаком или пляжным ков-
риком? Иначе утром, когда песок еще холод-

ный, можно подхватить простуду, а позже, ко-
гда станет жарко, окажетесь как на горячей ско-
вородке. Такое прогревание может быть не на
пользу, особенно если имеется какой-то внут-
ренний воспалительный процесс, о котором вы,
возможно, еще не знаете.

Теперь скорее в воду! Вы окунулись и по-
плыли. Но что это: резко свело икроножную
мышцу... Ничего страшного, обычная судорога,
вызванная резким спазмом сосудов. Не пани-
куйте, страх – худший помощник. Всегда пом-
ните о том, что у вас вполне хватит сил доп-
лыть до берега даже без помощи скованной
судорогой ноги. Просто постарайтесь успоко-
иться, а потом резко потянуть пальцы к себе и
растереть мышцы.

Если у вас судороги бывают периодически,
старайтесь не купаться в холодной воде и захо-
дите в нее постепенно, не с разбегу.

Не купайтесь и не ныряйте в незнакомых мес-
тах. Расспросите местных жителей, и они охотно
расскажут вам про «нехорошие» места в местной
речке или озере – омуты, водовороты.

НЕ СПИ, ПЕРЕГРЕЕШЬСЯ!

Лежа на травке под ласковыми солнечными
лучами, ничего не стоит задремать. А вот этого
как раз лучше не делать, так можно получить
солнечный или тепловой удар. Его сопровожда-
ют тошнота, головокружение, холодный пот,
шум в ушах, слабость. Если вы почувствовали
эти симптомы, перейдите в тень, выпейте холод-
ной воды, разотрите виски одеколоном или на-
шатырным спиртом.

Если рядом с вами кому-то стало плохо, помо-
гите ему перебраться в тень, а если он потерял
сознание, то перенесите. Уложите так, чтобы но-
ги были слегка приподняты. Расстегните одежду,
дайте понюхать нашатырного спирта, положите
холодный компресс на голову, дайте воды, мож-
но слегка подсоленной (1 чайная ложка на 1 л
воды). Если пострадавшему не станет лучше, вы-
зывайте «скорую».

Светлана 
РЯБУХИНА

Если подвязка ветвей
смородины и крыжовника
не была сделана раньше,
нужно позаботиться об
этом сейчас. Лучше всего
использовать для этих це-
лей прочный шпагат, ку-
сок мягкого провода. Его
крепят, например, к опо-
ре. В трубу можно вста-
вить кусок более тонкой
трубы, просверлить в ней
дырку и вставить гвоздь.
Благодаря этому высоту
подъема ветви легко ре-
гулировать.

Продолжаем ежедневно
пропалывать сорняки. Осо-
бое внимание уделяем теп-
лицам и парникам. Поли-
ваем только в утренние ча-
сы, но обильно. Теплицу с
томатами регулярно про-
ветриваем. Обрываем па-
сынки и просушиваем их с
целью заготовки сырья
для борьбы с вредителями
сада следующего сезона.

В парниках вместо оку-
чивания корней огурцов
засыпаем их опилками, пе-
ремешанными с торфом и
песком, предварительно
обработанными мочеви-
ной. Томаты подвязываем
к кольям.

Плодовые деревья в на-
чале месяца подкармлива-
ем жидким удобрением:
раствором коровяка (2:8),
добавляя 10 г аммиачной
селитры и 20 г суперфос-
фата на ведро воды. 

С кустов черной и крас-
ной смородины ежедневно
удаляем паутинные гнезда
огневки и пораженные
червяком ягоды.

На Самсона Сеногноя –
10 июля проводим повтор-
ный посев салата и укропа.

Продолжаем выкапы-
вать луковицы тюльпанов,
нарциссов и гиацинтов, и
после просушивания ук-
ладываем их в темное

прохладное место на хра-
нение до высадки в грунт
осенью.

Чтобы ускорить созре-
вание грунтовых томатов,
лука-репки, чеснока, мож-
но постепенно сокращать
их полив. Но пересушивать
землю на грядке с томата-
ми не стоит, иначе после
очередного полива или до-
ждя из-за резкого измене-
ния режима влажности
почвы на плодах появятся
трещины.

В период формирова-
ния корнеплодов полив
особенно полезен морко-
ви, свекле, пастернаку, пе-
трушке и сельдерею. При
недостатке влаги корне-
плоды формируются мел-
кими и дряблыми. 

Продолжаем подкормку
овощных растений, в пер-
вую очередь томатов, пос-
ле чего окучиваем их или
мульчируем вокруг почву.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ПАНАЦЕЯ ОТ ЖАРЫ:
ГОРЯЧИЙ ДУШ, 
ЧАЙ С ЛИМОНОМ ИЛИ КВАС И...
НЕ СПАТЬ ПОД СОЛНЦЕМ
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Делу - время,

КОГДА ПЛАВИТСЯ АСФАЛЬТ
Чем лучше утолять жажду? Когда столбик термометра подни-
мается до плюс тридцати, вопрос отнюдь не праздный. И оте-
чественные, и импортные газированные напитки типа «пеп-
си» обладают способностью утолять жажду лишь на короткое
время. Гораздо лучше в этом отношении негазированная ми-
неральная вода, чай с лимоном, квас или натуральный фрук-
товый сок пополам с водой.

ЦВЕТЫ В РАМКЕ
Преподнести цветы любимой  - это, конечно,

замечательно. Но еще лучше, если цветы в...
рамке.

Правда, цветы должны быть сухие. Еще понадо-
бится каркас из картона, поролона или толстого
сукна, закрепленного с обратной стороны рамы.
Практичность этой идеи заключается в возможно-
сти постоянной смены сюжета. В картине могут
присутствовать бабочки, стрекозы, божьи коровки...
Такой набор представителей фауны продается пра-
ктически в любом галантерейном магазине.

Картина может быть одномерной, двухмерной и
трехмерной, включая плоскости самой рамы. Для
монтажа предметов используются цветные швей-
ные  булавки с круглой головкой, прозрачная клею-
щая лента, а также нитки и иголка. Нитки подбира-
ются под цвет основного фона полотна.

Андрей КАРАБАНОВ

ШЛЯПКА 
НА НОЖКЕ

Хочу поделиться с читателями «МС» рецептом
оригинальной закуски.

Свежие помидоры среднего размера разрезаем
пополам. Теперь они будут шляпками боровичков.
Ножки делаются из салата, свернутого в трубочки,
внутрь которых надо положить творог, протертый с
солью и чесноком. Грибок протыкают острой палоч-
кой.

Любовь ГРАДОВА

Если на дереве
не распусти-
лась листва,

значит, оно уже
умерло. Высохшую
яблоню, вишню или
другое растение
можно декориро-
вать под «гарси» -
цветочное дерево,
состоящее из каш-
по с живыми цвета-
ми, лучше всего те-
ми, которые краси-
во цветут с весны
до поздней осени.
Сейчас модно деко-
рировать клумбы и
ширмы растения-
ми, высаженными в
различные емко-
сти, а не в грунт.
Это могут быть ти-
пичные для данно-
го региона культу-
ры. В зависимости
от замысла садово-
да они «переезжа-
ют» с одного места
на другое, как декорации,
которые и красить не надо.
Многолетние растения в ем-
костях оставляют зимовать,
предварительно изолиро-
вав, утеплив корневую сис-
тему, или заносят в помеще-
ния типа омшаника. Для вы-
ращивания земляники стро-
ят «вертикальные гряды» -
горки, пирамиды, подвеши-
вают набитые субстратом
рукава (мешки) из пленки.
Ящики с ампельными сорта-
ми устанавливают на крыш-
ках построек, а кашпо - на
ажурных стенках. 

На декоративных деревь-
ях уместно рядом с цветами
поместить искусственные
бабочки, стрекозки, а также
гнездышки-веночки с разно-
цветными птичками, кото-
рые можно приобрести в
любом садовом центре.
Кстати, о птичках. Сквореч-
ники бывают не только для
пернатых друзей сада. Их
можно сделать самому лю-
бого размера и раскрасить
по своему усмотрению. А ес-
ли в дальнейшем в них посе-

лятся настоящие птицы, ра-
дость вас ждет неимовер-
ная.

Создать уютный уголок на
даче помогут и ширмы. Они
есть в продаже, но не каж-
дому по карману. Однако
выход существует. Берутся
обычные деревянные ящики
из-под фруктов и овощей и
окрашиваются в зеленый
цвет разных оттенков. Потом
устанавливаются в шахмат-
ном порядке друг на друга.
Такая плоская ширма-пира-
мида легко собирается и
убирается на зимний пери-
од, а весной устанавливает-
ся снова. Чтобы альпийская
горка, выложенная из цве-
точных горшков, выглядела
наиболее естественно, вос-
пользуйтесь выкопанными
кусочками земли с травой.
Островки мха помогут
скрыть края горшков и од-
новременно удерживать вла-
гу в емкостях.

Словом, сотворите на даче
сад Семирамиды!

Татьяна ЧИРКОВА
Фото автора

НА ВКУС И ЦВЕТ - 
ТОЛЬКО НЕ НА ЗАПАХ

«На ясене вырос здоровенный гриб.
Сосед сказал, что он съедобный. Так ли
это?

Игнат СТАРОДУБЦЕВ».
Судя по фотографии, у подножья дере-

ва вырос гриб трутовик.  Его шляпки часто
развиваются также на штамбах и сучьях
плодовых деревьев, а грибница располага-
ется внутри древесины, разрушая сердце-
вину. Форму он имеет разнообразную: от
копытообразной до черепитчатой. А появ-
ляется обычно на ослабленных организ-
мах. Увы, такое дерево обречено на гибель.

Поэтому трутовика, обосновавшегося
на яблонях, вишнях и других плодовых де-
ревьях, необходимо уничтожить. Дезин-
фекция ран антисептиками на протяжении
всей жизни дерева - также неотъемлемая
часть борьбы с ним.

В то же время из трутовика получают
ценнейший биологический препарат об-
щеукрепляющего, противоязвенного дей-
ствия. В Закавказье молодой гриб исполь-
зуют в пищу. Однако собирать его можно
только в экологически чистой зоне. В го-
родской среде он накапливает такое коли-

чество канцерогенных веществ, которые
могут вызвать сильное отравление.

Наталия 
ЗАМЯТИНА,

провизор, агроном Ботанического
сада лекарственных растений

Московской медицинской академии
им. И. Сеченова

ТРУТОВИК - 
НЕ ТРУДОВИК

НАРЯД ПОД «ГАРСИ»



ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ
Раннее утро. Телефонный звонок.
- Алло, это МЧС?
- Да, это МЧС.
- Скажите, что у нас в городе происходит? Земле-

трясение?
- Ничего не происходит. Все спокойно.
- Все спокойно? И это, по-вашему, все спокойно?
- Да, гражданин, в нашем городе абсолютно все

спокойно.
- Странно, если в городе все так спокойно, почему

же меня с утра так трясет?
Эдуард АДАМОВИЧ,

загулявший

В Обалдуевске лето: листья зеленеют, зе-
лень, которую теперь нельзя называть да-
же у.е., вянет. И вместе с ней вянет и трудо-
вой энтузиазм многих обалдуевцев. Еще
бы, в ближайшей перспективе солнце, воз-
дух и вода. Или байдарки, палатки, комары.
Кому что... Поэтому надо готовиться - рюк-
заки, удочки, солнцезащитные очки, ку-
пальники-плавки...
Но есть в Обалдуевске люди, которые

всегда на посту. Буквально! Еще извест-
ный советский поэт писал про этих лю-
дей: «Ищут пожарные, тушит милиция...»
Или наоборот. Давненько писались эти
строки...
Строки строками, но в реальной жизни опера-
тивных служб Обалдуевска мало что измени-
лось. Разве что их служба стала еще опасней
и трудней. И покой, как и отпуск, им только
снится...

Прогноз по Москве 
с 5 по 11 июля 2006 года

Встреча с июлем  прошла под знаком па-
смурного неба и осенней прохлады. Дело в
том, что к нам проник очень холодный воз-
дух из Арктики. Но в июле похолодание на-
долго не задерживается, ведь лето все же
есть лето. Так что на этой неделе вернется
теплая летняя погода, а в выходные дни
можно рассчитывать и на жару.

В среду, 5 июля, атмосферный фронт с
северо-запада может испортить картину
летнего дня. При облачной погоде с прояс-
нениями местами пройдут кратковремен-
ные дожди, температура ночью 10-12, по
области 9-14, днем 21-23, по области 20-25,
ветер северный 5-10 м/с.

В четверг, 6 июля, опять верх возьмет ан-
тициклон. Ожидается погожий день. При пе-
ременной облачности и северо-западном
слабом до умеренного ветре преимущест-
венно без осадков. Температура ночью в
Москве 9-11, по области 8-13, днем в Моск-
ве 24-26, по области 22-27 градусов.

В пятницу и субботу под влиянием все то-
го же антициклона ожидаются теплые и по-
гожие дни.

В воскресенье, 9 июля, и в последующие
дни увеличивается вероятность кратковре-
менных дождей, из-за дождей дневная жара
ослабеет, по ночам будет 9-14 градусов,
днем 20-25 градусов. 

В начале недели и после выходных дней
погода будет вполне комфортной и никаких
неприятностей принести не должна. Единст-
венным неблагоприятным для здоровья по-
годным фактором останется в начале ны-
нешней недели повышенный фон атмо-
сферного давления. В дальнейшем, когда в
послеполуденные часы на фоне повышен-
ной температуры воздуха и пониженного
содержания кислорода в воздухе сформи-
руются условия погодной гипоксии, тяжело
придется людям с сердечно-сосудистыми и
эндокринными заболеваниями, а также де-
тям и людям пожилого возраста. В эти жар-
кие дни рекомендуется долго не пребывать
на открытом солнце, чаще пить минераль-
ную воду и различные морсы, а также не
пренебрегать водными процедурами.

Неспокойный геомагнитный фон будет до-
полнительным неблагоприятным фактором
для здоровья метеочувствительных людей 8
и 9 июля. В эти дни метеозависимым людям
следует быть особенно внимательными к
своему здоровью.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

«Перед нами – Большой театр. В кадре –
японская актриса Комахи Курихара, которая
сыграла в фильме  «Москва – любовь моя»
роль балерины Юрико. Фильм поставил в 1974
году режиссер Александр Митта. Картина о
любви,  нежности и коротком счастье, прерван-
ном, увы, смертью героини. Но все равно
фильм светлый и очень добрый» - так написа-
ли в своем ответе на предыдущее задание по-
стоянные участницы нашей игры Надежда Го-
лыженкова и Наталья Акжигетова. Спасибо
всем, кто правильно ответил и на предыдущие
задания, в числе которых – А. Б. Павлов, Дани-
ель Тибилов, Лидия Ледерсон. Всех их пригла-
шаем в редакцию за призами – пригласитель-
ными билетами в кинотеатры.

Публикуя сегодня очередное задание, сооб-
щаем читателям и о том, что на короткое вре-
мя в состязании кинолюбителей-знатоков Мо-
сквы наступают «летние каникулы». О возоб-
новлении игры (примерно через месяц) вы уз-
наете со страниц «Московской среды».
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потехе - час

По оперативным данным, по-
лученным в райотделе ми-
лиции из надежного источ-

ника - бабы Дуси, рецидивист
Хрипатый должен был появиться
у своей зазнобы со дня на день.
На квартире зазнобы - дородной,
пышнотелой продавщицы Алены
Забубеновой - решено было орга-
низовать засаду. В засаду отряди-
ли младшего лейтенанта Николая
Свинцова. Во-первых, Коля был в
райотделе самым маленьким -
всего метр сорок в стальной кас-
ке. А во-вторых, ел мало. Как ни
крути, а только такому в засадах и
сидеть: никто не увидит, да и до-
полнительный паек не требуется.
На одной банке гороха со свини-
ной сто лет протянет.

Утром в понедельник младшего
лейтенанта привезли на квартиру
гражданки Забубеновой. Алене
опер сразу понравился: и места
мало занимает, и шустрый: за
пять минут в ванной кран почи-
нил.

- Ладно уж, Колюнчик, - ласко-
во сказала она ему, - так и быть,
сиди в своей засаде. Только смот-

ри у меня, смирно сиди! А не то
выгоню.

И с этими словами посадила
младшего лейтенанта в кладовку.
Прошло три дня, а Хрипатый не
появился. Николай доел банку го-
роха и стал жевать ремень.

Алена сжалилась. Она выпусти-
ла оперативника из кладовки, на-
кормила борщом с пампушками и
салом с чесноком. Благодарный
Свинцов переклеил в квартире
обои и перестелил линолеум, а
Хрипатого все не было.

Как-то вечером по прошествии
двух недель Алена спросила:

- Эй, Колюнчик! Замерз, поди, в
кладовке?

- Н-н-ну. 3-з-замерз, - отозвался
младший лейтенант, стуча зубами.

- Ладно уж, иди сюда, - смило-
стивилась Алена.

Счастливый Свинцов быстро
юркнул под одеяло, свернулся ка-
лачиком и затих.

- Наверное, ты и приставать ко
мне будешь? - строго спросила
Алена.

- Нет-нет! Что вы!!! - ужаснулся
Коля. - Не буду!!!

- Нет, будешь! - еще строже
сказала Забубенова и крепко об-

няла оперативника. А Хрипатого
все не было и не было.

Через месяц засады Николай
играл с детьми гражданки Забу-
беновой, ходил на родительские
собрания, выносил мусор и со-
оружал антресоли. Иногда Алена
прислоняла его к дверному кося-
ку и карандашиком делала от-
метки роста. За три месяца Свин-
цов прибавил десять сантимет-
ров, а Хрипатого по-прежнему не
было.

Через полгода сыграли свадь-
бу, Свинцовы ждали прибавле-
ния в семействе, когда приехали
Колины товарищи по службе.

- Все, Николай! Считай, что от-

мучился: пришел приказ из го-
родского УВД снять засаду. Взя-
ли-таки Хрипатого. Да не где-ни-
будь, а в Швейцарии, - радостно
сообщили товарищи.

- То есть как это «снять заса-
ду»? А это вы видели? - грозно
спросила Алена товарищей по
работе и показала им внуши-
тельную фигу. - Ну взяли Хрипа-
того, а Лешку Косорылова вы
взяли? А Пашку-Глухаря? А
Витьку-Баклана?

- Нет, - растерянно ответили
товарищи по работе, - не взяли
пока...

- Вот и не сбивайте человека с
панталыку. Как сидел человек в
засаде, так и будет сидеть. А то
ишь ты! Раскомандовались! На
наш век рецидивистов хватит! -
уверенно сказала гражданка
Свинцова и, погладив мужа по
голове, нежно спросила: - Так
ведь, Коленька?

- Так, Аленушка, - промямлил
Николай и виновато посмотрел
на товарищей.

Эдуард АДАМОВИЧ,
оперативник

ЗАСАДА

Кто из них на какой свет ехал - понять уже
было невозможно. Самородцев утвер-
ждал, что именно он ехал на зеленый, Пу-

мишев вопил, что он тоже далеко не дальтоник.
Но что бы там оба ни говорили, машины столк-
нулись - старенькая «копейка» Самородцева с
полуржавым «москвичом» Пумишева.

ВЗЯТКИ
ГЛАДКИ

Вызвали ГАИ. Прибывший через 10 минут
старший лейтенант Козлов особо долго разби-
раться не стал, а просто сунул одному водителю
в руки 300 долларов, а второму ввиду явной
ветхости его транспортного средства все 500.

На ошарашенные взгляды водителей Козлов
отреагировал оригинально:

- Слушайте сюда оба! Чтобы я вас тут, на
этом перекрестке, через 30 секунд не видел!
Разбираться тут с вами, идиотами!

Быстро подбежав к своему патрульному «жи-
гуленку», старлей Козлов, включив сирену, так
рванул с места, что в стороны отлетели не толь-
ко пострадавшие водители, но и немалая куча
собравшихся на перекрестке зевак.

И не знали очумевшие от такого исхода води-
тели Пумишев и Самородцев, что на соседнем
перекрестке столкнулись «ягуар» и «хаммер», а
значит, инспектор Козлов срубит с кого-то из
водителей из этих машин за «правильность»
своих выводов относительно виновника ДТП
раз в 10 больше той суммы, которую он только
что подарил ошарашенным чайникам...

Если, конечно, успеет добраться туда раньше
своих коллег.

Сергей КЛИНЦОВ,
свидетель

КРУТЫЕ
МЫСЛИ

 Найти свое место в жизни проще,
чем занять его.
 Желающих быть в центре внимания

гораздо больше, чем стремящихся быть
в центре событий.
 Любовь зла, полюбишь и себя.
 Когда умную женщину хвалят за кра-

соту, она глупеет на глазах.
 Человеку столько лет, сколько оши-

бок молодости он может повторить.
 Жизнь - это борьба со всеми за пра-

во быть самим собой.
 Ничто так не определяет качество

жизни, как количество вредных привы-
чек, которые себе позволяешь.
 Обручальное кольцо - первое звено в

цепи Гименея.
 Ошибается ли тот, кто ошибается в

свою пользу?
 Счастье - это когда сам понимаешь,

что не создан для него.
 Любителей наломать дров всегда

больше, чем желающих их наколоть.
 Поднимаясь по служебной лестнице,

вниз не смотрят.
Борис КРУТИЕР,

фразоплет

- Мужик, подойди
сюда!

- Что такое?
- Выпей с нами!
- Не могу.
- Почему?
- Трезвенник.
- Кто-кто?
- Давление у меня...
- Не мели чушь! Дер-

жи стакан, пей!
- Я - язвенник.
- Кто?! Пей, на халяву

ведь!
- Почечник я.
- Не понял... Пей, не

задерживай!

- Сердечник.
- Не гони пургу! Пей!

Вот стакан, вот огурчик.
Давай, хряпни!

- Не могу, ребята.
Больной я...

- Ты? Больной?! Пе-
тя, держи его крепче!
Чтобы наш человек...
на халяву, стакан, под
огурчик... И отказал-
ся?!! Милиция! Скорее
сюда, диверсанта пой-
мали!!!

Андрей
ГОРЯНИН,

отказник

ТАКОГО 
НЕ БЫВАЕТ
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85 лет назад, 5 июля
1921 года, в советской
России принят декрет, раз-
решавший сдачу государ-
ственных предприятий в
аренду частным лицам.
Разрешались также част-
ные предприятия с числом
работающих не более 20
человек.

80 лет назад, 6 июля
1926 года, в СССР была
пущена в эксплуатацию
первая железнодорожная
электрифицированная ли-
ния Баку - Сабунчи.

75 лет назад, 10 июля
1931 года, Политбюро ЦК
ВКП(б) приняло постанов-
ление об освобождении из
тюрем нескольких тысяч
инженеров и техников.
Позже по этой дороге
пройдут Поликарпов, Тупо-
лев, Петляков...

70 лет назад, 5 июля
1936 года, органами НКВД
был арестован командир
механизированного корпу-
са в Киевском военном ок-
руге Дмитрий Шмидт. Этот
арест стал отправной точ-
кой в «деле военных», ко-
торое еще называют «де-
лом Тухачевского - Якира».

70 лет назад, 5 июля
1936 года, впервые был
провозглашен лучший
футболист СССР. Этот ти-
тул получил форвард
ЦДКА Михаил Семичаст-
ный.

70 лет назад, 6 июля
1936 года, на параде физ-
культурников в Москве

впервые был пронесен
транспарант «Спасибо то-
варищу Сталину за наше
счастливое детство!».

65 лет назад, 7 июля
1941 года, произошло
крупное встречное танко-
вое сражение в районе
Броды - Остров. Два со-
ветских механизирован-
ных корпуса контратакова-
ли наступавшие соедине-
ния танковой группы Э.
Клейста, на отдельных
участках остановили их и
нанесли значительный
урон врагу.

65 лет назад, 9 июля
1941 года, военная колле-
гия Верховного Суда
СССР приговорила к ис-
ключительной мере нака-
зания - расстрелу Николая
Вавилова за «шпионаж в
пользу Англии».

5 лет назад, 10 июля
2001 года, Московская го-
родская дума запретила
свистеть, петь и шуметь по
ночам. Ни того, ни другого,
ни третьего тем не менее
делать не перестали...

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

ЗАКОН ОБ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ЗА НАРУШЕНИЕ ТИШИНЫ НОЧЬЮ 

МОСГОРДУМА ПРИНЯЛА ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД.
И ВСЕ ЭТО ВРЕМЯ ОН НЕ ДЕЙСТВУЕТ...
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
РЕТРО

ПО ВОПРОСАМ ДОСТАВКИ

ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

ОТВЕТЫ  
НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
В № 22 (177)

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.

н
а

 п
р

а
в
а

х 
р

е
кл

а
м

ы

В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

СТОМАТОЛОГИЯСТОМАТОЛОГИЯ
все виды лечения
и протезирования
умеренные цены!
система скидок
бесплатные консультации
м. "Партизанская"
м. "Семеновская" 369-18-83

м."Щелковская" 460-00-91

ЭКСПЛУАТАЦИЯ
И

УПРАВЛЕНИЕ
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110-79-19�
110-17-55

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бажов. 6. Сумма. 9. Аризона.
10. Растр. 11. Ленок. 12. Грабарь. 14. Лира. 16. Нут.
17. Тест. 20. Танана. 22. Шолкар. 23. Книга. 24. Пе-
дант. 27. Хунань. 30. Рота. 31. Тон. 33. Рама. 35. Про-
сека. 37. Рубка. 39. Леонора. 40. Грамм. 41. Накат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Барс. 2. Жасмин. 3. Варган. 4.
«Титан». 5. Томат. 6. Сальто. 7. Мениск. 8. Арка. 13.
Бутифос. 14. Лазер. 15. Рабат. 18. Елена. 19. Тайна.
21. Акт. 22. Шах. 25. Домбра. 26. Напалм. 28. Ураган.
29. Аммиак. 31. Торос. 32. Невод. 34. Бриг. 36. Факт.

Анестезия
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трос

(морск.)

Упадок,
разло-
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Певец-
поэт
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единица
длины

СИ

Монгол-
скотовод

Горевший
металл

Плут, мошен-
ник (устар.)

Стихотв.
В. Маяковского

Брат
жены

Поместье
в

Бразилии

Общий вид
местности

Вход
в  танк

Удушливый
газ

(по С.
Ожегову)

Денежная
единица

Бангладеш

... на ...
не 

приходится

То же, что
престол,
княжение

Детона-
тор

Больше
скрипки

Палач
(устар.)

Богиня
право-
судия

Монах
(устар.)

Русский
слабоалко-
гольный
напиток

Город
в устье
Луары

(франц.)
Драго-
ценный
камень
Нота

Крупное
лукошко

Горы в
Ср. Азии
Ценная
бумага

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
В полк милиции Управления внутренних дел 

на Московском метрополитене
мужчин и женщин (граждан России) от 18 до 35 лет, имеющих образо-

вание не ниже среднего и регистрацию в г. Москве; заработная плата ми-
лиционера от 12000 руб. и выше.

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене предоставляются
различные льготы: дополнительные надбавки мэрии г. Москвы и руко-
водства Московского метрополитена; бесплатный проезд в метрополите-
не; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к месту проведения отпус-
ка и обратно в любую страну мира; премиальный фонд, база отдыха, дет-
ский лагерь. Телефон: 8-903-513-55-84.

ПРИГЛАШАЕМ!!!
Батальон милиции по охране ГМЗ “Царицыно” приглашает на работу

молодых людей в возрасте от 18 до 35 лет, имеющих среднее образова-
ние, проживающих в г. Москве или ближнем Подмосковье на должно-
сти милиционеров. График работы сутки - трое. Суммарное денежное
довольствие в месяц превышает 17000 руб., дополнительный заработок
1400 руб. в сутки. Предоставляется бесплатный проезд в метрополите-
не. Сотрудники ОВД пользуются рядом других льгот, предусмотренных
законодательством РФ. Приглашаем лиц из числа гражданской молоде-
жи для обучения в образовательных учреждениях системы МВД РФ.

Обращаться по телефонам: 321-96-77, 321-44-51.
Наш адрес: метро “Царицыно”, ул. Прохладная, дом 1, стр. 2.


